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Застройщики 
разошлись  
по домам
Темпы ввода жилья  
начали снижаться

Ухудшение экономической ситу-
ации начало отражаться на тем-
пах жилищного строительства. 
За прошедшие восемь месяцев 
2015 года в Московской обла-
сти, крупнейшем регионе России 
по ежегодному вводу жилья, объ-
ем сданной недвижимости упал 
более чем на 25%. При этом де-
велоперы не только перестают 
сдавать объекты с опережением 
графика, как было в прошлом го-
ду, но и переносят сроки их сда-
чи, утверждают консультанты.

Московская область оказалась 
среди лидеров по падению объемов 
ввода жилья в России, сообщило вче-
ра Национальное объединение за-
стройщиков (НОЗА) со ссылкой на 
данные Росстата. По статистике ве-
домства, за январь—август объем 
сданного жилья сократился на 25,8% 
к аналогичному периоду прошлого 
года, до 3,02 млн кв. м. В Москве ана-
логичный показатель, напротив, вы-
рос на 12,7%, до 2,2 млн кв. м.

Московская область еще с 2004 го-
да считается лидером по объему вво-
да жилья в России. В 2014 году в реги-
оне было построено 8,3 млн кв. м жи-
лой недвижимости, или 10,2% от об-
щероссийского показателя, говорит 
управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая. В этом го-
ду девелоперы запланировали ввод 
7,5 млн кв. м, то есть прогнозируемое 
уменьшение объемов составляет 
10%, уточняет она. По оценке зампре-
да правительства Московской обла-
сти Германа Елянюшкина, по итогам 
2015 года в Подмосковье будет вве-
дено в эксплуатацию 8 млн кв. м жи-
лья. Для сравнения: министр строи-
тельства и ЖКХ РФ Михаил Мень ра-
нее прогнозировал, что по итогам 
2015 года по всей стране будет вве-
дено в эксплуатацию около 70 млн 
кв. м жилья, что на 16% меньше, чем 
в прошлом году (см. 

”
Ъ“ от 13 августа).
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Впервые после начала бес-
прецедентного кризиса в от-
ношениях с Западом, вызван-
ного событиями на Украине, 
Москва добилась реально-
го сдвига в попытках изменить 
жесткую линию США и их ев-
ропейских союзников. Зада-
вавший тон в политике изоля-
ции РФ президент Барак Обама 
встретится с Владимиром Пу-
тиным на следующей неделе 
в ходе  70-й сессии Генассам-
блеи ООН в Нью-Йорке. Дого-
воренность о проведении такой 
встречи официально подтвер-
дили вчера представитель Бе-
лого дома и пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Темами беседы двух ли-
деров, не общавшихся с глазу 
на глаз более года, станут Си-
рия и Украина. По мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, гово-
рить о переломе в отношениях 
России и Запада пока рано, од-
нако попытки сблизить позиции 
по ключевым конфликтам со-
здают условия для разблокиро-
вания  отношений.

Сенсационную новость о пред-
стоящей встрече президентов Рос-
сии и США, о которой со ссылкой 
на свои источники первой сообщи-
ла газета The New York Times, вчера 
официально подтвердили в Белом 
доме. «Учитывая ситуацию на Ук-
раине и в Сирии и несмотря на на-
ши широчайшие разногласия с Мо-
сквой, президент Обама уверен, 
что было бы безответственным не 
попробовать добиться прогресса 
через взаимодействие с русскими 
на высоком уровне»,— заявил пред-
ставитель администрации США, до-
бавив: встреча пройдет по инициа-
тиве Владимира Путина.

Договоренность о встрече двух 
лидеров подтвердил вчера и пресс-
секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков. По его словам, 

на ближайший понедельник у Вла-
димира Путина согласована беседа 
с японским премьером Синдзо Абэ 
и после этого — беседа с президен-

том США. Напомним, что на 28 сен-
тября также запланировано высту-
пление президента РФ на Генассам-
блее ООН. 

Владимир Путин и Барак Оба-
ма не общались с глазу на глаз по-
чти год — в последний раз они по-
говорили накоротке на саммите 
АТЭС в Пекине в ноябре 2014 года, 
но этот мимолетный контакт труд-
но назвать полноценной встречей. 
А в мае этого года на 70-летие Побе-
ды, отмечавшееся в Москве, госпо-
дин Обама не приехал.

Помимо Украины, яблоком раз-
дора в российско-американских 
отношениях все последние годы 
была Сирия. В то время как прези-
дент Обама заявлял об утрате Ба-
шаром Асадом легитимности, Мо-
сква продолжала поддерживать 
власти в Дамаске. Дополнитель-
ным раздражителем стала исто-
рия с бывшим сотрудником аме-
риканских спецслужб Эдвардом 
Сноуденом, вначале обнародовав-
шим секретные материалы, а за-
тем оказавшимся в Москве. Имен-
но после скандала вокруг Сноуде-
на Барак Обама в 2013 году отме-
нил свой саммит с президентом 
Путиным. А уже затем произошли 
события в Крыму, после которых 
глава Белого дома обвинил рос-
сийского коллегу в том, что он «на-
ходится по другую сторону исто-
рии», и пригрозил, что Россия «за 
это заплатит». 

В результате на протяжении по-
следних лет лидеры двух стран ог-
раничивались телефонными звон-
ками друг другу и не видели воз-
можности не только для прове-
дения саммитов, но и для обще-
ния на полях международных фо-
румов, в частности, прошлогодне-
го саммита G20 в Австралии. Бо-
лее того, Барак Обама оказал силь-
нейшее давление на европейских 
и азиатских союзников, призвав 
их следовать политике санкций 
и максимально свернуть контакты 
с президентом Путиным.
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Разговор о встречном
Что будут обсуждать Владимир Путин с Бараком Обамой в Нью-Йорке

Владимир Путин и Барак Оба-
ма готовы восполнить много-
месячный пробел в общении   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Как выяснил ”Ъ“, реформа тре-
тейских судов РФ, схема которой 
еще пару месяцев назад выгляде-
ла четкой и определенной, может 
в корне поменяться. Против соот-
ветствующих поправок к законо-
дательству, уже принятых летом 
в первом чтении, неожиданно вы-
ступили юристы, депутаты и про-
фильные эксперты. Они хотят пе-
реписать проект почти полностью: 
изменить подсудность дел, порядок 
образова ния и прекращения рабо-
ты судов, правила назначения арби-
тров.  Последние всерьез опасают-
ся, что исходный вариант реформы 
приведет к вымиранию российского 
третейского судопроизводства.

Вчера в Госдуме прошел круглый 
стол «Проблемы третейской реформы 
в России», на котором обсуждался про-
ект нового закона «Об арбитраже (тре-
тейском разбирательстве) в РФ», под-
готовленный Минюстом и одобрен-
ный в первом чтении 1 июля. Уже сра-
зу после внесения документа в Госду-
му 8 мая он вызвал ряд вопросов у юри-

стов (см. 
”
Ъ“ от 12 мая), но теперь выяс-

нилось, что переделывать придется по-
чти все. Четыре депутата от ЛДПР вме-
сте с рабочей группой, сформирован-
ной для работы по законопроекту, уже 
подготовили 21 поправку, вчера эти 
предложения представляли Иван Су-
харев и Антон Ищенко. Представите-
ли Минюста, говорят участники меро-
приятия, были приглашены, но не яви-
лись. Зато пришли депутаты, юристы, 
председатели крупнейших третейских 
судов, их арбитры, а также ученые.

По итогам принята резолюция, при-
зывающая в первую очередь отказаться 
от идеи выдачи разрешений правитель-
ства на создание третейских судов (ТС), 
чтобы избежать «огосударствления тре-
тейского разбирательства». Не согла-
сились арбитры и с тем, что ТС смогут 
учреждаться только при некоммерче-
ских организациях (НКО), уверяя, что 
в итоге споры «уйдут в иностранные 
 юрисдикции».
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Третейским будешь?
Правила назначения судей и порядок работы судов 
снова могут поменяться

Как стало известно ”Ъ“, в распоряжении СКР 
есть целый документальный фильм об убий-
стве Бориса Немцова. Он был составлен из 
кадров десятков видеокамер, зафиксировав-
ших, по версии следствия, подготовку пред-
полагаемых убийц к нападению на оппозици-
онера, их отход с места преступления и вылет 
из Москвы в Грозный на следующий день. Ад-
вокаты, впрочем, считают этот фильм скорее 
художественным: по их мнению, установить 
идентичность его «героев» и реальных людей 
могла бы только экспертиза. Потерпевшая 
сторона с ними не согласна.

О внушительной видеобазе, подготовленной 
следствием в процессе сбора доказательств и хра-
нящейся на запечатанных в специальные конвер-
ты цифровых носителях, стало известно во время 
допроса Анзора Губашева, предполагаемого води-
теля киллера, состоявшегося 17 сентября. В этот 
день обвиняемый, последовав примеру Заура Да-
даева, застрелившего, как считают в СКР, Бориса 
Немцова, решил отказаться от данных им ранее 
признательных показаний. Губашев, как ранее Да-
даев, сообщил, что признался под пытками и пси-
хологическим давлением. Тогда ведущий допрос 
следователь и решил продемонстрировать ему ви-

деофильм, наглядно подтверждающий, как пола-
гает СКР, именно первичную, изложенную обоими 
обвиняемыми еще весной хронологию событий.

Картина начинается с последней слежки за го-
сподином Немцовым и его обнаружения участни-
ками заговора — свой последний вечер Борис Не-
мцов, напомним, провел в Bosco Cafe, в котором 
ужинал с подругой. На съемках, ведущихся с десят-
ка видеокамер, условно обозначенных как «№3», 
«9 подъезд», «6 подъезд», «Ветошный» и проч., вид-
но, как 27 февраля в период с 22:39 по 22:51 некие 
мужчины перемещаются по левой стороне Крас-
ной площади, курсируя от ГУМа, в котором распо-
ложено кафе, до Васильевского спуска и обратно.

В какой-то момент наблюдатели даже загляды-
вали снаружи в застекленное помещение Bosco, 
однако внутрь никто из них не заходил. По вер-
сии следствия, на кадрах были изображены об-
виняемые Беслан Шаванов (он погиб при задер-
жании), изначально следивший за Борисом Не-
мцовым, и Анзор Губашев, специально пришед-
ший от припаркованного на Васильевском спу-
ске автомобиля, чтобы помочь подельнику иден-
тифицировать будущую жертву.
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К делу Бориса Немцова 
монтируют кадры
Теперь с ними будут работать эксперты Следственного комитета
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В Госдуму сегодня должен быть 
внесен законопроект, который 
призывает к блокировке сде-
лок с жильем, на котором ви-
сит задолженность по ЖКУ (есть 
у ”Ъ“). Такую меру борьбы с не-
плательщиками предложил зам-
пред думского комитета по ЖКХ 
единоросс Александр Сидякин. 
Эксперты отмечают, что ме-
ра позволит бороться с распро-
страненной неуплатой платежей 
со стороны приобретателей «ин-
вестиционных» квартир, но в це-
лом даст лишь незначительное 
повышение платежной дисци-
плины. Глава думского комите-
та справоросс Галина Хованская 
опасается, что это может огра-
ничить право «на распоряжение 
единственным жильем».

Поправки к Жилищному кодек-
су и ряд других законодательных 
актов призваны в первую очередь 
повысить платежную дисципли-
ну — должники по платам за жи-
лье, ЖКУ и взносы на капремонт не 
смогут регистрировать сделки с не-
движимостью. Законопроект будет 
внесен в Госдуму сегодня, заявил 

”
Ъ“ Александр Сидякин. Предпола-

гается, что на основании решения 
суда приставы будут направлять в 
Росреестр сведения о задолженно-
сти — в ЕГРП будет вноситься за-
пись, которая станет причиной для 
отказа в регистрации сделки. Снять 
ограничение можно будет в случае 
прекращения или окончания ис-
полнительного производства. Как 
писал 

”
Ъ“ 24 сентября, с граждан 

сейчас собирается около 70% взно-
сов на капремонт (при этом регио-
нальные власти и муниципалите-
ты как раз зачастую не платят эти 
взносы).

Для должников по ЖКУ есть ог-
раничение на выезд за границу, от-
мечает замминистра строительст-
ва и ЖКХ Андрей Чибис. Новая же 
мера «может повысить платежную 
дисциплину злостных неплатель-
щиков, в том числе собственников 

”
инвестиционных“ квартир», гово-

рит он. «Люди, которые приобре-
тают недвижимость с инвестици-
онной целью — например, после-
дующей сдачи, зачастую относят-
ся к платежам как к вещи необяза-
тельной»,— соглашается управля-
ющий директор Федерального цен-
тра проектного финансирования 
Сергей Сиваев. Правда, людей, ре-
гистрирующих право на недвижи-
мость, гораздо меньше, чем долж-
ников за ЖКУ, говорит исполни-
тельный директор НП «ЖКХ-Контр-
оль» Светлана Разворотнева.

Другая новация — изменение 
системы выставления платежных 
документов для уплаты взносов на 
капремонт применительно к соб-

ственникам нежилых помещений. 
Сейчас они выставляются каждый 
месяц — поправки же допускают 
однократное выставление в тече-
ние первого расчетного периода 
платежного документа, содержаще-
го расчет взносов на предстоящий 
год. Выбор способа оплаты остается 
за собственниками — они могут по-
гасить единовременно всю сумму 
или же разбить ее на равные плате-
жи и уплачивать ежемесячно.

Андрей Чибис заявил 
”
Ъ“, что та-

кой порядок может касаться толь-
ко собственников-юрлиц, в том чи-
сле муниципалитетов. «Для данной 
категории это разумно и миними-
зирует затраты регионального опе-
ратора на биллинг»,— отметил он. 
Но это как раз может сказаться на 
платежной дисциплине, опасается 
Сергей Сиваев, поскольку для «ми-
нимизации рисков предпочтитель-
нее выставлять постоянные и рав-
номерные платежи». Светлана Раз-
воротнева полагает, что возмож-
ный дефицит средств в фондах ка-
премонта из-за переноса выплат на 
конец года может перекрыть поль-
зу от экономии на ежемесячной пе-
чати платежек.

Глава думского комитета по ЖКХ 
от «Справедливой России» Галина 
Хованская заявила 

”
Ъ“, что идея 

единоросса «давно витала в возду-
хе», но она «против закручивания 
гаек в отношении граждан, ког-
да ситуация в экономике сложная 
— сокращения, уменьшения». Но 
в случае принятия закон может ог-
раничить гражданина «на распоря-
жение единственным жильем», по-
ясняет госпожа Хованская. «Иногда 
гражданин совершает сделку, что-
бы погасить долг, меняет жилпло-
щадь на меньшую. Тот, кто платит 
при ее покупке, может уплатить и 
долг — это может быть записано в 
договоре»,— говорит депутат.

Отметим, что о необходимости 
борьбы с неплательщиками едино-
росс заявил, встречаясь с жителями 
Костромской области накануне вы-
боров губернатора и заксобрания. 
Участников встречи тогда беспоко-
ило, почему нельзя «если человек 
не платит за свое жилье, просто от-
бирать его». «ЖКХ и капремонт» на-
ряду с «торговлей и ценами» значат-
ся в топе самых «социально значи-
мых» тем для законотворчества (в 
привязке к соцопросам) и в докла-
де прокремлевского фонда ИСЭПИ. 
Законопроект господина Сидякина 
также предполагает расширение 
перечня услуг и работ, выполне-
ние которых финансируется за счет 
средства фонда капремонта,— спи-
сок дополняется оборудованием до-
мов пандусами.

Евгения Крючкова,  
Максим Иванов

Уплатите  
и продайте
Должникам по платежам за ЖКУ  
ограничат сделки с недвижимостью

Президент Владимир Путин ука-
зом создал вчера рабочую груп-
пу по сохранению, изучению и 
популяризации культурного на-
следия Республики Крым и Се-
вастополя. Возглавил ее первый 
заместитель главы админис-
трации президента Вячеслав 
Володин. Собеседники в Мин-
культе и администрации пре-
зидента (АП) говорят, что такой 
формат придаст необходи-
мый политический вес пробле-
матике, а федеральный статус 
группы поможет властям Кры-
ма и Севастополя не допустить 
злоупотреблений, в том числе 
в отношении земель крупных 
культурных заповедников.

В соответствии с указом прези-
дента главой рабочей группы по со-
хранению, изучению и популяри-
зации культурного наследия Респу-
блики Крым и Севастополя назна-
чен первый заместитель главы ад-
министрации президента Вячеслав 
Володин. В состав рабочей группы 
вошли 35 человек, в том числе ру-
ководители подведомственных Вя-
чеславу Володину управлений по 
внутренней политике и по общест-
венным проектам — Татьяна Воро-

нова и Павел Зенькович. Кроме то-
го, в группу вошли главы исполни-
тельной и законодательной власти 
Крыма и Севастополя, глава Мин-
культа Владимир Мединский и со-
ветник президента по культуре Вла-
димир Толстой, режиссеры Никита 
Михалков и Станислав Говорухин, 
архимандрит Тихон, представители 
Минэкономики и Минфина, вете-
ранских, национальных татарских 
и греческих организаций, Институ-
та археологии, Института россий-
ской истории, РГГУ.

Как пояснили 
”
Ъ“, вопросы куль-

туры входят в число курируемых 
первым замглавы администрации 
президента, поэтому логично, что 
подобную группу возглавил Вяче-
слав Володин. К примеру, около ме-
сяца назад он также возглавил рабо-
чую группу подобного формата по 
НКО (вошли 50 человек). Новая рабо-
чая группа также будет носить посто-
янный характер.

«Президент неоднократно отме-
чал, что Крым — культурная сокро-
вищница и сохранение этого насле-
дия — приоритетная задача феде-
рального уровня»,— сказал 

”
Ъ“ со-

беседник в АП. Он напомнил, что 
уже есть несколько поручений пре-

зидента в этом направлении, в том 
числе по развитию музейного на-
ционального заповедника «Херсо-
нес Таврический», сохранению и об-
устройству Музея обороны Севасто-
поля. Минкульту поручено создать 
перечень культурных объектов по-
луострова для ремонта и восстанов-
ления, на эти цели выделено 1,2 мл-
рд руб. Рабочая группа на федераль-
ном уровне эту работу должна ско-
ординировать, расставить приори-
теты и разработать комплексные ре-
шения с учетом того, что объекты яв-
ляются туристическими достопри-
мечательностями.

Кремлевские чиновники с неко-
торыми из них уже ознакомились 
лично. По сведениям 

”
Ъ“, этим ле-

том свой отпуск Вячеслав Володин 
провел в Крыму, осмотрел Херсонес, 
военные музеи Севастополя и дру-
гие исторические объекты. А глава 
АП Сергей Иванов посетил летом 
катакомбы Керченского государст-
венного историко-культурного за-
поведника и пообщался с отрядами 
поисковиков.

Федеральные власти беспокоит 
сохранность земель, на которых на-
ходятся заповедники и культурные 
объекты Крыма. «Поможем властям 

Крыма и Севастополя не допустить 
злоупотреблений в этой сфере»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“ в АП. В Мин-

культе 
”
Ъ“ пояснили, что ситуация 

с Херсонесом показала необходи-
мость федерального вмешательства, 
поскольку административные про-
цессы в новых субъектах еще пред-
стоит совершенствовать, сократить 
сроки бюрократических процедур. 
«Рабочая группа придаст проблема-
тике политический вес. Чтобы дело 
сдвинулось с мертвой точки, нужна 
хорошая административная дуби-
на»,— полагает собеседник 

”
Ъ“.

Напомним, летом разгорелся 
скандал из-за того, что губернатор 
Севастополя Сергей Меняйло назна-
чил директором музея-заповедни-
ка «Херсонес Таврический» прото-
ирея Сергия Халюту, а на историче-
ском объекте без необходимых раз-
решений органов охраны памятни-
ков начались плиточные работы. В 
дело вмешались советник по куль-
туре президента Владимир Толстой 
и министр культуры Владимир Ме-
динский, после чего отец Сергий 
уступил пост заместителю директо-
ра музея по научной работе Ларисе 
Седиковой.

Ирина Нагорных

Кремль взял под защиту заповедники Крыма
Владимир Путин создал рабочую группу по их сохранению и популяризации

Сегодня вице-премьер прави-
тельства РФ Дмитрий Козак в 
Крыму обсудит с властями регио-
нов полуострова перенос сроков 
федеральной целевой програм-
мы (ФЦП) по социально-эконо-
мическому развитию двух субъ-
ектов. Как стало известно ”Ъ“, 
ее сроки будут сдвигаться из-за 
неготовности местных властей. 
Губернаторам Сергею Аксенову 
и Сергею Меняйло придется до-
ложить и о выполнении поруче-
ний господина Козака, по кото-
рым в правительствах субъектов 
должны были появиться прислан-
ные из федеральных ведомств 
чиновники. Они на работу до сих 
пор не приняты. Тем временем 
из-за отсутствия взаимодейст-
вия на полуострове неэффектив-
но расходуются субсидии из фе-
дерального бюджета. Чиновники 
оправдывают это тем, что они 
только «учатся жить» в россий-
ской реальности.

Сегодня Дмитрий Козак прове-
дет в Крыму четыре закрытых со-
вещания. На мероприятия пригла-
шены власти Крыма и Севастопо-
ля. «Везде будут результаты, но мы 
их не озвучим»,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник в окружении господина Коза-
ка. Одно из совещаний, по словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к руковод-

ству полпредства президента в КФО, 
будет посвящено исполнению ФЦП 
по социально-экономическому раз-
витию Крыма и Севастополя. Уже из-
вестно, что ее сроки будут сдвигать-
ся по причине неготовности к ней 
местных властей. «Все ждут откры-
тия финансирования, но даже если 
деньги придут прямо сейчас, то по 
многим позициям распределить 
их не удастся: готовность докумен-
тации находится на крайне низком 
уровне, да и времени на выполне-
ние многих пунктов ФЦП нет»,— со-
общил источник 

”
Ъ“.

В правительстве Крыма 
”
Ъ“ сказа-

ли, что инициатива по изменению 
плана-графика исполнения ФЦП 
принадлежит господину Козаку. «У 
него надо узнавать, что планируют 
сдвинуть и куда. Мы этого не зна-
ем»,— сказал 

”
Ъ“ вице-премьер Кры-

ма Дмитрий Полонский.
Еще на одном совещании речь 

пойдет «о ходе исполнения пору-
чений правительства РФ» о назна-
чении в Крым и Севастополь феде-
ральных заместителей. Напомним, 
что, согласно предложенной госпо-
дином Козаком новой системе на-
значения чиновников в новых субъ-

ектах РФ, у каждого министра в Кры-
му или руководителя департамен-
та в Севастополе должен был поя-
виться первый заместитель из фе-
дерального центра — всего 41 чело-
век. Они призваны улучшить взаи-
модействие структур Севастополя и 
Крыма с профильными ведомства-
ми правительства РФ. Господин Ко-
зак поручал принять федералов на 
работу до 20 августа. Но, как сооб-
щил 

”
Ъ“ господин Полонский, ни 

один из федеральных чиновников 
пока не принят на работу. Это связа-
но с «рабочими моментами» и «опре-
деленными процедурами» при при-
еме на госслужбу. «В том числе с фи-
нансированием их зарплат, пре-
мий, обеспечением жильем. Такие 
нюансы решаются только после со-
гласования с Минфином. Мы не мо-
жем принять на работу людей без 
материального обеспечения»,— от-
метил господин Полонский. Он до-
бавил, что после решения финансо-
вых вопросов окончательное реше-
ние о приеме кандидатов будет при-
нимать Сергей Аксенов после лич-
ного собеседования.

Сколько «варягов» прибыло и ра-
ботает в Севастополе, в правитель-
стве города 

”
Ъ“ сказать не смогли. 

«У нас приезжают люди из Москвы 
и Московской области. Даже руко-
водитель департамента образова-
ния оттуда появилась недавно. А по 
поручению они назначены или как-
то иначе — этого никто сказать не 
сможет»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель 

директора департамента внутрен-
ней политики Севастополя Алексей 
Бахромеев.

Вопрос о назначении московских 
кадров в повестке вице-премьера по-
явился неслучайно. По словам собе-
седника 

”
Ъ“ в полпредстве КФО, в 

последнее время четко проявилась 
проблема взаимодействия органов 
исполнительной власти: «Вопросы 
решаются по полгода, документоо-
борот сводится к переписке по кругу 
— полное ощущение того, что в Се-
вастополе никто не хочет брать на се-
бя ответственность и принимать ре-
шения». К визиту Дмитрия Козака в 
Крым аппарат полпреда президен-
та оценил эффективность исполь-
зования межбюджетных субсидий 
(документ имеется в распоряжении 

”
Ъ“) властью Севастополя. Из почти 

477 млн руб., направленных из фе-
дерального бюджета на «выполне-
ние мероприятий с привлечением 
средств межбюджетных субсидий», 
израсходовано 9,5 млн руб.(2% от об-
щего объема средств). Контракты за-
ключены на выполнение работ на 
212,5 млн руб. (44,6%). При этом 65% 
поступивших субсидий — это воз-
вращенные из федерального бюд-

жета «неиспользованные остатки 
прошлого года, организационные 
мероприятия по освоению которых 
могли быть проведены заблаговре-
менно, а денежные средства с их по-
ступлением оперативно направле-
ны по целевому предназначению», 
говорится в письме, которое пол-
предство в КФО направило Сергею 
Меняйло.

Из документа следует, что депар-
тамент здравоохранения Севастопо-
ля не использовал 127 млн руб., по-
лученных по программе модерниза-
ции здравоохранения. Управление 
информации и связи субъекта не ис-
пользовало 80 млн руб. на «инфор-
мационно-навигационное обеспече-
ние автомобильных дорог», а депар-
тамент образования не использовал 
51,5 млн руб. на модернизацию сис-
тем дошкольного образования.

Директор департамента здравоох-
ранения Севастополя Юрий Воска-
нян подчеркнул, что регион недав-
но перешел в РФ и до сих пор «учит-
ся жить в новой финансовой реаль-
ности». «Вам бы лучше в департамент 
финансов обратиться. Это они у нас 
отвечают за движение средств»,— 
сказал он 

”
Ъ“, отметив, что пробле-

мы с освоением федеральных субси-
дий если и возникают, то решаются 
«в рабочем режиме». «Откуда у вас во-
обще эти данные, если их даже у нас 
сейчас нет? И что это за сумма такая 
странная в 477 млн руб.? У нас раз-
мер межбюджетных субсидий в ра-
зы больше»,— удивился директор де-
партамента финансов правительст-
ва Севастополя Владимир Штоп.

В письме аппарата полпреда в 
КФО Сергею Меняйло говорится, что 
«в отдельных случаях, несмотря на 
наличие распоряжений правитель-
ства РФ о распределении субсидий, 
длительное время готовятся и под-
писываются соглашения о порядке 
их предоставления субъекту РФ по 
причине отсутствия должного взаи-
модействия главного распорядите-
ля бюджетных средств с отраслевы-
ми федеральными министерствами 
и ведомствами». В пример приводит-
ся выделенная распоряжением пра-
вительства РФ от 23 января субсидия 
на выплату поощрения лучшим учи-
телям Севастополя в 400 тыс. руб., ко-
торая не поступила в город до 1 авгу-
ста, потому что договор департамен-
том образования Севастополя был 
заключен 11 августа.

Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Ирина Нагорных

Дмитрий Козак проверит Крым 
на исполнительность
Вице-премьер проведет совещания по проблемным вопросам

Крымским руководителям 
предстоит дать ответ  
Дмитрию Козаку  
по широкому кругу вопросов   
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Его поздравляет президент  
Российской академии наук  
Владимир Фортов:
— Дорогой Артур Николаевич! Для 
меня ты не только знаменитый по-
лярник, но и человек, для которого 
интересы своей страны имеют на-
ивысший приоритет. Все твои ар-
ктические и антарктические экспе-
диции наряду с большим научным 
значением работали в первую оче-

редь на укрепление позиции Рос-
сии как великой морской и поляр-
ной державы.

Мне довелось побывать с тобой 
на Северном и Южном полюсах, и я 
знаю, насколько рискованны и опас-
ны полярные маршруты, которые те-
бе приходилось преодолевать. Же-
лаю тебе крепкого здоровья, успе-
хов и новых полярных экспедиций 
во славу российской науки!

Сегодня исполняется 76 лет  
президенту Ассоциации полярников, 
члену-корреспонденту РАН,  
Герою Советского Союза и Герою 
России Артуру Чилингарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент  
ООО «Орион Наследие»  
Давид Якобашвили:
— Дорогой Александр Андреевич! 
От всей души поздравляю с датой! 
Много-много здоровья вам, сил в ак-
тивной общественной деятельности 

и мирного неба над головой! Пусть 
ваша бабочка продолжает наводить 
священный ужас на оппонентов в су-
де! Ну а как коллекционер я, конеч-
но, искренне желаю вам пополнения 
вашей замечательной коллекции!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год  
адвокату 
Александру Добровинскому
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Комитет министров Совета Европы (СЕ) 
вчера перенес на март рассмотрение во-
проса о выплате Россией экс-акционерам 
ЮКОСа €1,9 млрд по решению Европейско-
го суда по правам человека (ЕСПЧ), план 
реализации которого Россия до сих пор 
не представила. Правительству РФ «насто-
ятельно рекомендовано» исполнить свои 
обязательства «без дальнейшего промед-
ления». Тем временем Венецианская ко-
миссия СЕ приступила к проверке соответ-
ствия российского закона «о нежелатель-
ных иностранных и международных орга-
низациях» международным стандартам.

Комитет министров СЕ выразил «серьезную 
обеспокоенность» тем, что Россия не представи-
ла в установленный ЕСПЧ срок (15 июня 2015 
года) план выплаты экс-акционерам ЮКОСа 
компенсации материального ущерба €1,9 млрд. 
Об этом говорится в решении (копия есть у 

”
Ъ“), 

вынесенном по итогам завершившейся вчера 
сессии Комитета министров о ходе исполнения 
наиболее резонансных постановлений ЕСПЧ. 
Напомним, РФ мотивировала отсутствие плана 
обращением в Конституционный суд (КС) депу-
татов Госдумы о правовом механизме неиспол-
нения противоречащих Конституции решений 
ЕСПЧ. В запросе прямо говорилось о том, что он 
связан с делом ЮКОСа. КС 14 июля подтвердил, 
что может признать решение ЕСПЧ неисполни-

мым, однако ЮКОС упоминать не стал, предо-
ставив властям возможность обратиться уже по 
этому конкретному поводу в КС повторно. Та-
кое обращение в КС пока не направлялось, во-
прос обсуждается с Минфином, МИДом и дру-
гими ведомствами, сообщил 

”
Ъ“ уполномо-

ченный РФ при ЕСПЧ Георгий Матюшкин. При 
этом вместо плана выплат по делу ЮКОСа РФ 
уведомила СЕ о принятом в июле решении КС, 
направив его в Комитет министров «для изуче-
ния», отметил он. Экс-акционеры ЮКОСа в ию-
не представили в СЕ собственный сценарий ис-
полнения РФ своих обязательств. В итоге, как 
выяснил 

”
Ъ“, Комитет министров дебаты на 

сессии по этому делу не проводил, но «настоя-
тельно рекомендовал» России «без дальнейше-
го промедления» реализовать решение ЕСПЧ 
и в дальнейшем «предоставлять информацию 
о выплате компенсации» с указанием дат кон-
кретных расходов. Рассмотрение дела перене-
сено на март 2016 года.

«Прогресс на пути к общему пониманию мер, 
вытекающих из решений ЕСПЧ, может быть до-
стигнут на конференции высокого уровня, кото-
рая пройдет в Санкт-Петербурге 22 и 23 октября», 
заявил вчера Комитет министров СЕ. По данным 

”
Ъ“, конференция по предложению СЕ пройдет 

в КС в рамках встречи его судей с судьями ЕСПЧ. 
Источник 

”
Ъ“ в КС отметил, что встреча намеча-

лась еще год назад, но была перенесена.

Как стало известно 
”
Ъ“, Венецианская комис-

сия (ВК) СЕ проверит принятый в мае этого года 
российский закон «о нежелательных иностран-
ных и международных организациях», в рамках 
которого был введен так называемый патриоти-
ческий стоп-лист организаций, работающих на 
дестабилизацию ситуации в России, который 
ведет Минюст. Первым в него попал американ-
ский Национальный фонд в поддержку демо-
кратии. Совет федерации также предлагал вне-
сти в этот список Фонд Сороса, Фонд Макартуров 
и другие. С критикой закона выступали право-
защитники, Совет по правам человека при пре-
зиденте РФ, а также представители Евросоюза и 
СЕ. Мнение ВК о соответствии этого закона ме-
ждународным стандартам запросил в июле Ко-
митет по правовым вопросам и правам челове-
ка ПАСЕ. Согласно сайту ВК, текст закона туда 
уже поступил. Будет ли обсуждаться этот вопрос 
на пленарной сессии ВК, которая состоится 23 и 
24 октября, неизвестно: ее повестка пока не объ-
явлена. В 2014 году ВК не признала референдум 
о присоединении Крыма к России и жестко рас-
критиковала российские законы об НКО—ино-
странных агентах, государственной измене и 
шпионаже. Председатель КС Валерий Зорькин 
заявил в декабре 2014 года на Сенатских чтени-
ях в КС о факте «многоаспектных наездов Вене-
цианской комиссии на наше законодательство».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Закон о нежелательных организациях читают в Европе
И ждут от РФ начала выплат по делу ЮКОСа

Как стало известно ”Ъ“, в структу-
ре Федеральной палаты адвокатов 
(ФПА) появится должность статс-се-
кретаря — заместителя президента 
по взаимодействию с госорганами, 
которую займет экс-сенатор Конс-
тантин Добрынин. Его пост зампреда 
комитета Совета федерации (СФ) по 
конституционному законодательст-
ву, по данным ”Ъ“, может занять Еле-
на Мизулина. Господин Добрынин 
обещает сделать ФПА «главной юри-
дической экспертной площадкой 
страны». В парламенте готовы рас-
ширить взаимодействие с ФПА.

Константин Добрынин уходит из СФ на 
специально созданную должность в ФПА 
— статс-секретаря—заместителя прези-
дента по взаимодействию с госоргана-
ми. Напомним, в СФ он с марта 2012 года 
представлял архангельского губернатора, 
занимал пост зампреда комитета по кон-
ституционному законодательству. За вре-
мя работы в СФ сенатор был автором ряда 
резонансных инициатив: например, при-
зывал не «впадать в бородатое и дремучее 
гееборчество», а также предложил считать 
экстремистскими информационные ма-
териалы, оправдывающие или отрица-
ющие преступления сталинского режи-
ма. О том, что господин Добрынин поки-
нет верхнюю палату, 

”
Ъ“ сообщал 27 ию-

ля, вместо него в СФ делегируют мэра Ар-
хангельска Виктора Павленко. Пост госпо-
дина Добрынина в комитете, по данным 

”
Ъ“, может занять экс-депутат Госдумы, се-

натор от Омской области Елена Мизулина. 
Как пояснил 

”
Ъ“ Константин Добры-

нин, его цель на новой должности — прев-
ращение ФПА в «основную юридическую 
экспертную площадку страны, так как по-
тенциал адвокатуры сейчас недооценен». 
Для назначения ему пришлось сдать экза-
мен на получение статуса адвоката. При-
ставка «статс-секретарь» в данном случае 
не указывает на принадлежность к гос-
службе, подчеркивает господин Добры-
нин, а лишь подразумевает особый функ-
ционал: организация экспертизы и мони-
торинга законопроектов, разработка сов-
местно с парламентом новых поправок, 
в том числе по законодательному совер-
шенствованию института адвокатуры. 
Он планирует взаимодействовать с пар-
ламентом, правительством, Генпрокура-
турой вплоть до «создания официально-
го представительства ФПА в госструкту-

рах». «В этом заинтересованы обе сторо-
ны»,— уверен господин Добрынин. Про-
фильный комитет СФ и ФПА сотруднича-
ли и раньше, разработав вместе 14 проек-
тов. Был принят закон, снижающий в два 
раза (до 50 тыс. руб.) размер залога, под ко-
торый суд может отпускать обвиняемого 
или подозреваемого в преступлении не-
большой и средней тяжести. 

Президент ФПА Юрий Пилипенко со-
общил 

”
Ъ“, что «с удовольствием поддер-

жал» идею создания новой должности, 
предложенную первым вице-президен-
том палаты Евгением Семеняко: «Конс-
тантин очень энергичный, неравнодуш-
ный человек, его опыт послужит для ин-
тересов российской адвокатуры». Экс-за-
мминистра юстиции Елена Борисенко 
также называет назначение экс-сенатора 
«большим приобретением для адвокату-
ры»: «Статус адвоката должен стать показа-
телем качества. Сейчас это не так, напри-
мер, в регионах требования при приеме 
не всегда высокие».

«Наши точки зрения не всегда совпада-
ли,— говорит глава комитета СФ по кон-
ституционному законодательству Андрей 
Клишас.— Но Добрынин всегда честно от-
стаивал свою позицию и был готов согла-
ситься с коллегами, когда нужно было 
найти компромисс». По его словам, «зако-
нодателям важно слышать не только голо-
са популярных адвокатов, а мнение всего 
сообщества», «этого всегда не хватало». Гла-
ва аналогичного думского комитета Вла-
димир Плигин сказал 

”
Ъ“, что комитет и 

раньше согласовывал с ФПА проекты, ка-
сающиеся деятельности адвокатуры, «но 
если они решили усилить взаимодейст-
вие, выступать по более широкому кругу 
вопросов, мы будем уважать их решение».

Адвокат Сергей Бадамшин «скептиче-
ски» относится к появлению спецпред-
ставителя ФПА с точки зрения реализа-
ции идеи: «В законодательстве нам всего 
хватает, кроме разве что уголовной ответ-
ственности за воспрепятствование дея-
тельности адвоката. Деклараций и так 
много, главное, чтобы они начали дейст-
вовать в интересах людей». Адвокат Дмит-
рий Динзе также называет пост замести-
теля президента ФПА «номинальным»: 
«Нужна прямая норма о том, что доказа-
тельства стороны защиты равны доказа-
тельствам обвинения. Для этого нужна 
воля законодателя».

Наталья Корченкова

Константин Добрынин  
уходит из верхней палаты  
в адвокатскую
Его пост в Совете федерации  
может занять Елена Мизулина
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Как стало известно ”Ъ“, накануне возбу-
ждения уголовного дела против главы Ко-
ми Вячеслава Гайзера и его команды зам-
полпреда президента в Северо-Западном 
федеральном округе (СЗФО) Андрей Трав-
ников проводил собеседование с чинов-
никами республиканского правительства. 
В полпредстве заверяют, что командиров-
ка господина Травникова никак не связана 
с арестами в руководстве Коми.

Незадолго до ареста Вячеслава Гайзера, его 
заместителя Алексея Чернова, зампреда прави-
тельства Коми Константина Ромаданова замести-
тель полпреда президента в СЗФО Андрей Трав-
ников провел в Сыктывкаре беседы с чиновника-
ми администрации. Как рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников в правительстве Коми, господин 
Травкин говорил с каждым из руководителей ми-
нистерств и ведомств наедине. Речь шла о поло-
жении дел в ведомстве и «видении решения зло-
бодневных проблем на ближайшую перспекти-
ву». «Тогда ни у кого не возникло подозрений от-
носительно развития событий в смысле возбу-
ждения уголовного дела на первых лиц Коми. 
Все думали, что это новая процедура в кадровой 
политике региона и округа в целом»,— сказал 

источник 
”
Ъ“. Отметим, что арестованный по по-

дозрению в организации преступного сообщест-
ва Вячеслав Гайзер после победы на губернатор-
ских выборах в 2014 году стал назначать минис-
тров всего на год по системе срочных трудовых 
контрактов. Он объяснил это стремлением «по-
высить стимул министров к качественному ис-
полнению своих обязанностей». Продление пол-
номочий чиновников планировалось после за-
седания правительства Коми 28 сентября. Пред-
полагалось, что глава республики после возвра-
щения из краткосрочного отпуска, в который 
он ушел после выборов в Госсовет 13 сентября, 
заслушает годовые отчеты министров о работе. 
Один из министров сказал 

”
Ъ“, что его «немного 

напрягло» проведение бесед замполпреда до воз-
вращения из отпуска господина Гайзера.

Собеседник 
”
Ъ“ утверждает, что глава Коми 

планировал провести кадровые перестановки. 
Пост зампреда правительства Константина Ро-
маданова, который должен был стать сенато-
ром от Госсовета (арестован вместе с губерна-
тором), мог занять руководитель службы по та-
рифам Илья Перваков. После ареста Вячеслава 
Гайзера кадровую политику будет определять 
новый врио главы республики.

Источник 
”
Ъ“ в полпредстве в СЗФО под-

твердил, что Андрей Травников посещал Ко-
ми на прошлой неделе, но заверил, что его ко-
мандировка не была связана с уголовным де-
лом против руководства республики. Она ка-
салась социальной и экономической полити-
ки и выполнения «майских» указов президента 
— за эти направления отвечает господин Трав-
ников. Отметим, что именно он в 2014 году по-
здравлял Вячеслава Гайзера с победой на губер-
наторских выборах. «Доверие, оказанное вам 
избирателями республики, связано с позитив-
ными результатами вашей продолжительной и 
плодотворной работы, направленной на уско-
рение социально-экономического развития ре-
гиона»,— говорил он. Полпред президента Вла-
димир Булавин посетил Коми 2 июня, где про-
вел совещание по реализации региональных 
программ по стабилизации ситуации в эконо-
мической и социальной сферах. Тогда же на 
пост главного федерального инспектора по Ко-
ми вместо бывшего сотрудника УБЭП МВД и ад-
министрации Коми Степана Бобрецова был на-
значен офицер ФСБ Михаил Тюрин.

Евгений Афанасьев, Сыктывкар; 
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Чиновников Коми проверяли до арестов
С ними встречался заместитель полпреда президента
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40 минут спустя господин Немцов 
был застрелен в полукилометре от 
места съемки, на Большом Москво-
рецком мосту. Сам момент покуше-
ния в фильме отсутствует, зато на сле-
дующих кадрах, снятых возле дома 
№30 в Трубниковском переулке, вид-
но, как в 0:29 опять же похожие на 
Беслана Шаванова и Анзора Губашева 
молодые люди паркуют автомобиль 
ZAZ Chance и быстрым шагом удаля-
ются. Камеры фиксируют их быструю 
ходьбу по Поварской улице в сторону 
Нового Арбата. Примерно в час и в 
два часа ночи обвиняемых, как пола-
гает следствие, фиксирует уже каме-
ра, расположенная при входе в подъ-
езд дома №46 на Веерной улице в рай-
оне Матвеевское на западе Москвы.

Напомним, что, по версии, из-
ложенной в первичных показани-
ях Дадаева и Губашева, сразу после 
стрельбы на мосту их группа из трех 
человек разделилась: предполагае-
мый киллер вышел из ZAZ сразу за 
мостом и добирался в их съемную 
квартиру в Матвеевском на попут-
ках. Водителю же Губашеву вместе 
со следившим за Борисом Немцо-
вым Шавановым, прежде чем вер-
нуться домой, пришлось сначала за-
ехать «куда-то в центр», чтобы бро-
сить там автомобиль.

Утром следующего дня, 28 фев-
раля, та же подъездная видеокаме-
ра фиксирует выход фигурантов уго-
ловного дела из дома на Веерной, а в 
13:30 эти же люди попадают в кадр 
при пересечении так называемого 
периметра главного здания аэропор-
та Внуково. Отдельные технические 
средства фиксируют их регистра-
цию, прохождение билетного и да-
же спецконтроля на стойке №3, на-
конец, выход на телетрап №8. Обви-

няемые, как полагает следствие, уле-
тели в этот день на родину, в Чечню.

Отметим, что показанный Анзо-
ру Губашеву видеофильм не способ-
ствовал изменению им своих наме-
рений. От показаний он все равно от-
казался, а на предъявленных ему ка-
драх никого не опознал. По его мне-
нию, вся видеосъемка была такого 
низкого качества, что идентифици-
ровать на ней он не смог бы даже са-
мого себя, не говоря уже про своих 
возможных знакомых.

Такого же мнения придерживает-
ся и адвокат предполагаемого кил-
лера Дадаева Шамсудин Цакаев. Как 
пояснил 

”
Ъ“ господин Цакаев, весь 

день 27 февраля его клиент провел 
в пределах Западного округа Мо-
сквы. Он посещал мечеть в районе 
Поклонной горы, рестораны «Цинк» 
и «Веселый Бабай», а в перерывах за-
езжал домой на Веерную. «При этом 
следствие почему-то не стало приоб-
щать к делу съемку подъездной каме-
ры за весь день 27 февраля, подтвер-
ждающую непричастность Дадаева 

к убийству,— отметил защитник Ца-
каев.— Взят был только короткий 
период около полуночи, когда мой 
клиент, возможно, действительно 
приехал домой после ужина».

Весь же фильм в целом господин 
Цакаев назвал скорее «художествен-
ным, но никак не документальным». 
По его мнению, идентифицировать 
обвиняемых на кадрах действитель-
но сложно из-за низкого качества за-
писи, плохого освещения или неу-
дачных ракурсов. «Таким образом, 
установить, кто именно изображен 
на кадрах, может только эксперти-
за,— пояснил защитник.— Следст-
вие ее пока не назначало, но если за-
писи будут использоваться обвине-
нием в суде, то их профессионально-
го исследования обязательно потре-
бует защита».

В СКР это расследование не ком-
ментируют. В свою очередь, адвокат 
потерпевшей по делу Жанны Немцо-
вой Вадим Прохоров заявил 

”
Ъ“, что 

он не согласен с плохим качеством 
записей камер наружного наблюде-

ния, которые имеются в деле. Напри-
мер, на записях у ГУМа и так все хо-
рошо видно, поэтому они не нужда-
ются ни в какой экспертизе. По его 
словам, всего в деле около 670 по-
добных записей, и по некоторым из 
них — которые следствие планиру-
ет использовать в суде — эксперти-
зы уже назначены. «Другое дело, что 
есть проблема с видеосъемкой само-
го момента убийства,— сообщил го-
сподин Прохоров — По моим дан-
ным, преступление было зафикси-
ровано камерами, установленны-
ми на Кремлевской стене со сторо-
ны Москвы-реки и на самом Боль-
шом Москворецком мосту, однако в 
ФСО заявили, что материалов, кото-
рые могли бы заинтересовать следст-
вие, у них нет». Защитник не исклю-
чает, что отказ связан с тем, что спец-
службы не хотят «светить наружку», 
которая могла вести наблюдение за 
оппозиционером, но в то же время 
не смогла предотвратить совершен-
ное на него покушение.

Сергей Машкин

К делу Бориса Немцова монтируют кадры

Как стало известно ”Ъ“, власти 
Крыма изымают ранее выданные 
российские паспорта у людей 
с временной регистрацией на  
полуострове. Чаще всего с про-
блемой сталкиваются живущие  
в общежитиях студенты, которые 
обращаются в ФМС для замены 
паспорта по достижении двад-
цатилетия. Чиновники забирают 
у них документ, объясняя, что раз 
у его обладателя нет постоянной 
регистрации, то получен он не-
законно. Студенты в итоге стал-
киваются с угрозой отчисления. 
В ФМС Крыма ”Ъ“ заявили, что 
год назад гражданство им было 
предоставлено ошибочно.

Двадцатилетняя Юлия, студентка 
Крымского федерального универси-
тета (КФУ) имени Вернадского, полу-
чила российский паспорт прошлым 
летом и оформила по нему СНИЛС 
(страховой номер индивидуального 
лицевого счета), медицинскую стра-
ховку и загранпаспорт. Когда в этом 
году она пришла в местное отделение 
ФМС для замены документов (закон 
требует от граждан получать новый 
паспорт по достижении 20- и 45-лет-
него возраста), сотрудники мигра-
ционной службы изъяли ее паспорт 
и отказались его возвращать. «Мне 
выдали акт об изъятии,— рассказа-
ла Юлия корреспонденту 

”
Ъ“.— Мо-

тивировали тем, что выдан паспорт 
на основе временной прописки, так 
как на момент вступления Крыма в 
РФ я была зарегистрирована в обще-
житии». Другая студентка КФУ, Ал-
ла, приехала в Симферополь за не-
сколько лет до референдума и летом 
2014 года также получила российское 
гражданство. Спустя год, когда ей ис-
полнилось 20, она лишилась паспор-
та в УФМС. В этом случае объяснений 
не было, акт об изъятии ей удалось 
получить лишь через две недели, 
причем там было указано, что ФМС 
произвела «изъятие паспорта, выдан-
ного по утраченному или похищен-
ному бланку». «Я обратилась в проку-
ратуру,— рассказала Алла 

”
Ъ“.— Там 

сказали: раз вы украинские студенты 
с пропиской в общежитии, учитесь и 
уезжайте отсюда. Сослались на некое 
постановление, но никаких докумен-
тов не предоставили». Алла намерена 
подать в суд, чтобы доказать свое по-
стоянное проживание в Крыму на мо-
мент проведения референдума и под-
твердить российское гражданство.

Сразу после присоединения Кры-
ма к России в марте 2014 года не-
которые жители полуострова бы-
ли встревожены слухами о том, что 
без постоянной регистрации они не 
смогут претендовать на российское 
гражданство. В конце марта 2014 го-
да старший инспектор управления 
по вопросам гражданства ФМС РФ 
Илья Кириллов заверил крымчан: 
«Отсутствие штампа в паспорте не да-
ет оснований считать, что человек не 
является жителем Республики Крым 
или города Севастополя». Он заявил, 
что факт постоянного проживания в 
Крыму в момент референдума мож-
но будет подтвердить любыми офи-
циальными документами вроде тру-
дового договора или справки с места 
жительства. Действительно, жители 
Крыма, не имевшие прописки на мо-
мент референдума, спокойно получа-
ли российские паспорта. Теперь они 
столкнулись с тем, что у них забира-
ют паспорта и аннулируют получен-
ное ранее гражданство.

Адвокат из Симферополя Светла-
на Пионтковская рассказала 

”
Ъ“, что 

в адвокатском сообществе Крыма с 
ситуацией уже хорошо знакомы, по-
добных случаев становится все боль-
ше. Хотя точно оценить число людей, 
лишившихся паспортов в отделени-
ях ФМС в Судаке, Ялте и Симферопо-
ле, по словам адвоката, трудно, го-
спожа Пионтковская предполагает, 
что речь идет о сотнях случаев. Сей-
час адвокат как раз ведет такое дело 
и вместе со своим клиентом обрати-
лась в прокуратуру по поводу дейст-
вий ФМС. Там, по словам госпожи 
Пионтковской, ее подзащитному от-
казали в проверке действий сотруд-
ников ФМС. В прокуратуре Крыма 

”
Ъ“ сообщили, что подобных обра-

щений не получали и такой инфор-
мацией не располагают.

Адвокат Пионтковская поясни-
ла, что по ст. 5 договора между РФ и 
Республикой Крым все лица, посто-
янно проживающие на территории 
полуострова, то есть те, что прожи-
вали в Крыму на момент референду-
ма более полугода, имели право по-
лучить российское гражданство вне 
зависимости от регистрации. Соот-
ветственно, гражданство студентов 
и многих других, кто столкнулся с 
аналогичной проблемой, получено 
на законных основаниях. Но опро-
тестовать в суде изъятие паспортов 
практически невозможно, расска-
зала адвокат: сотрудники ФМС, как 

правило, выдают акты изъятия на ос-
новании якобы украденного бланка.

В пресс-службе крымского УФМС 

”
Ъ“ сообщили, что «временная реги-

страция студентов из Украины в об-
щежитиях крымских вузов была да-
на им на время учебы и не являлась 
основанием для получения граждан-
ства РФ». Чиновники заявили, что в 
условиях огромного потока граждан 
во время массового получения рос-
сийских паспортов в 2014 году у ФМС 
не было возможности установить, кто 
постоянно живет в Крыму, а кто нет, 
и теперь служба приступила к изъя-
тию паспортов, выданных, по мне-
нию специалистов ФМС, ошибочно. 
Свои действия чиновники обосно-
вывают ст. 4 федерального закона «О 
принятии в Российскую Федерацию 
Республики Крым» (в ней говорится о 
постоянном проживании, а не о реги-
страции в Крыму как об условии при-
обретения российского гражданст-
ва). В ФМС отметили, что на данный 
момент изъято 22 паспорта у студен-
тов, проживающих в общежитиях.

По словам председателя правоза-
щитного комитета «Гражданское со-
действие» Светланы Ганнушкиной, 
в России похожая ситуация наблю-
далась до 2008 года, пока Генераль-
ная прокуратура РФ не объявила не-
правомерной практику изъятия у 
граждан в ФМС ранее выданных па-
спортов, которые признавались не-
действительными или выданными 
ошибочно. По мнению госпожи Ган-
нушкиной, прецедент присоедине-
ния Крыма должен был запустить 
тот же механизм, который в ходе рас-
пада СССР был зафиксирован в ст. 13 
тогдашнего российского закона о 
гражданстве: гражданами РСФСР в 
1991 году признавались все посто-
янно проживающие на территории 
России, вне зависимости от регистра-
ции. Действия ФМС в Крыму, считает 
госпожа Ганнушкина, противоречат 
решению Генпрокуратуры и связаны 
с банальной некомпетентностью со-
трудников миграционной службы. 
Разрешить правовую неразбериху, 
по мнению правозащитника, помог 
бы специальный указ президента, в 
котором было бы подтверждено пра-
во жителей Крыма без постоянной 
регистрации на получение россий-
ского гражданства: «Если можно дать 
указом президента гражданство Же-
рару Депардье, то почему нельзя ана-
логичным указом дать гражданство 
крымчанам, если учесть, что они и 
так его уже получили и считают себя 
гражданами России?»

Адвокат Мария Королева из мос-
ковской коллегии адвокатов «Кня-
зев и партнеры» уверена, что дейст-
вия сотрудников крымского УФМС 
законны: если студенты были посто-
янно зарегистрированы в другом ре-
гионе Украины, они не должны бы-
ли получать российские паспорта. А 
раз эти люди не могут считаться гра-
жданами Российской Федерации, то 
и на изъятие их паспортов не может 
распространяться упомянутое Свет-
ланой Ганнушкиной решение Ген-
прокуратуры. В свою очередь, упол-
номоченный по правам человека в 
Крыму Людмила Лубина подтверди-
ла 

”
Ъ“, что «подход к получению граж-

данства РФ крымчанами изменился»: 
«Крымчане, которые не имели посто-
янной регистрации, по суду доказы-
вали факт проживания в Крыму на 
момент референдума. Но это проти-
воречит закону: они должны были 
доказать факт постоянного прожива-
ния, а не просто нахождения в Кры-
му». Госпожа Лубина не смогла уточ-
нить, сколько крымчан получили 
гражданство РФ незаконно.

Уполномоченный по правам сту-
дентов в РФ Артем Хромов пояснил 

”
Ъ“, что главной угрозой для студен-

тов, у которых в ФМС изъяли паспор-
та, может оказаться отчисление из 
университета. По российским зако-
нам подлог документов при зачисле-
нии или обучении в вузе влечет за 
собой автоматическое отчисление. 
Вице-спикер Госсовета Крыма Анд-
рей Козенко сообщил 

”
Ъ“, что готов 

помочь студентам, у которых в ФМС 
отобрали паспорта граждан РФ, ра-
зобраться в ситуации. «Пусть обра-
щаются ко мне. Не имеет права ФМС 
просто так забирать паспорт, если че-
ловек уже получил гражданство. Лю-
ди строили планы на жизнь в Крыму, 
в России. Если ФМС считает, что была 
допущена ошибка, пусть обращает-
ся в суд»,— сказал господин Козенко. 
Он добавил, что каждый такой слу-
чай нужно «рассматривать подробно 
и индивидуально».

Михаил Беляев,  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

В Крыму изымают 
излишки гражданства
ФМС обнаружила, что выдала  
на полуострове слишком много  
российских паспортов

Как стало известно ”Ъ“, в Бело-
руссии задержаны находивши-
еся в международном розыске 
экс-начальник управления по Мо-
сковской области судебного де-
партамента при Верховном суде 
Валерий Кузьмич и его замести-
тель по финансам Евгения Титова. 
Оба обвиняются в масштабных  
хищениях бюджетных средств,  
которые выделялись на опла-
ту услуг переводчиков. В Россию 
бывшие чиновники будут экстра-
дированы уже в ближайшее вре-
мя, поскольку между двумя стра-
нами существует упрощенная 
процедура выдачи разыскивае-
мых лиц. Между тем ущерб по уго-
ловному делу вырос уже почти  
до 1,4 млрд руб., причем следы 
похищенных средств были обна-
ружены в Сингапуре и на Кипре.

По данным источников 
”
Ъ“, нахо-

дившиеся в розыске Валерий Кузь-
мич и Евгения Титова были задер-
жаны сотрудниками белорусского 
КГБ практически сразу же после пе-
ресечения границы. Мобильные те-
лефоны, которыми пользовались 
бывшие чиновники, находились на 
прослушке российских спецслужб. 
Когда им стало известно о том, что 
господа Кузьмич и Титова намере-
ны приехать для встречи с родствен-
ником в Белоруссию, ФСБ постави-
ла об этом в известность своих кол-
лег в этой стране.

По некоторым данным, Валерий 
Кузьмич и Евгения Титова прибыли 
в Белоруссию из Италии, где прожи-
вали в последнее время. Россию они 

покинули еще задолго до возбужде-
ния уголовного дела о многомилли-
онных хищениях средств, которые 
выделялись на оплату труда перевод-
чиков в судах Московской области. 
Сначала перебрались в Испанию, 
где у бывшего судебного чиновника 
имелась вилла, а после возбуждения 
уголовного дела, возможно, учиты-
вая, что эта страна активно сотрудни-
чает с Россией по правовым вопро-
сам, перебрались на Сицилию.

Напомним, что сначала в хище-
нии денег переводчиков заподозри-
ли столичных коллег Валерия Кузь-
мича и Елены Титовой. Обвинения 
были предъявлены экс-главе управ-
ления судебного департамента при 
ВС по Москве Вячеславу Липезину, 
его бывшим заместителям Любови 
Лопатиной и Игорю Кудрявцеву, а 
также гендиректору ООО «Рабикон-
К» Умару Заробекову и менеджеру 
этой компании Татьяне Пороскун. 
Именно «Рабикон» нанимал для су-
дов переводчиков и через эту фирму 
оплачивались их услуги. Если пона-
чалу в московском эпизоде дела го-
ворилось о хищении более 320 млн 
руб., то сейчас, с учетом Мособласти, 
как полагают в правоохранительных 
органах, он вырос почти в пять раз.

Следствие считает, что в пери-
од с февраля 2010 года по февраль 
2015 года судебное управление по 
Москве выделило на оплату услуг 
переводчиков 1,4 млрд руб., ко-
торые были перечислены на сче-
та «Рабикона-К». На самом деле за 
свой труд в судах переводчики по-
лучали буквально копейки, а реше-

ния о выплате им крупных сумм 
злоумышленники подделывали.

Поскольку «Рабикон-К» обслужи-
вал и суды Мособласти, подозрения 
вызвали расходы на переводчиков 
и в этом регионе (уголовные дела о 
мошенничестве потом были объе-
динены). В ходе расследования по-
дозрения подтвердились, в том чи-
сле и показаниями господина Заро-
бекова, который заключил с Генпро-
куратурой досудебное соглашение 
о сотрудничестве. На сегодняшний 
момент следствие располагает дан-
ными, что с февраля 2010 по апрель 
2014 года региональное управление 
судебного департамента перечисли-
ло «Рабикону» 781 млн руб. При этом 
официальная зарплата гендиректо-
ра этого ООО Заробекова составля-
ла почти 460 тыс. руб. в месяц. Одна-
ко задержать Валерия Кузьмича и Ев-
гению Титову следователям не уда-
лось, и оба по решению Басманно-
го райсуда были арестованы заочно.

При помощи Росфинмониторин-
га следствию удалось отследить даль-
нейший путь похищенных денег. В 
частности, выяснилось, что из «Ра-
бикона» почти 1,4 млрд руб. ушли на 
счета двух ООО, а уже оттуда — еще 
в десяток фирм, в том числе зареги-
стрированных в офшорах. В част-
ности, деньги попали в Сингапур 
и на Кипр, где ими якобы рассчита-
лись за поставку продуктов питания 
и оказание неких транспортных 
услуг. В России же злоумышленники 
обналичивали похищенные средст-
ва, приобретая на них в том числе 
сертификаты Сбербанка и недвижи-

мость. Всего в рамках этого дела, по 
данным 

”
Ъ“, свидетельские показа-

ния дали десятки переводчиков и со-
трудников управлений судебных де-
партаментов Москвы и Московской 
области, которые подтвердили подо-
зрения следствия. При этом в уголов-
ных делах, где использовались услу-
ги переводчиков, остались подлин-
ные решения судов о выплатах им 
довольно скромных сумм. Поддель-
ные же акты, в которых выплаты 
увеличивались в десятки, а то и сот-
ни раз, изъяли из судебных управле-
ний и «Рабикона» (с соответствующи-
ми постановлениями можно ознако-
миться на сайте 

”
Ъ“).

Однако после того как Верховный 
суд изменил процессуальный контр-
оль за этим делом, передав его судам 
Калужской области, предполагае-
мые организаторы аферы Липезин и 
Лопатина, отказавшиеся от дачи по-
казаний, были переведены из СИ-
ЗО под домашние аресты, а обвиня-
емые в исполнении махинаций, на-
чавшие сотрудничать со следствием, 
напротив, остались в СИЗО.

Адвокат господина Кузьмича вче-
ра для комментариев был недосту-
пен. Защитник Муса Абдулвахабов, 
представляющий интересы Евге-
нии Титовой, заявил 

”
Ъ“, что о за-

держании его клиентки ему ниче-
го не известно. Между тем в России 
оба экс-чиновника могут оказаться 
уже в ближайшее время, поскольку 
между двумя странами существует 
упрощенная процедура выдачи ра-
зыскиваемых лиц.

Олег Рубникович

Деньги судебной системы нашлись в Сингапуре
А их расхитители — в Белоруссии

Как стало известно ”Ъ“, прово-
дить мониторинг ситуации в ре-
гионах для Федерального агент-
ства по делам национальностей 
(ФАДН) будет отдельная струк-
тура — федеральное бюджет-
ное государственное учрежде-
ние (ФБГУ), подведомственное 
ФАДН. В администрации пре-
зидента (АП) ”Ъ“ подтвердили, 
что «решение о создании феде-
рального мониторингового цент-
ра есть». В самом агентстве гово-
рят, что процесс создания такой 
структуры «запущен», но о ее 
бюджете пока говорить рано.

О том, что в ФАДН может быть со-
здано отдельное бюджетное учре-
ждение, которое займется монито-
рингом ситуации в регионах, 

”
Ъ“ 

рассказали сразу несколько источ-
ников. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

правительству, говорит, что решение 
о создании ФБГУ якобы «предвари-
тельно одобрено премьер-минист-
ром Дмитрием Медведевым». Источ-
ник 

”
Ъ“ в АП подтвердил, что та-

кое решение есть, но от подробных 
комментариев отказался, посколь-
ку «агентство находится в структу-
ре правительства». Заместитель гла-
вы АП Магомедсалам Магомедов, ку-
рирующий нацполитику, на заседа-
нии президиума президентского со-
вета заявлял, что проводить монито-
ринг должно специальное подразде-
ление и «финансироваться монито-
ринг должен отдельно».

Напомним, что поручение со-
здать федеральный центр монито-
ринга Владимир Путин дал Минре-
гиону и АП еще осенью 2013 года. 
Процесс тормозился из-за того, что 
не было решено, кто будет контроли-
ровать работу мониторингового цен-
тра — АП или правительство, а осе-
нью 2014 года Минрегион был лик-
видирован.

В самом агентстве по делам наци-
ональностей 

”
Ъ“ сообщили, что про-

цесс «создания федерального цент-
ра по мониторингу под ФАДН запу-
щен», а «решение было принято в 
правительстве». Собеседник 

”
Ъ“ от-

метил, что у ФБГУ будут свои бюджет 
и штат, но не стал говорить о струк-
туре учреждения, поскольку прора-
ботка вопроса о том, будет оно созда-
ваться «на пустом месте или на ба-
зе действующих учреждений, кото-
рые занимаются национальными 
проблемами», только началась. За-
дачей нового учреждения, как пояс-
нил 

”
Ъ“ еще один источник в ФАДН, 

станет сбор и анализ информации 
из регионов, но готовить рекомен-
дации субъектам РФ и докладывать 
в правительство и АП будет агентст-
во. В ФАДН 

”
Ъ“ сказали, что на созда-

ние системы мониторинга выделено 
25 млн руб. в год.

Собеседник 
”

Ъ“ в Госдуме не 
исключил, что при ФАДН может поя-
виться и ФБГУ по организации куль-
турных мероприятий и поддержа-
нии традиций. Правда источник в 
ФАДН заверил 

”
Ъ“, что второго ФБГУ 

не будет: «На проведение таких ме-
роприятий ФАДН получает заявки 
регионов на субсидии из федераль-
ного бюджета в соответствии с их 

планами реализации ФЦП 
”
Укрепле-

ние единства российской нации“».
В четверг же о системе мони-

торинга, создающейся для предо-
твращения межнациональных кон-
фликтов, глава ФАДН Игорь Бари-
нов рассказал профильным чинов-
никам из регионов на первом Все-
российском форуме национально-
го единства. Он призвал информи-
ровать ФАДН «в случае возникно-
вения конфликтной ситуации в пу-
бличном пространстве, способной 
оказать негативное воздействие на 
имидж госнацполитики». Регионы 
глава агентства призвал экономить 
на проведении мероприятий по 
укреплению национального един-
ства, тем более что «местные акции 
незаметны в масштабах страны». Со 
своей стороны ФАДН собирается ре-
ализовывать «крупные сетевые про-
екты для всей страны в формате дня 
единых действий».

Наталья Городецкая,  
Максим Иванов;  
Дмитрий Астахов, Пермь

Мониторинг национальных отношений 
вписывают в бюджет
При Агентстве по делам национальностей будет создана отдельная структура

с1

«Ъ
» «Ъ

»

Человек, похожий на Заура Дадаева, в 0:55 28 февраля возвращается домой на Веерную улицу,  
а уже в 9:23 того же дня покидает дом, чтобы выехать в аэропорт Внуково, а оттуда вылететь в Грозный

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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мировая политика

Один из самых продолжи-
тельных и кровопролитных 
гражданских конфликтов 
современности — между  
повстанцами из группиров-
ки «Ре волюционные воо-
руженные силы Колумбии» 
(FARC) и властями страны — 
близок к завершению. Про-
рыва достигли в ходе личной 
встречи президент Хуан Ма-
нуэль Сантос и лидер боеви-
ков Тимолеон Хименес. Они 
договорились о максималь-
но широкой амнистии участ-
ников боевых действий с од-
новременным учреждением 
трибунала для тех, кто по-
дозревается в совершении 
особо тяжких преступлений. 
Поставить точку в перегово-
рах планируется в ближай-
шие полгода.

Сенсацией стал уже сам 
факт встречи в Гаване прези-
дента Колумбии Хуана Мануэ-
ля Сантоса и лидера повстан-
цев-леворадикалов Тимолео-
на Хименеса, известного также 
под боевым псевдонимом Ти-
моченко. Итоги переговоров 
же латиноамериканские СМИ 
назвали историческими. «Мы 
по разные стороны баррикад, 
но сегодня движемся в одном 
направлении — к миру»,— за-
явил господин Сантос после 
встречи, пообещав за полго-
да — к 23 марта — «положить 
конец последней и самой дли-
тельной войне в истории не 
только Колумбии, но и всей 
Америки». После этого он по-
жал руку лидеру FARC — груп-
пировки, конфликт с которой 
начался еще в 1964 году и унес 
жизни 220 тыс. человек.

Ключевой стала договорен-
ность о максимально широ-
кой амнистии повстанцев (под 
нее не подпадут лица, подо-
зреваемые в совершении наи-
более тяжких преступлений), 
а также в создании специаль-
ного трибунала, членами ко-
торого станут колумбийские 
и иностранные судьи. Они не 
будут слишком суровы к участ-
никам боевых действий. Тем, 
кто признал свою причаст-
ность к совершению тяжких 
преступлений, будет грозить 

от пяти до восьми лет ограни-
чения свободы. Бывшие бо-
евики, не желающие сотруд-
ничать со следствием, полу-
чат до 20 лет тюрьмы. Тимоле-
он Хименес отметил, что юри-
дическая ответственность бу-
дет распространяться на всех 
участников конфликта, а не 
только на членов FARC.

Напомним, первый раунд 
переговоров о завершении 
конфликта состоялся три го-
да назад (см. 

”
Ъ“ от 19 октября 

2012 года). С тех пор стороны 
пришли к согласию по цело-
му ряду тем (см. 

”
Ъ“ от 28 мая 

и 22 августа 2013 года), а в ию-
ле этого года повстанцы зая-
вили об одностороннем пре-
кращении боевых действий. 
Теперь осталось решить фак-
тически один вопрос — о про-
цедуре сложения оружия бой-
цами FARC.

По мнению экс-посла РФ 
в Колумбии (1999–2003 годы) 
Виталия Макарова, бывшие 
повстанцы вполне могут впи-
саться в политическую систему 
страны — «тем более что среди 
них много толковых людей». В 
разговоре с 

”
Ъ“ господин Мака-

ров напомнил об «опыте парти-
занского движения 

”
19 апре-

ля“», члены которого 20 лет с 
оружием в руках боролись с 
властями, а в 1990 году были 
допущены к выборам в ассам-
блею. Собеседник 

”
Ъ“ также 

отметил, что в свое время «под 
контролем и влиянием FARC 
находились огромные терри-
тории», однако с тех пор их по-
ложение существенно ухудши-
лось — не в последнюю оче-
редь из-за того, что «не стало 
мощной опоры», то есть СССР. 
Вместе с тем, по словам бывше-
го дипломата, началу процес-
са мирного урегулирования 
до недавнего времени мешала 
«ориентация правительства Ко-
лумбии на мнение Вашингто-
на», традиционно занимавше-
го жесткую позицию по отно-
шению к FARC.

Впрочем, в последние меся-
цы политика США на латино-
американском направлении 
начала меняться, что, в част-
ности, вылилось в нормализа-
цию отношений с Кубой. Вчера 

госсекретарь США Джон Керри 
поприветствовал «гаванские 
договоренности» по Колум-
бии, отметив: «Для граждан 
страны и миллионов жертв 
конфликта мир близок как ни-
когда раньше».

Недовольные грядущей 
сделкой, однако, есть в самой 
Колумбии. Экс-президент стра-
ны Альваро Урибе вчера рас-
критиковал запланирован-
ную амнистию и то, что в ходе 
судебных процессов бойцы во-
оруженных сил страны будут 
отвечать перед законом нарав-
не с повстанцами. Не устроило 
его и то, что экс-боевики FARC 
(даже осужденные за тяжкие 
преступления) не будут отстра-
нены от участия в политиче-
ской жизни страны. Господин 
Урибе предупредил, что про-
щение бывших боевиков мо-
жет спровоцировать новое на-
силие в стране.

Отметим, что нынешний 
президент пообещал вынести 
текст мирного договора на все-
народный референдум. Учиты-
вая, что полувековая деятель-
ность FARC в той или иной сте-
пени затронула большинство 
семей в Колумбии, итоги голо-
сования могут стать для участ-
ников переговоров неприят-
ным сюрпризом.

Павел Тарасенко

Колумбийские повстанцы  
отвоевали право на трибунал
Самый длительный гражданский конфликт в Латинской Америке  
близок к завершению

Один из ключевых вопросов, который 
предстоит рассмотреть на проходящей 
в Нью-Йорке сессии Генеральной ассам-
блеи ООН,— предложение Парижа ограни-
чить в некоторых случаях право вето посто-
янных членов Совета Безо пасности. Посол 
Франции в Москве ЖАН-МОРИС РИПЕР 
разъясняет суть этой инициативы — специ-
ально для ”Ъ“.

Мне довелось читать в российской прессе не-
которые ошибочные толкования инициативы 
Франции по ограничению использования права 
вето в Совете Безопасности (СБ) ООН: якобы цель 
этой инициативы — отмена использования пра-
ва вето в СБ, что подрывает Устав ООН и между-
народный порядок. Это никоим образом не соот-
ветствует нашим стремлениям. Они, напротив, 
нацелены на повышение эффективности дея-
тельности ООН в интересах мира и международ-
ной безопасности.

На этой неделе, когда начинается 70-я сессия 
Генассамблеи (ГА) ООН, в ходе которой все госу-
дарства планеты отметят 70-ю годовщину подпи-
сания Устава ООН, мне представляется важным 
вновь разъяснить суть инициативы, выдвинутой 
два года назад на 68-й сессии ГА ООН президен-
том Франсуа Олландом.

Проработав около 30 лет сначала во взаимо-
действии с ООН, а затем и в ее структуре, еще 
несколько лет назад я был постоянным пред-
ставителем Франции при ООН и проводил не-
скончаемые часы днем и ночью на заседани-
ях Совета Безопасности вместе с моим россий-
ским коллегой Виталием Чуркиным, тремя 
другими постоянными членами СБ и десятью 
непостоянными членами. Все эти годы я ежед-
невно вникал во все тонкости механизмов и 
суждений, которые ведут к принятию реше-
ний на самом высоком уровне системы ООН. 
Мне не понаслышке известны ее сильные и 
слабые стороны.

Франция вместе с Великобританией, США, 
Китаем и Россией — постоянный член Совета 
Безопасности с момента его создания. В этом ка-
честве она, как и Россия, обладает тем, что обыч-
но называют правом вето, которое позволяет ей 
блокировать принятие любой резолюции. Фран-
ция умеренно пользовалась этим правом, прибе-
гая к нему лишь в случае крайней необходимо-
сти, то есть редко.

Моя страна никогда не оспаривала это осно-
вополагающее право. Однако в то же время она 
считает, что в связи с увеличением количества 
конфликтов, которые влекут за собой все боль-
шее число жертв среди мирного населения, в 
частности женщин и детей, это право не может 
быть привилегией, которая используется без-
оговорочно.

Право вето накладывает обязательства на 
тех, кто им обладает. Право вето предполагает 
определенные обязанности и особую ответст-
венность. Право вето не должно стать инстру-
ментом, позволяющим парализовать усилия 
по предотвращению и урегулированию кон-
фликтов.

В Сирии мы становимся свидетелями са-
мой серьезной за многие десятилетия гумани-
тарной катастрофы, которая вытолкнула в со-
седние страны, а затем в ЕС миллионы муж-
чин, женщин и детей, которые бегут от наси-
лия, применяемого сирийским режимом про-
тив собственного народа, и от варварства тер-
рористических группировок, не отступающих 

ни перед чем в своем стремлении уничтожить 
многовековую цивилизацию и нормы права. 
Ответственность ООН перед лицом этой траге-
дии, а также перед лицом трагедий, обрушив-
шихся на десятки государств, в частности в Аф-
рике, состоит в том, чтобы действовать. И дей-
ствовать быстро — как можно раньше. От этого 
зависит репутация ООН.

Таким образом, речь действительно идет 
о том, чтобы не допустить злоупотреблений 
той ответственностью, которая возложена на 
пять постоянных членов Совета Безопасно-
сти. Бывший российский министр иностран-
ных дел Евгений Примаков, который ушел от 
нас в этом году, говорил: «Наше величие зави-
сит не от того, сколь часто мы применяем пра-
во вето. Не применением вето определяется 
величие державы».

В чем же конкретно состоит французская 
инициатива?

Принцип простой. Пять постоянных членов 
СБ ООН договариваются о неиспользовании 
своего права вето в случае необходимости пре-
сечения массовых преступлений. Это коллек-
тивное и добровольное обязательство постоян-
ных членов, которое не требует внесения из-
менений в устав, будет применяться исключи-
тельно в случае серьезных и массовых посяга-
тельств на человеческую жизнь: геноцид, пре-
ступления против человечности, широкомас-
штабные военные преступления.

Кто может установить факт наличия тако-
го рода преступлений? По нашему мнению (и 
этот вопрос открыт для обсуждения), такой от-
ветственностью может обладать генеральный 
секретарь ООН в силу обязанностей, которыми 
его наделяет устав на основании заключения, 
например, верховного комиссара ООН по пра-
вам человека и в результате требования неко-
торого количества государств-членов, к приме-
ру 50, представляющих географическое разно-
образие ООН.

Тем не менее, будучи реалистами, мы осоз-
наем, какие трудности вызывает этот проект. 
Именно поэтому Франция предложила совмес-
тно с Мексикой, чтобы это положение не при-
менялось в случаях, если будут напрямую заде-
ты жизненно важные интересы одного из посто-
янных членов СБ.

Эту инициативу уже поддерживают несколь-
ко десятков государств—членов ООН, к нам 
присоединяется все больше и больше стран. 
Инициатива не нова — предложение о добро-
вольном приостановлении использования пра-
ва вето постоянными членами СБ ООН в слу-
чаях особо тяжких преступлений выдвигала в 
2004 году Группа высокого уровня по вопросам 
угроз, вызовов и изменений, куда вошли, в част-
ности, представители от каждой страны—члена 
Совета Безопасности.

В преддверии юбилея подписания Устава 
ООН, который мы через несколько дней отме-
тим в Нью-Йорке, эта инициатива представляет-
ся как никогда более актуальной.

Мы не можем недооценивать трудность 
этой задачи. Однако, как однажды сказал пре-
зидент Кеннеди, цитируя французского мар-
шала Лиоте: «Однажды я попросил своего са-
довника посадить дерево. Он возразил, что это 
дерево растет медленно и достигнет зрелости 
только через 100 лет. Я ответил: 

”
В таком слу-

чае не стоит терять времени: надо посадить его 
сегодня же“!»

Право вето не может быть 
привилегией, которая 
используется безоговорочно
Посол Франции в России о последних инициативах 
Парижа в ООН — специально для «Ъ»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л С Я  К О Н Ф Л И К Т  В  К О Л У М Б И И

С начала 1960-х годов в Колумбии продолжается вооруженный конфликт, 
унесший жизни более 220 тыс. человек. 1,57 млн человек, по данным пра-
возащитников, были вынуждены покинуть свои дома. Основными сторонами 
противостояния являются правительство страны и образовавшиеся под 
влиянием идей кубинской революции леворадикальные группировки. Одной 
из крупнейших стала образованная в 1964–1966 годах повстанческая 
группировка «Революционные вооруженные силы Колумбии — Армия наро-
да» (РВСК-АН, или FARC), которая, в частности, боролась против лишения 
крестьян земли в пользу латифундистов. Основными методами борьбы стала 
партизанская война и террор.
В 1970-х годах FARC стала широко известна после ряда похищений 
людей с целью выкупа. Одним из самых громких стал захват датского кон-
сула в Колумбии в 1975 году, который затем был освобожден за $1 млн. 
Власти Колумбии неоднократно обвиняли группировку в производстве 
и распространении наркотиков.

В 1982 году президент Колумбии Белисарио Бетанкур начал переговоры 
с повстанцами о прекращении огня, обещая амнистию и освобождение 
политзаключенных, однако они были сорваны в 1985 году после захвата 
боевиками Дворца правосудия в Боготе, когда в результате штурма погибли 
120 человек. К концу 1990-х годов FARC контролировала до половины 
территории страны и имела военные подразделения во всех провинциях.
В 1998 году президент Андрес Пастрана Аранго предпринял новую попытку 
мирных переговоров. Он объявил о прекращении огня и создании демилитари-
зованной зоны для повстанцев на юго-востоке страны. В 2002 году перегово-
ры были прекращены, когда активисты FARC захватили пассажирский самолет 
с колумбийским сенатором на борту.
С 2012 года в Гаване проходит новый раунд мирных переговоров между 
властями Колумбии и FARC. Куба и Норвегия выступают в качестве гарантов 
переговорного процесса.

Евгений Федуненко

Историческое  
рукопожатие президента 
Колумбии Хуана Мануэля  
Сантоса (слева)  
и лидера FARC  
Тимолеона Хименеса 
(второй справа)  
состоялось во многом 
благодаря посредниче-
ству кубинского  
лидера Рауля Кастро  
(в центре)  ФОТО AP

Кризис с беженцами в Европе при-
вел к торговой войне между Сербией 
и Хорватией: первая закрыла грани-
цы для хорватских грузовиков, вто-
рая — для всего транспорта с серб-
ской регистрацией. Отношения 
между двумя бывшими югославски-
ми республиками оказались на низ-
шем уровне со времен балканских 
войн начала 1990-х. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Граница между Сербией и Хорвати-
ей вчера оказалась практически пара-
лизованной. Произошло это после того, 
как два государства обменялись мощны-
ми экономическими ударами, после че-
го стало ясно: две соседние балканские 
страны вступили в торговую войну.

Первым удар нанес Загреб. В ответ 
на резкое увеличение числа беженцев с 
Ближнего Востока, которые после фак-
тического закрытия Венгрией границы 
с Сербией хлынули в Хорватию, тамош-
ние власти ввели в начале недели эмбар-
го на въезд сербских грузовиков. Это выз-
вало взрыв возмущения в Белграде, где 
хорватские меры назвали «грубой эконо-
мической агрессией». Премьер республи-
ки Александр Вучич обвинил соседей в 
нарушении Соглашения об ассоциации 
между Сербией и ЕС, написал гневное 
письмо руководству Евросоюза и пригро-
зил хорватам ответными мерами, дав им 
срок до четверга.

Находившийся в среду на саммите ЕС в 
Брюсселе хорватский премьер Зоран Ми-
ланович ответил коллеге столь же жестко. 
Он дал понять, что если Сербия решится на 
какие-то меры, то будет иметь дело с ЕС — 
ведь она пока только мечтает туда попасть, 
а Хорватия — уже член Евросоюза.

Но Белград решился. В ночь на четверг 
на границе с Хорватией появился глава 
МВД Сербии Небойша Стефанович и объ-
явил, что Белград также запрещает хор-
ватским грузовикам пересекать сербскую 
границу. Более того, он предупредил, что 
это только «первая мера сербского пакета», 
и посоветовал Загребу одуматься — тогда, 
мол, и Белград отменит свое эмбарго.

Однако Загреб пошел на эскалацию 
конфликта. Премьер Миланович назвал 
сербские меры «смехотворными», заме-
тив, что жалоба Александра Вучича на 
саммите ЕС вообще не обсуждалась, и 
пообещал быстрый ответ. Его вчера об-
народовал глава МВД республики Ран-
ко Остоич, объявивший о закрытии гра-
ницы с Сербией не только для грузови-
ков, но и для всех автомобилей с серб-
ской регистрацией. Одно время в Хорва-
тию вчера вообще перестали пропускать 
лиц с сербскими паспортами, но потом 
это списали на сбой компьютеров. Тем 
не менее министр труда Сербии Алек-
сандр Вулин успел обвинить Хорватию 
в расизме.

Обмен столь жесткими ударами де-
лает проблематичной возможность ско-

рого примирения сторон. Тем более что 
премьер Хорватии обвинил вчера свое-
го сербского коллегу в сговоре с главой 
правительства Венгрии Виктором Ор-
баном и выдвинул, по сути, ультиматум 
Белграду: хорватская граница будет за-
крыта до тех пор, пока поток беженцев 
из Сербии не будет вновь частично пере-
направлен в сторону Венгрии. А белград-
ские газеты вчера пестрели заголовками 
типа: «Идиот толкает хорватов на войну» 
и «Банда усташей».

Независимые балканские эксперты 
объясняют возникновение нового кон-
фликта в регионе в том числе и внутри-
политическими интересами каждой из 
сторон. «И сербской, и хорватской, и вен-
герской сторонам отвечает столь жест-
кая риторика. Ожидая, пока им ЕС ска-
жет, как поступить, местные политики 
рассчитывают заработать очки у себя на 
родине, завоевав новых националисти-
чески настроенных избирателей,— в ка-
ждой из стран вскоре могут пройти вы-
боры,— пояснила 

”
Ъ“ комментатор пер-

вого регионального портала SEEbiz Ми-
лица Манчич.— Это старая история, ко-
торую мы наблюдаем уже лет двадцать».

Многие опрошенные 
”
Ъ“ эксперты убе-

ждены: вывести на компромисс Сербию и 
Хорватию может только Евросоюз. Свою 
позицию Брюссель вчера обозначил. Ко-
миссар ЕС по политике расширения Йо-
ханнес Хан недвусмысленно предупре-
дил: «Закрытие границ — это не решение».

Сербия и Хорватия  
закрылись друг от друга
Две балканские страны вступили в торговую войну

Однако, судя по всему, ситуация может изме-
ниться. Свидетельством того, что вслед за Бара-
ком Обамой свое общение с Владимиром Пути-
ным готовы активизировать и ведущие евро-
пейские лидеры, стали сообщения о готовив-
шейся в Нью-Йорке встрече президента РФ с 
канцлером ФРГ Ангелой Меркель. Источник в 
германском правительстве вчера подтвердил, 
что в Берлине рассматривали возможность та-
кой встречи, однако так и не смогли согласо-
вать не совпадавшие графики двух лидеров 
(тем не менее госпожа Меркель будет общать-
ся с Владимиром Путиным на следующей неде-
ле 2 октября на встрече лидеров «нормандской 
четверки» в Париже).

Накануне поездки Владимира Путина на Ге-
нассамблею канцлер Германии сделала ряд за-
явлений, которые могут стать аргументами рос-
сийской стороны в новом торге с США.

Так, по окончании неформального саммита 
ЕС в Брюсселе в четверг она выразила мнение, 
что в поиске формулы сирийского урегулиро-
вания необходимо вести переговоры «со мно-
гими действующими лицами», включая пред-
ставителей Дамаска (именно на этом настаива-
ла Москва). 

Ряд СМИ поспешили интерпретировать это 
заявление как готовность сесть за стол перего-
воров лично с Башаром Асадом, на что в Берли-
не уточнили: речь идет лишь о необходимости 
вовлекать представителей президента Сирии 
в переговорный процесс. Тем не менее для Мо-
сквы принципиально важно, что в заявлении 
канцлера был сделан акцент не на «нелегитим-
ности Асада» и требовании его скорейшего ухо-
да, которое выдвигают в Вашингтоне, а на при-
зыве договариваться о взаимоприемлемой фор-
муле урегулирования. Не случайно, комменти-
руя слова госпожи Меркель, Дмитрий Песков за-
явил: «Это корреспондируется с тем, что неодно-
кратно говорил президент Путин». «Судьбу Си-
рии может решать только сирийский народ, и 
искусственно исключать легитимного прези-
дента из процесса урегулирования невозмож-
но»,— добавил господин Песков.

Еще одно примечательное заявление канцле-
ра Меркель по окончании саммита ЕС в Брюс-
селе, в котором она упомянула Россию, каса-
лось миграционного кризиса в Европе. По сло-
вам госпожи Меркель, преодолеть его можно 
лишь совместными усилиями ЕС, США, России 
и стран Ближнего Востока. Фактически это было 
первое официальное приглашение Москве под-
ключиться к решению проблемы, которая до по-
следнего времени воспринималась сугубо как 
головная боль стран ЕС.

Комментируя предстоящую встречу Влади-
мира Путина и Барака Обамы, опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты выражают осторожный оптимизм. 
«Говорить о грядущей нормализации россий-
ско-американских отношений пока рано. От-
дельные локальные договоренности еще не ме-
няют общего вектора, как это случалось в отно-
шениях двух стран не раз. Один из примеров 
— совместное участие в решении проблемы си-
рийского химоружия, которое не позволило 
преодолеть негативный тренд в целом. Одна-
ко сам факт предстоящей встречи президентов 
Путина и Обамы знаменателен. Есть основания 
полагать, что она не будет бесплодной и сбли-
жение позиций все же произойдет»,— заявил 

”
Ъ“ генеральный директор Российского сове-

та по международным делам Андрей Кортунов. 
По словам господина Кортунова, при обсу-

ждении сирийской ситуации будет рассматри-
ваться «комплексный пакет вопросов в их при-
вязке друг к другу», включая вопросы перехода 
власти и координации усилий по борьбе с «Ис-
ламским государством» между западными союз-
никами и коалицией, создаваемой при участии 
России, Ирана и других стран.

«Впрочем, главным позитивным итогом этой 
встречи станет то, что она пошлет четкий сигнал 
всем — и европейцам, и американцам, и россий-
ской аудитории, нередко сравнивающей Обаму 
с Осамой бен Ладеном, о продолжении диалога 
на высшем уровне. Эта встреча позволит снизить 
накал негативной риторики и начать восстанав-
ливать структуру российско-американских кон-
тактов. И это уже само по себе станет большим до-
стижением»,— считает Андрей Кортунов. 

Сергей Строкань

Разговор о встречном
с1
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $200,5 млн. 
В 2015 году (на 24 сентября) собрано 1 099 425 329 руб., помощь 
получили 1580 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Вместе против 
«мрамора»
Сотрудничество израильских 
и российских врачей

В февральской серии публикаций о ситуации 
с остеопетрозом в Чувашии мы рассказывали 
о том, что единственный шанс для детей с этим 
диагнозом — трансплантация костного мозга 
(ТКМ). В России была только одна успешная ТКМ 
«мраморному» ребенку — в 2006 году. А в изра-
ильской клинике Хадасса другая статистика, там 
была всего лишь одна неуспешная — из несколь-
ких десятков. В сентябре заведующая детским 
отделением трансплантологии клиники Хадасса 
Полина Степенски побывала в Петербурге.

• Остеопетроз (мраморная болезнь, врожденный 
 семейный остеосклероз, болезнь Альберс-Шенберга) — 
 редкое наследственное заболевание, проявляющее-
ся диффузным уплотнением костей скелета и их лом-
костью («мраморные» кости). Распространенность 
в среднем по России такая же, как в остальном мире 
(один случай на 100–200 тыс. новорожденных), но в Чу-
вашии встречается чаще — один случай на 3,5–4 тыс. 
новорожденных. Без пересадки клеток «мраморные» де-
ти доживают в среднем до двух с половиной—трех лет.

Госпожа Степенски приезжала по приглашению 
коллег из петербургского НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии имени Р. М. Горба-
чевой, консультировала пациентов, выступала с до-
кладами. Один из них был как раз посвящен ситуации 
с оказанием помощи «мраморным» детям.

В публикации «Одолеть 
”
мрамор“» (

”
Ъ“ от 13 февра-

ля) мы писали о том, что чувашские медики и чинов-
ники республиканского минздрава к тому моменту 
даже не знали, что остеопетроз не является неизлечи-
мым заболеванием. Мы надеялись, что после наших 
публикаций они проявят какой-то интерес к новой 
для себя информации, выйдут на связь с клиникой 
Хадасса, где накоплен удачный опыт лечения и реа-
билитации детей, или с российскими клиниками, где 
проводят ТКМ от неродственных доноров. Но этого не 
произошло. Родители «мраморных» детей по-прежне-
му находятся в информационном вакууме. И даже по-
сле проведенной в Израиле ТКМ по любым вопросам, 
связанным с реабилитацией, вынуждены обращаться 
туда же, в Израиль.

— Один раз из Чебоксар мне позвонила мама ре-
бенка, которому мы делали трансплантацию,— рас-
сказывает доктор Степенски.— Они были на приеме 
у врача, он чего-то не понимал, мама набрала меня, по-
просила объяснить ему, в чем там было дело. Но врач 
категорически отказался со мной разговаривать…

Российские «мраморные» дети продолжают полу-
чать помощь в Израиле. Не так давно там были прове-
дены ТКМ годовалым Диане Голицыной из Чувашии 
и Марату Трифанову из Республики Марий Эл, деньги 
перечислили читатели rusfond.ru и телезрители «Пер-
вого канала». Опыт же российских клиник в проведе-
нии ТКМ по-прежнему невелик и неуспешен. Однако 
Полина Степенски убеждена, что эту ситуацию мож-
но изменить.

— Клиника имени Р. М. Горбачевой — потрясаю-
щая, в некоторых областях здешние результаты в чи-
сле лучших в мире,— говорит она.— Например, по-
мощь больным лейкозом оказывается на таком же 
уровне, что и в ведущих американских, европей-
ских и израильских клиниках. Есть наработки, кото-
рых нет у нас. Например, по гаплоидентичным транс-
плантациям (от частично совместимого донора). Тут 
нам есть чему поучиться. Но что касается остеопетро-
за, здесь есть специфические моменты, связанные с 
подбором донора, с протоколом пересадок, с прове-
дением реабилитации после ТКМ: у нас накоплен ог-
ромный опыт, а в России его пока нет. Конечно, всему 
этому можно научиться, это далеко не самое сложное 
в медицине. Причем научиться можно в сжатые сро-
ки, в течение полугода-года. Было бы желание.

— Есть не только желание, но и насущная необ-
ходимость,— сказал нам директор НИИ имени Р. М. 
Горбачевой профессор Борис Афанасьев.— Мы пото-
му и пригласили коллег из Израиля, что нас интере-
сует их опыт лечения, в частности, генетических забо-
леваний, в том числе и остеопетроза. Полина Степен-
ски — признанный авторитет в этом отношении, бу-
дем рады освоить ее методы. И, конечно, поделимся с 
коллегами всем, что умеем сами. Только так и может 
идти вперед медицина.

Света Назарова, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 104 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 45 тыс. руб.

Наша вторая дочка родилась раньше времени, ее 
два месяца выхаживали в больнице. В шесть месяцев 
после прививки у Светы начались судороги. Она дер-
галась, закатывала глаза, теряла сознание. В област-
ной детской клинической больнице (Новгород) на-
значили лечение. Купировать приступы удалось толь-
ко максимальной дозой препарата. Мозг был настоль-
ко подавлен, что дочка не развивалась: голову не дер-
жала, не переворачивалась, ничем не интересовалась. 
Благодаря вам мы в прошлом году попали в Институт 
медтехнологий (ИМТ). Света окрепла, научилась сто-
ять у опоры, лучше говорит. Лечение нужно продол-
жить. Помогите! Марина Назарова, Новгородская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Свете 
необходима госпитализация, чтобы снизить мышеч-
ный тонус, научить сидеть, стоять, ходить, развить 
речь, улучшить общее состояние».

Аркадий Серов, 14 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
136 157 руб. Телезрители ГТРК «Курск» соберут 35 тыс. руб.

Диабет диагностировали, когда сыну не было и 
двух лет. Все эти годы мы безуспешно боролись с 
болезнью, делали по семь уколов инсулина в день. 
Аркаша жаловался на головные боли, слабость, но-
ги сводило судорогой. Наконец, в 2013 году по кво-
те мы получили инсулиновую помпу. С расходны-
ми материалами к прибору тогда помогли вы. Сахар 
нормализовался, и мы полтора года жили спокойно. 
Спасибо вам огромное! Но подаренные вами расход-
ники закончились, теперь я трачу на них всю пен-
сию сына по инвалидности. Воспитываю Аркадия 
одна, живем на мою маленькую зарплату. Помогите! 
Елена Серова, Курская область.
Эндокринолог Российской детской клинической 
больницы Елена Демина (Москва): «Стаж болезни 
большой. Есть осложнения, которые будут прогрес-
сировать, если не продолжить помповую терапию».

Маша Травкина, 5 месяцев, деформация  
черепа, требуется лечение шлемами. 84 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 36 тыс. руб.

На последнем УЗИ перед родами мне сказали, что 
у ребенка «какое-то образование» на лице. Маша ро-
дилась с наростом на носу и одной правой ноздрей, 
левой нет. Девочке тяжело дышать, а если единствен-
ная ноздря забита, она задыхается. Не сразу замети-
ли, что и с черепом у нее проблемы: неровный — го-
лова слева скошена, сзади справа вмятина. Дочке 
предстоит несколько операций по исправлению ли-
ца, а череп врачи советуют выпрямлять срочно, по-
ка это можно сделать безоперационно, специальны-
ми шлемами. Шлемы сложные, дорогостоящие. По-
могите исправить ошибку природы! Анна Травкина, 
 Костромская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Если начать ле-
чение не откладывая, форму головы можно испра-
вить с помощью краниальных ортезов (шлемов)».

Матвей Чернышов, 3 года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 175 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 44 тыс. руб.

В семь дней от роду Матвей перенес первую опе-
рацию и едва не погиб. Порок сердца оказался слож-
ным, только томские кардиохирурги взялись за спа-
сение нашего сына. Операция вернула его к жизни, 
но во время реабилитации в местной клинике ма-
лыш перенес клиническую смерть. Мы в отчаянии 
звонили в Томск и умоляли забрать Матвея. Томи-
чи вновь приняли нашего мальчика, оперировали 
его еще дважды. Остался заключительный этап. На-
до закрыть отверстие между протезом сосуда и пра-
вым предсердием, оставленное ранее для восстанов-
ления нормального кровообращения. Эта операция 
госквотой не покрывается. Помогите, пожалуйста. 
Игорь Чернышов, Кемеровская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Матвею показано эндоваскулярное закрытие фи-
стулы с помощью окклюдера. После операции ма-
лыш сможет полноценно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Руслане четыре года. У нее сколи-
оз, что значит искривление позво-
ночника. Катя, мама Русланы, уз-
нала об этом еще на пятом месяце 
беременности. Врачи из Горно-Ал-
тайска сделали ультразвуковое ис-
следование и объявили… Впрочем, 
тогда еще только предположили. 
Диагноз объявили, когда Руслана  
родилась. И даже не один, а два 
 диагноза — сколиоз и врожден-
ная левосторонняя косолапость. 
Катя вздохнула… с облегчением. 
Не удивляйтесь: ей ведь вообще 
прочили «ребенка-овоща», совето-
вали сделать аборт.

— Одни говорят, аборт. Другие го-
ворят, поздно. Что ж, поздно так позд-
но. Носила дочку и тревожилась: какая 
она будет? А она вот какая,— улыбает-
ся Катя.

Дочка тем временем то болтает, то 
поет песню. И все это на незнакомом 
языке.

— Это вам он незнакомый,— смеет-
ся Катя.— А у нас на нем вся деревня го-
ворит. Это же наш, алтайский язык! Де-
ревня у нас называется Кызыл-Таш.

— Подождите,— спрашиваю,— а 
русский она знает?

— По-русски она все понимает, но 
пока не говорит. Вот в школу пойдет — 
научится и говорить, и писать. Зато род-
ной алтайский уже не забудет.

А до школы-то еще три года. В об-
щем, ничего не скажешь: «ребенок-
овощ»! Который с младенчества факти-
чески знает два языка.

Катя может показаться какой-то 
легкомысленной мамой. Все смеется 
да улыбается. Но это не легкомыслие, 
а защита от тяжестей жизни. Катино 
счастье, что есть такая защита: чувст-
во юмора и оптимизм. Потому что тя-
жесть такая, что вместе с Русланиным 
позвоночником еще и Катина жизнь 
гнется. Разве легко это — видеть у доч-
ки самый настоящий горб и искрив-
ленную, да еще и укороченную (из-за 
деформации позвоночника) ножку! 
Впору рыдать.

Что ж, бывает и плачет, но старается, 
чтобы этого не видели дочка и другие. В 
числе других нет отца Русланы. Он есть, 
но — хоть плачь, хоть смейся — даже не 
заметит, как не замечает саму собствен-
ную дочь.

— Как вы Руслану зовете, у нее есть 
какое-то уменьшительное имя?

— Нет, а зачем? — опять улыбается 
Катя.— Ее все зовут полным именем. 
С уважением, значит.

Уважают девочку и за сообразитель-
ность, и за добрый характер, и за выно-
сливость. Она перенесла уже многое. 
Прежде всего врачи занялись косолапо-
стью. Когда Руслане был год, стали ле-
чить методом Зацепина. Хотя в то вре-
мя уже было известно о методе Понсе-
ти, который уже многие годы во всем 
мире считается золотым стандартом ис-
правления косолапости. Мучений бы-
ло много: операция, гипс на три меся-
ца. Результат — ноль, выпрямленная 
нога вернулась в прежнее положение. 
Позже взялись за позвоночник — пона-
чалу массажами и лечебной физкульту-
рой, а потом уж направили в Новоси-
бирский НИИТО на операцию. Руслане 
поставили металлическую конструк-
цию, которая не только препятствова-
ла дальнейшему искривлению, но да-
же помогла девочке распрямиться. Ре-
зультат был удивительным: малопод-
вижный и нелюдимый зверек вдруг 
обернулся активным и общительным 
ребенком.

Два раза в год ездили в Новосибирск 
на консультации. До поры все было хо-
рошо, врачи радовались вместе с Катей 
и мамой. Хотя они-то понимали: девоч-
ка растет, проблемы неизбежно вер-
нутся. Так и вышло. Конструкция, сде-
лав свое дело, перестала удерживать по-

звоночник, его деформация опять ста-
ла бросаться в глаза, Руслана не может 
подолгу двигаться: больно.

Но еще не поздно: в арсенале но-
восибирских докторов есть замеча-
тельная швейцарская титановая кон-
струкция VEPTR. Вторая буква в этой 
аббревиатуре — от английского слова 
еxpandable, что переводится как рас-
ширяемая, раздвижная. Раздвигать 
VEPTR предстоит несколько раз, пока 
Руслана не вырастет, и это будет каж-
дый раз новая операция. Но это потом. 
Пока конструкцию нужно поставить. 
А там уж, как только девочке станет л 
егче, можно подумать и об исправле-
нии левой ноги.

Планируемая операция на позво-
ночнике не может быть оплачена госу-
дарством. А Катя не работает, ее и Русла-
нины пенсии-пособия в сумме состав-
ляют 25 тыс. руб.

— Жить можно,— опять улыбается 
Катя.— А вот лечиться…

И улыбка сходит с Катиного лица. А 
Руслана все поет незнакомую песню.

Виктор Костюковский,  
Республика Алтай

Незнакомая песня
Руслану Малчанову спасет операция на позвоночнике

Артем  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ
В Сочи состоялся IX Международ-
ный симпозиум памяти Раисы Мак-
симовны Горбачевой «Трансплан-
тация стволовых гемопоэтических 
клеток. Генная и клеточная тера-
пия». Главным организатором сим-
позиума, как и восьми предыду-
щих, был НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии 
имени Р. М. Горбачевой.

Участие Русфонда в симпозиуме 
объяснимо: именно в этом институ-
те мы уже восьмой год осуществля-
ем нашу программу «Русфонд.Онколо-
гия» (прежнее название — «Антирако-
вый корпус»), именно с коллективом 
института создаем Национальный ре-
гистр доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова.

Сам институт, эти ежегодные сим-
позиумы и онкологическая программа 
Русфонда — ровесники. Подводя итоги 
этих лет, директор НИИ имени Р. М. Гор-
бачевой профессор Борис Афанасьев от-
метил значительный прогресс в пра-
ктической медицине и научных иссле-
дованиях проблемы. Ежегодные ме-

ждународные встречи специалистов, 
имеющие еще и педагогическую на-
правленность, немало послужили это-
му прогрессу. Кроме того, они сыграли 
огромную роль в стремительном подъ-
еме молодого института-клиники, став-
шего ныне одним из лидеров своего на-
правления не только в российском, но 
и в европейском масштабе. Это, в свою 
очередь, наряду с достижениями кол-
лективов Федерального научно-клини-
ческого центра имени Дмитрия Рогаче-
ва, Российской детской клинической 
больницы, Гематологического научно-
го центра Минздрава РФ и других ин-
ститутов и клиник, наряду с достиже-
ниями практических врачей (не толь-
ко московских и петербургских) да-
ло мощный толчок решению проблем 
онкогематологии, особенно детской. 
Именно за это время в обществе сфор-
мировалось убеждение: рак, лейкоз — 
это не приговоры, а диагнозы.

Нынче, как и в предыдущие годы, 
немало говорилось обо всех направле-
ниях борьбы: химиотерапии, лучевой 
терапии, генной терапии. Никакой «та-
блетки от рака» пока нет. Судя по все-
му, человечеству следует рассчитывать 

не на волшебство, а на постоянную ра-
боту. Работу трудную, требующую тер-
пения, колоссальных усилий и само-
отверженности. Пока, как стало понят-
но из многочисленных докладов выда-
ющихся специалистов, основным на-
правлением этой работы и в нынеш-
нем веке остается одно из великих (те-
перь уже можно оценить так) достиже-
ний века предыдущего: транспланта-
ция гемопоэтических стволовых кле-
ток. Или, как мы чаще говорим, кост-
ного мозга. Как от самого пациента, так 
и от здоровых доноров, родственных и 
неродственных. Это означает, что наша 
работа по развитию донорского реги-
стра не только остается актуальной на 
долгие годы, но ее значение еще и воз-
растает в связи с планами Минздрава о 
резком увеличении количества транс-
плантаций в России.

В симпозиуме участвовали врачи и 
ученые России, Бразилии, Германии, 
Великобритании, Израиля, Испании, 
Нидерландов, Норвегии, США, Фин-
ляндии, Швеции.

Евгения Забелина,  
руководитель программы  
«Русфонд.Онкология»

«Таблетки от рака» пока нет
Впечатления от дискуссии врачей и ученых

Почта за неделю 18.09.15–24.09.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 35 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 24
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н Ы  М А Л Ч А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 8  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Русланы врожденный прогрессирующий грудопоясничный сколиоз. В два 
года мы прооперировали девочку — исправили деформацию позвоночника с помощью металлокон-
струкции LEGACY. Девочка развивалась по возрасту, стала активной физически. Весной очередное 
обследование показало, что позвоночник Русланы вновь начал искривляться. Руслана быстро уста-
ет, не может подолгу сидеть и ходить. Девочке поможет новая операция. На этот раз мы установим 
на позвоночник раздвижную металлоконструкцию VEPTR. Она позволит поддерживать позвоночник 
Русланы в приемлемом положении до окончания формирования скелета в подростковом возрасте. 
Затем можно будет установить постоянную конструкцию. Если Руслану не лечить, она превратится 
в тяжелого инвалида».

Клиника выставила счет на 1 770 000 руб. Читатель rusfond.ru, пожелавший остаться неназ-
ванным, перечислил 1 170 000 руб. ГТРК «Горный Алтай» соберет 42 тыс. руб. Таким образом, 
не хватает 558 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Руслану Малчанову, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Русланы — Екатерины Олеговны Малчановой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

В два года Руслане поставили  
металлоконструкцию, которая 
препятствовала искривлению  
позвоночника. Девочка подро-
сла, и конструкция перестала 
удерживать позвоночник
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18 сентября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Волгоград-ТРВ» мы рас-
сказали историю полуто-
рагодовалого Коли Ильина 
(«Четырехразовое пита-
ние», Валерий Панюшкин). 
У мальчика атрезия (зара-
щение) пищевода, орган 
развит неправильно. Ко-

ля не может есть, пищу вводят в желудок шпри-
цем через стому на животе. В Детской городской 
больнице №1 Санкт-Петербурга готовы спасти 
мальчика. В ходе многоэтапного хирургическо-
го лечения врачи создадут искусственный пище-
вод из толстой кишки. Естественный процесс пи-
щеварения восстановится. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (852 800 руб.) собрана. Ко-
лины родители благодарят за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 18 сентября 133 848 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волгоград-

ТРВ», «Тверь», «Калининград», «Ярославия», «Томск», а 
также 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 27 детям на 17 200 640 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Коли 
Ильина оплачено
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17571,83 (–498,38)
РТС 769,38 (–12,69)
FTSE 100 5961,49 (–70,75)

DAX 30 9427,64 (–184,98)
DJIA* 16085,88 (–194,01)
NASDAQ Composite* 4694,49 (–58,26)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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● 46,79тыс. пунктов ● 16,085

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.09.15
Австралийский доллар 46,2945
Английский фунт 101,5553
Белорусский рубль** 37,6004
Датская крона* 99,7437

Доллар США 66,5151
Евро 74,5435
Индийская рупия*** 10,0605
Казахский тенге*** 24,7268

Канадский доллар 49,8951
Китайский юань* 10,4208
Норвежская крона* 78,7683
СДР 93,3034

Сингапурский доллар 46,7100
Новая турецкая лира 21,7832
Украинская гривна* 31,0818
Шведская крона* 79,0454

Швейцарский франк 68,0113
Японская иена*** 55,3992
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в ускорение инфляции  
стимулирует независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Что может быть хорошего в росте 
цен? И кому это может понравить-
ся? Пожалуй, только одной катего-
рии лиц — монетарным властям. 
Возьмем, к примеру, еврозону. По 
данным Евростата, инфляция в ав-
густе замедлилась до 0,1%. Казалось 
бы, что может быть лучше подобной 
ценовой стабильности? Вот бы и нам 
такое! Но в европейском ЦБ бьют 
тревогу. Сначала глава банка Марио 
Драги, а вслед за ним член управля-
ющего совета и одновременно глава 
ЦБ Финляндии Эркки Ликканен за-
явили, что ЕЦБ ввиду столь низкой 
инфляции, возможно, расширит 
программу количественного смяг-
чения. Цель — двухпроцентная ин-
фляция! При этом господа Драги и 
Ликканен дружно кивали на упав-
шую в цене нефть как источник 
опасности. Вот ведь удивительно. 
Я понимаю, когда падение цены на 
нефть вызывает панику в странах—
экспортерах нефти. Но чтобы им-
портеры нефти обижались на низ-
кую цену — такое нечасто увидишь.

Современная экономическая на-
ука считает, что инфляция необхо-
дима для экономического роста. По-
вышение цен подталкивает потре-
бителей к более активным покуп-
кам, от чего растет спрос на товары 
и это приводит к росту экономики. 
С одной стороны — логика верная. С 
другой стороны — увеличение спро-
са происходит не потому, что растет 
нужда в товарах, а из опасения, что 
«завтра будет дороже». Получается, 
что современная экономика заме-
шана на страхе. Не будет страха — 
не будет движения вперед. Та ли это 
экономика, которая нужна совре-
менному обществу? Не знаю.

А пока что меры количественно-
го смягчения, применяемые ЕЦБ, 
не приводят к росту инфляции, ско-
рее наоборот. Осенью прошлого го-
да, когда программа стартовала, ин-
фляция составляла 0,4%. Весной это-
го года — 0,3%, потом — 0,2% и вот се-
годня — 0,1%. Давно пора задумать-
ся об эффективности принимаемых 
мер, но, видимо, руки не доходят. Хо-
тя вполне может оказаться, что на-
сыщение уже не за горами. Вчераш-
ние данные по квартальному разме-
щению денежных средств ЕЦБ пока-
зали очень низкий спрос со стороны 
коммерческих банков, которые взя-
ли всего €15,5 млрд. В ноябре прош-
лого года им потребовалось в девять 
раз больше — почти €130 млрд. По-
лучается, как в пословице: «Денег 
столько, что их некуда девать». Но 
это не делает счастливым ни ЕЦБ, 
ни коммерческие банки, ни евро-
пейскую экономику.

Видимо, поэтому руководство 
Китая пока что не желает повторять 
опыт ФРС, ЕЦБ и Банка Японии по 
наполнению тормозящей экономи-
ки лишними деньгами. Выступая в 
США на встрече китайских и амери-
канских предпринимателей, пред-
седатель КНР Си Цзиньпин заявил, 
что Китай пойдет по пути реформ, 
чтобы сохранить поступательное 
движение китайской экономики. 
Правда, какие именно будут рефор-
мы, глава КНР не пояснил. Очень 
надеюсь, что это не будут меры ко-
личественного смягчения.

вчера

«АЛЬФА-ГРУПП»

покупает онлайн-банк Zuno 
у Raiffeisen Bank International (RBI), 
говорится в сообщении мажори-
тарного акционера группы ABH 
Holdings S.A. Онлайн-банк Zuno ра-
ботает по лицензии Австрийско-
го управления по делам финансо-
вых рынков и представлен на рын-
ках Чехии и Словакии, где обслужи-
вает около 250 тыс. физических лиц, 
остатки по вкладам которых состав-
ляют €720 млн, совокупный кре-
дитный портфель — €55 млн. Сдел-
ка по покупке банка Zuno завершит-
ся в первом полугодии 2016 года, 
но прежде должна быть одобрена 
австрийским и европейским регуля-
торами. Пока новый владелец офи-
циально не вступит в свои права, 
банк будет оставаться под управ-
лением RBI и подчиняться его вну-
треннему регламенту. Онлайн-банк 
продолжит работу под своим брен-
дом, оставаясь самостоятельным 
банком с головным офисом в Вене. 
«Интерфакс»

БАНК РОССИИ

аннулировал лицензию на осу-
ществление деятельности 
по пенсионному обеспечению 
и пенсионному страхованию 
у Первого русского пенсион-
ного фонда. Основанием для это-
го послужили нарушения НПФ за-
конодательных требований в части 
распоряжения средствами пенсион-
ных накоплений. Банк России возме-
стит застрахованным лицам средст-
ва пенсионных накоплений в объе-
ме и порядке, установленном зако-
нодательством РФ. По данным ЦБ, 
на 1 июля капитал фонда составлял 
537 млн руб., рыночная стоимость 
пенсионных накоплений НПФ пре-
вышала 4,66     млрд руб., количест-
во застрахованных лиц — 145,2 тыс. 
 человек. Отдел финансов

HOGAN LOVELLS

будет собирать для Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) 
информацию о контролиру-
ющих банки лицах, в том чи-
сле об их имуществе за преде-
лами РФ. Договор оказания услуг 
уже заключен, его цена — £90 тыс. 
Срок оказания услуг — с 16 сентя-
бря по 31 декабря 2015 года. Hogan 
Lovells обязуется получать инфор-
мацию о фактических местах нахо-
ждения контролирующих лиц и бе-
нефициаров банка, принадлежаще-
го им прямо или косвенно имущест-
ва, а также иной обнаруженной ин-
формации. Кроме того, компания 
должна проводить анализ юрис-
дикции судов и целесообразно-
сти предъявления возможных исков 
к контролирующим лицам по местам 
их нахождения. АСВ имеет опыт ра-
боты с Hogan Lovells, которая пред-
ставляет интересы госкорпорации 
в суде Лондона по иску к основате-
лю Межпромбанка Сергею Пугачеву. 
«Интерфакс»

БАНК «ХМБ ОТКРЫТИЕ»

может приобрести онлайн-
сервис банковских услуг Роке-
тбанк за $4,5 млн, сообщил вче-
ра РБК со ссылкой на свои источни-
ки. Сервис работает на процессинге 
банка «Интеркоммерц». Ранее о пе-
реговорах по покупке сервиса заяв-
лял бенефициар банка «Тинькофф» 
Олег Тиньков. Тогда он отмечал, 
что сделал оферту о покупке бан-
ка за $1 млн, но один из основателей 
сервиса Олег Козырев тогда назвал 
сумму несерьезной. Впрочем, и в 
случае с банком «Открытие» стороны 
пока не ударили по рукам, а обнаро-
дованная сумма сделки завышена, 
реальная цена сервиса вряд ли пре-
вышает $3 млн, отмечают источни-
ки ”Ъ“. «Бизнес Рокетбанка компле-
ментарен стратегии банка ”Откры-
тие“, но состоится ли сделка, пока 
неясно»,— говорит один из них. Сов-
ладелец Рокетбанка Виктор Лысен-
ко заявил ”Ъ“, что регулярно встре-
чается с потенциальными инвес-
торами и покупателями. В «Откры-
тии» отказались от  комментариев. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Понятно, когда паде-
ние цены на нефть вы-
зывает панику в стра-
нах—экспортерах. 
Но чтобы импортеры 
нефти обижались 
на низкую цену — 
 такое нечасто увидишь

Крупнейшая сделка на нефтесер-
висном рынке РФ на $1,7   млрд 
сорвалась — Schlumberger не ста-
ла продлевать срок покупки 
45,6% в крупнейшей россий-
ской буровой компании Eurasia 
Drilling Company (EDC). Инвес-
тор так и не смог получить раз-
решение на покупку от россий-
ских властей, которые опасались 
чрезмерного укрепления пози-
ций иностранной компании 
в секторе. Аналитики считают, 
что EDC сможет найти и иные 
способы для обмена технологи-
ями со Schlumberger, а на рынке 
говорят, что российской компа-
нии не удалось устранить риски 
поглощения «каким-либо госу-
дарственным игроком».

Schlumberger, добивавшаяся с кон-
ца января разрешения властей РФ на 
покупку доли в российской буровой 
компании EDC, заявила, что не бу-
дет вновь продлевать срок закрытия 
сделки, который истекает 30 сентя-
бря. Правительственная комиссия по 
иноинвестициям пока не дала разре-
шения на сделку, а следующее ее за-
седание пройдет не ранее октября, и 
это означает, что крупнейшая сделка 
на нефтесервисном рынке РФ так и не 
будет закрыта. Schlumberger заявила, 
что теперь «сосредоточится на других 
возможностях в сфере слияний и по-
глощений». В EDC отказались от ком-
ментариев.

Schlumberger и EDC объявили 
о сделке в январе, предполагалось, 
что покупатель выделит EDC заем в 
$991 млн, а та выкупит с Лондонской 
биржи свои 30,67% акций и проведет 

делистинг. Затем Schlumberger по-
лучит этот пакет и выкупит 14,98% 
EDC у Александра Джапаридзе и 
Александра Путилова, консолиди-
ровав 45,65% акций. Schlumberger 
хотела получить и пятилетний оп-
цион на покупку оставшихся бу-
маг. Таким образом, в перспективе 
Schlumberger, и так занимающая су-
щественную долю на рынке бурения 
РФ, полностью купила бы крупней-
шего российского игрока.

Но сделка встретила активное про-
тиводействие в правительстве и, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, со стороны 

«влиятельных противников» в неф-
тяной отрасли. Основными заказчи-
ками EDC сейчас являются ЛУКОЙЛ 

(на основе активов которого она и 
была создана) и «Газпром нефть», тог-
да как «Роснефть» в 2014 году полно-
стью отказалась от услуг EDC в попыт-
ке построить собственную буровую 
компанию. ФАС предложила, чтобы 
сделка со Schlumberger была одобре-
на с рядом условий: требовались га-
рантии защиты гостайны, гендирек-
тором EDC должен был быть гражда-
нин РФ, а при введении санкций ин-
вестор должен был продать долю ин-
вестору из РФ. Schlumberger на это 
согласилась. Вопрос считался решен-
ным, но в июне он был неожидан-
но исключен из повестки заседания 
правкомиссии по иноинвестициям. 
Один из источников 

”
Ъ“ рассказы-

вал, что сделка не была одобрена в 
том числе и Владимиром Путиным, 
так как Schlumberger «считают пол-
ностью американской компанией» 
(компания имеет одну из штаб-квар-
тир в США). Тогда Schlumberger пе-
ренесла срок закрытия сделки на 30 
сентября, но источники 

”
Ъ“ говори-

ли, что шансов на успех мало.
По мнению аналитиков, отмена 

сделки не окажет серьезного влия-
ния ни на стоимость акций EDC, ни 
на ее бизнес. «Сейчас в цене акций 
уже не заложены ожидания по сдел-
ке»,— говорит Ильдар Давлетшин из 
Rencap. На фоне перспектив слияния 
со Shlumberger акции EDC дорожали 
с $12 до $20 за бумагу, но сейчас они 
снова торгуются на уровне $12. «Ак-
тивность бурения у клиентов EDC не-
сколько снижается в этом году, но воз-
растает сложность: сейчас более 40% 
проходки компании — горизонталь-
ные скважины (более прибыльные 
для сервисников.— 

”
Ъ“)»,— говорит 

Александр Назаров из Газпромбанка, 
отмечая, что цены на сервис в рублях 
немного растут. Он считает, что, не-
смотря на срыв сделки, EDC останет-
ся лидером в России по бурению на 
суше и на Каспии. «Возможно, компа-
ния найдет иные способы для техно-
логического обмена со Schlumberger, 
например, в виде СП»,— заключает 
эксперт. Но собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли отмечают, что акционеров EDC 
отмена сделки разочарует: они не 
только не получили деньги, но и не 
защитили ее от «возможного погло-
щения государственным игроком».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Дистанция между словом и делом в дли-
тельном судебном разбирательстве Агент-
ства по страхованию вкладов с бенефициа-
ром банкротящегося Межпромбанка (МПБ) 
Сергеем Пугачевым о привлечении его к 
расплате по долгам МПБ на 75 млрд руб. все 
больше сокращается. Вчера господин Пуга-
чев проиграл этот спор в кассации. Для кре-
диторов банка это знаковое решение. По 
информации 

”
Ъ“, следующим шагом ста-

нет признание российского решения в Ве-
ликобритании — формально последний 
заметный этап, который отделяет кредито-
ров банка от обращения взыскания на аре-
стованные по решению Лондонского су-
да активы экс-банкира. Впрочем, простым 
оставшийся путь вряд ли будет.

Вчера дело о привлечении бенефициара кри-
минально обанкротившегося Межпромбанка 
Сергея Пугачева и ряда экс-топ-менеджеров МПБ 
солидарно к субсидиарной ответственности на 
общую сумму 75 млрд руб. рассматривалось в кас-
сации. Господин Пугачев и соответчики (истцом 
выступает Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) как конкурсный управляющий МПБ) пыта-
лись обжаловать вынесенное ранее не в их поль-

зу решение апелляции. Итог неутешительный 
для экс-банкиров и самого Сергея Пугачева, с ко-
торого АСВ требует максимальную сумму — все 
75 млрд руб. Арбитражный суд Московского окру-
га оставил в силе определение нижестоящего суда 
в пользу АСВ. Это знаковое решение. Таким обра-
зом, дело, являющееся крупнейшим такого рода 
в России по размеру истребуемой с банкиров сум-
мы, почти приблизилось к развязке.

С точки зрения конечной цели привлечения 
Сергея Пугачева к субсидиарной ответственно-
сти, а именно возврата выведенных из банка де-
нег в конкурсную массу для расплаты с кредито-
рами, постановление кассации является ключе-
вым. Учитывая, что в отличие от кассации Верхов-
ный суд крайне редко пересматривает ранее вы-
несенные решения, именно сейчас имеет смысл 
признавать в Великобритании российский судеб-
ный акт о привлечении Сергея Пугачева к субси-
диарной ответственности для последующего ис-
полнения за счет арестованных по решению лон-
донского суда его активов по всему миру (приказ 
об аресте активов на сумму £1,171 млрд был выне-
сен летом прошлого года в обеспечение россий-
ского разбирательства АСВ с экс-банкиром). По 
данным 

”
Ъ“, таким и будет следующий шаг АСВ.

Такую тактику юристы сочли целесообразной. 
«Теоретически можно было бы признавать в Вели-
кобритании и постановление апелляции в поль-
зу АСВ (вступило в законную силу еще в июне.— 

”
Ъ“). Но кассация достаточно часто если не выно-

сит нового решения, то отправляет дело на новое 
рассмотрение в суд первой инстанции, что авто-
матически отменяет постановление апелляции. В 
такой ситуации начинать непростой процесс при-
знания российского апелляционного решения в 
Великобритании, нести серьезные затраты на 
юристов без гарантий, что оно устоит в кассации, 
да еще с учетом небольшого временного лага меж-
ду апелляцией и кассацией, было бы слишком ри-
скованно»,— поясняет партнер адвокатского бю-
ро «Партнерство правовой помощи» Сергей Рома-
нов. При этом риски того, что Верховный суд пе-
ресмотрит данное решение, по его словам, неве-
лики. «Это случается крайне редко, если только на 
то есть политическая воля или при каком-то осо-
бенном стечении обстоятельств,— указывает он. 
— И даже если вдруг так, то пересмотр занимает 
такое длительное время, за которое можно очень 
многое успеть сделать в Лондоне».

деловые новости  — с8

Госдума вернулась к идее отмены нацио-
нального роуминга, соответствующие по-
правки к закону «О связи» депутаты пла-
нируют рассмотреть уже в октябре. Доля 
абонентов, которые пользуются внутрисете-
вым роумингом, по-прежнему невелика, на-
стаивают сотовые операторы. В случае его 
отмены вырастут тарифы на связь, а специ-
альные опции и сейчас позволяют мини-
мизировать стоимость расходов при путе-
шествиях по России.

Госдума 23 октября планирует рассмотреть в 
первом чтении поправки к закону «О связи», вне-
сенные еще в октябре 2012 года Ярославом Нило-
вым (позже в список авторов вошли Ильдар Гиль-
мутдинов, Игорь Лебедев, Андрей Свинцов и Алек-
сандр Агеев). Речь идет о законопроекте по отмене 
внутрисетевого роуминга. В последней редакции 
поправок предлагалось дополнить закон поняти-
ями «домашний регион» (территория, где абонен-
ту выделен номер) и «регион пребывания» (другая 
территория, где находится абонент в момент оказа-
ния ему услуг). При перемещении абонента за пре-
делы домашнего региона оператор должен тарифи-
цировать услуги по тарифам, действующим в дан-
ном субъекте. Кроме того абонент, находящийся во 
внутрисетевом роуминге, не должен будет платить 
за входящий звонок от абонентов региона пребы-

вания. Плата за входящие звонки из других регио-
нов или стран, сохранится, но не может превышать 
стоимость исходящего звонка из домашнего регио-
на абонентам местной связи региона, где находит-
ся абонент.

Исходно предполагалось, что поправки вступят 
в силу 1 марта 2014 года, однако их рассмотрение 
откладывалось. Как пояснил 

”
Ъ“ вчера Ярослав Ни-

лов, к первому чтению поправки представил коми-
тет по информполитике, информационным техно-
логиям и связи. «Идею поддержал министр связи 
Николай Никифоров, но была взята пауза, посколь-
ку операторы под давлением запустили тарифы, 
позволяющие снизить расходы во внутрисетевом 
роуминге»,— отметил господин Нилов. Новую дату 
вступления поправок в силу, по его мнению, мож-
но будет определить ко второму чтению.

Вчера в Минкомсвязи не ответили на вопросы 

”
Ъ“. В начале 2014 года господин Никифоров заяв-

лял, что министерство вернется к вопросу отме-
ны внутрироссийского роуминга после реформы 
межоператорского взаимодействия. В ФАС, кото-
рая активно выступает за снижение тарифов в ме-
ждународном роуминге, подчеркнули, что снача-
ла нужно создать условия для отмены роуминга. 
«У операторов есть затраты, мы давно предлагаем 
снизить их за счет изменения принципов расче-
тов между компаниями, но пока этого не произош-

ло»,— говорит замначальника управления контр-
оля транспорта и связи ФАС Елена Заева.

«МТС уже на всех тарифах отменила стоимость 
входящих звонков при подключении бесплатной 
опции, а на ряде тарифов линейки Smart отмени-
ла понятие роуминга по России»,— напоминают 
в компании. В «МегаФоне» сообщили, что количе-
ство абонентов, которые пользуются базовой сто-
имостью в поездках по России, стремительно сни-
жается, большинство предпочитает использовать 
опции, благодаря которым стоимость исходящих 
звонков снижается, а входящие становятся бесплат-
ными. В «Вымпелкоме» добавляют, что за счет ро-
ста проникновения пакетных тарифов средняя це-
на минуты в роуминге и так приближается к тако-
вой в домашнем регионе. «Поправки могут суще-
ственно усложнить жизнь и оператору, и абонен-
ту,— указывает пресс-секретарь 

”
Т2 РТК Холдинга“ 

(Tele2) Ирина Рыбакова.— Если абонент едет в Мо-
скву через несколько регионов, при смене региона 
у него будет новый тариф, причем непонятно, ка-
кой именно».

Сотовые операторы не раскрывают, сколько за-
рабатывают на внутрисетевом роуминге. Аналитик 
ACM-Consulting Антон Погребинский полагает, что 
это 10% от выручки, но в сумму также входят доходы 
от международного и гостевого роуминга.

Анна Балашова

Сергею Пугачеву инкассировали ответственность
Кредиторы Межпромбанка приблизились к его активам

Тариф национальный
Госдума обсудит отмену внутрисетевого роуминга

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Schlumberger устала ждать
Покупка Eurasia Drilling не состоится
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Власти готовят послабления 
для финансовых организаций 
в рамках передачи данных об 
американских налогоплатель-
щиках в Службу внутренних до-
ходов США (IRS). Первоначаль-
ный проект, подготовленный 
Минфином почти полгода на-
зад, предусматривал передачу 
информации в большем объеме, 
чем того требует IRS, сейчас это 
требование планируется снять 
специальной оговоркой. Мера 
направлена на облегчение жиз-
ни банкиров, но на практике 
 может привести к сложностям 
с отправкой информации в IRS, 
что чревато штрафами, преду-
преждают эксперты.

Проект положения «О порядке, 
сроках и объеме информации, пре-
доставляемой в уполномоченные ор-
ганы…» размещен на днях на порта-
ле regulation.gov.ru. Документ опре-
деляет, в каком порядке российским 
финансовым организациям полу-
чать согласие ЦБ, Росфинмониторин-
га и ФНС на отправку в IRS данных о 
выявленных ими клиентах — амери-
канских налогоплательщиках. Со-
гласно закону, без предварительного 
уведомления российских регулято-
ров банк не имеет права отчитаться 
перед IRS (любой из регуляторов мо-
жет запретить передачу по конкрет-
ному клиенту). В первоначальной 
версии проекта Минфина перечень 
данных, которые требовалось рас-
крывать российским регуляторам о 
клиентах, был даже больше, чем того 
требует IRS, что вызвало недовольст-
во участников рынка (см. 

”
Ъ“ от 23 

апреля). В новой версии появилась 
важная оговорка: объем направляе-

мой регуляторам информации дол-
жен быть идентичен IRS. Кроме того, 
поправки также снимают с банков 
обязанность раскрывать информа-
цию, которую они не имеют права со-
бирать по закону.

Хотя закон принят летом 2014 года, 
единый порядок общения с регулято-
рами до сих пор не утвержден. Обмен 
данными со всеми тремя регулятора-
ми планировалось осуществлять че-
рез единое окно — в ФНС, однако объ-
ем передаваемой информации был 
чрезмерным. Помимо стандартных 
персональных данных и остатков на 
счетах, планировалось собирать еще 
и, например, сведения об имуществе 
клиентов и бенефициаров компаний. 
«Поправки фактически снимают с бан-
ков обязанность собирать те данные, 
которые никакого значения в рамках 
FATCA не имеют и раскрыть которые 
клиента заставить невозможно»,— от-
мечает эксперт в области ПОД/ФТ и 
комплаенс Дмитрий Чистов.

Появление поправок — результат 
общения Минфина с банкирами, ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“. «Их цель — 

упростить жизнь банкиров, которые 
жаловались на неподъемный груз 
объема данных в разных форматах, 
которые им пришлось бы направлять 
во все ведомства и IRS,— отмечает 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей.— Первоначальный перечень ин-
формации был сформирован в том ви-
де, как это видели все регуляторы. В 
ходе обсуждения проекта стало оче-
видно, что если есть стандарт сбора 
всех данных, необходимых для цели 
FATCA — выявления иностранных на-
логоплательщиков,— то лучше поль-
зоваться им, не перегружая участни-
ков рынка избыточной отчетностью». 

Впрочем, в ФНС, которая от перво-
начальной версии, по мнению экспер-
тов, получила бы больше всего пользы 
в виде неограниченного набора дан-
ных об иностранных налогоплатель-
щиках, настаивают, что и в первона-
чальном варианте набор сведений не 
был чрезмерным. «Указанная оговорка 
была внесена с целью исключения рас-
ширительного толкования некоторы-
ми финансовыми организациями по-
ложений проекта постановления, ко-
торое и в первоначальной редакции не 
содержало требований предоставле-
ния в уполномоченные органы более 
широкого состава информации, чем в 
IRS»,— уверены в ФНС. В Росфинмони-
торинге пояснили: проводились меж-
ведомственные консультации, «в том 
числе и с нашим ведомством». В Мин-
фине и ЦБ на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Впрочем, оговорка может не только 
не облегчить, но даже осложнить 
жизнь банкирам, предупреждают экс-
перты. Не исключено, что появление 
такой оговорки в сочетании с преж-
ним «расширенным» перечнем сведе-
ний приведет к разной трактовке тре-
бований банками и чиновниками, 
считает партнер PwC Legal CIS Максим 
Кандыба. «Представители госорганов, 
глядя в перечень, который не сокра-
тился по сравнению с первоначаль-
ным, могут отказать в передаче дан-
ных банку, который будет пользовать-
ся оговоркой и информировать их ров-
но в том объеме, в каком требует IRS,— 
говорит он.— Получение такого отказа 
создает риск для банка быть оштрафо-
ванным IRS из-за непередачи инфор-
мации (размер устанавливается инди-
видуально для каждого банка в зависи-
мости от объема бизнеса.— 

”
Ъ“)».

Ольга Шестопал

FATCA с оговоркой
Минфин не потребует  
от банков больше, чем IRS

От предупреждений о борьбе 
с  недобросовестными ломбарда-
ми регулятор перешел к актив-
ным действиям. Так, с начала 
 сентября Банк России подал 37 
исков о ликвидации ломбардов. 
По мнению участников рынка, 
основная масса исков связана 
с несдачей ломбардами отчетно-
сти. При этом активная позиция 
ЦБ в расчистке рынка может при-
вести к существенному сокраще-
нию числа игроков на нем, что, 
в свою очередь, скажется на до-
ступности заимствований для 
граждан, особенно в регионах.

О том, что с начала сентября регуля-
тор приступил к активной борьбе с не-
добросовестными ломбардами, свиде-
тельствует картотека арбитражных 
дел. Согласно ей, по подсчетам 

”
Ъ“, с 

начала сентября структуры ЦБ подали 
иски о ликвидации 37 ломбардов, еще 
17 исков подано в конце августа. До 
этого регулятор не проявлял такой ак-
тивности: в июне—июле ЦБ было по-
дано всего четыре подобных иска. По 
искам, поданным в сентябре и августе, 
решений еще нет. В судебных решени-
ях по более ранним искам основанием 
для ликвидации ломбардов было не-
предоставление отчетов о деятельнос-
ти, а также отчетов о составе руководя-
щих органов. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ о при-

чинах судебной активности по ликви-
дации ломбардов не ответили.

Ломбарды перешли под контроль 
ЦБ осенью прошлого года, тогда же (к 

30 октября 2014 года) им было необхо-
димо сдать первую отчетность. Пер-
вый опыт оказался неудачным — 
сдать регулятору отчетность без оши-
бок и в срок смогли меньше 30% участ-
ников рынка, на котором, по оценкам 
экспертов, более 4 тыс. действующих 
игроков. Представители ломбардов 
связывали проблемы с подачей отчет-
ности с тем, что регулирование этого 
рынка для его участников — в новин-
ку (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября). Регулятор 

учел эти доводы, не стал применять к 
ломбардам мер воздействия и провел 
с ними разъяснительную работу.

Впрочем, уже в начале 2015 года 
Банк России постепенно начал пере-
ходить от предупреждений к делу. Об 
этом свидетельствует растущее число 
исков от ломбардов к ЦБ, в большинст-
ве которых они оспаривают высокие 
штрафы за несвоевременную сдачу от-
четности (см. 

”
Ъ“ от 24 июля). В начале 

сентября ЦБ разослал участникам 
рынка письмо, в котором прямо ука-
зывал на то, что к ломбардам будут 
применяться жесткие санкции — 
штрафы за несдачу отчетности в раз-
мере 500–700 тыс. руб., а самым злост-
ным нарушителям грозит принуди-
тельная ликвидация.

В сентябре регулятор, по сути, пе-
решел от предупреждений к реаль-
ным санкциям в отношении игроков, 
игнорирующих требования ЦБ, ука-
зывает председатель Ассоциации раз-
вития ломбардов Сергей Соковников. 
«Многие ломбарды до сих пор испы-

тывают проблемы со сдачей отчетно-
сти, кроме того, ряд компаний, фор-
мально все еще числясь как ломбар-
ды, уже не ведут реальной деятель-
ности,— говорит он.— Таким обра-
зом, ЦБ ликвидирует с рынка уже не 
работающие ломбарды, а также ком-
пании, находящиеся в серой зоне». По 
его оценкам, до конца года может 
быть подано порядка 200–300 исков о 
ликвидации ломбардов. В глобаль-
ной перспективе рынок ломбардов в 
результате расчистки может сокра-
титься примерно вдвое, добавляет 
Сергей Соковников.

Существенное сокращение рынка 
ломбардов может привести к сниже-
нию доступности заимствований для 
граждан в регионах, предупреждают 
эксперты. «Большинство ломбардов, 
не соблюдающих требования регуля-
тора в части сдачи отчетности, нахо-
дятся в небольших городах, и у них за-
частую нет технической возможности 
своевременно и в необходимом объе-
ме предоставить данные,— указывает 
президент Лиги ломбардов Михаил 
Унксов.— При этом небольшие регио-
нальные города мало охвачены фи-
нансовыми услугами, и ликвидация 
ломбардов там приведет к снижению 
доступа граждан к наиболее простому 
виду заимствований». Учитывая нали-
чие спроса на услуги ломбардов, не-
большие игроки могут перейти в се-
рую, вообще неподконтрольную регу-
лятору зону, предупреждает он.

Валерия Францева

Банк России  
в ломбардной лавке
Непослушным игрокам указали на выход с рынка

Предложено вернуть ТС право при-
менять обеспечительные меры и 
исключить положение, позволяющее 
государственным судам назначать ар-
битров и рассматривать вопросы об 
их отводе.

Резкую и масштабную критику за-
конопроекта участники круглого сто-
ла объяснили тем, что юридическое 
сообщество сначала просто не пред-
ставляло размаха идей Минюста. 
Предполагалось, уверяли собеседни-
ки 

”
Ъ“, что «изменения будут носить 

точечный характер», а проект отдель-
ного закона и вовсе не обсуждался с 
профессиональным сообществом.

В результате, считает председатель 
ТС при частном учреждении «Центр 
третейского регулирования и право-
вой экспертизы» Иван Поганцев, про-
ект в нынешнем виде «не соответству-
ет правовой природе ТС» и препятст-
вует развитию таких судов. «Сама по 
себе выдача разрешений правительст-
вом вызывает множество вопросов, 
поскольку подразумевает государст-
венный контроль ТС»,— говорит Иван 
Поганцев и добавляет, что определе-
ние критериев законности, авторитет-
ности и повышения уровня делового 
оборота отдается целиком на усмотре-
ние чиновников. Причем точно такие 
же «каучуковые нормы», по его мне-
нию, действуют и в отношении пре-
кращения деятельности ТС.

Елена Кабатова, арбитр МКАС и 
профессор МГИМО, добавляет, что 
частное разбирательство идет в проти-
вовес государственному, поэтому его 
нужно «холить, лелеять и ни в коем 
случае не мешать». Самые большие во-
просы, подчеркивает юрист, всегда 
вызывают именно создание и ликви-
дация ТС, поэтому как раз эти момен-
ты нужно наиболее тщательно регла-
ментировать, не забыв при этом о са-

мой главной черте данного типа судов 
— независимости, а «с этим в законо-
проекте есть проблемы».

Член комитета ГД по бюджету и на-
логам Антон Ищенко также сомнева-
ется, что нынешний законопроект по-
может самим ТС в том числе потому, 
что они будут вынуждены идти на бо-
лее высокие издержки, связанные с 
получением разрешений и фиксаци-
ей стоимости третейских услуг. Также, 
по мнению господина Ищенко, воз-

можно снижение общего уровня тре-
тейского судопроизводства по причи-
не кадрового голода при отсутствии 
необходимого финансирования про-
фессионалов высокого уровня. При 
этом, подчеркнул депутат, в обоснова-
нии проектов указывалось, что фи-
нансирования из госбюджета не по-
требуется, однако вся нагрузка по 
контрольной деятельности ляжет на 
Минюст и неизбежно выльется в уве-
личение штата министерства.

Заведующий кафедрой предпри-
нимательского права МГУ имени Ло-

моносова, заслуженный юрист РФ Ев-
гений Губин, выступающий арби-
тром нескольких ТС, просто назвал 
новый законопроект «неконституци-
онным», сорвав бурные аплодисмен-
ты присутствующих. Среди прочего, 
господин Губин отметил, что третей-
ское судопроизводство — это не ока-
зание услуг и ТС не должны платить 
НДС. «Мы не бизнес, чтобы платить 
налоги — это публичная деятель-
ность, а если мы оказываем услуги, то 
нас не должно быть»,— подчеркнул 
он. Юрист указал и на ряд других не-
решенных вопросов: отсутствие кон-
цепции, адекватной пояснительной 
записки к законопроекту, целей и за-
дач принятия таких законов, а также 
до конца не регламентированную 
компетенцию ТС.

В итоге единственным пунктом из 
всего текста законопроекта, получив-
шим единогласное одобрение присут-
ствовавших, оказалась возможность 
назначения арбитрами находящихся 
в отставке судей. Прочие же положе-
ния, заключила почетный адвокат 
России Наталья Канишевская, приве-
дут к тому, что, кроме ТС при Торгово-
промышленной палате, других арби-
тражных учреждений не будет.

Телефоны пресс-службы Минюста 
вчера вечером не отвечали. Дата второ-
го чтения законопроекта еще не опре-
делена. Но участники дискуссии со-
шлись во мнении, что на доработку до-
кумента потребуется значительное 
время, в идеале — около года. Таким 
образом, реформа третейского право-
судия в России явно затягивается на-
долго, и ее окончательная конфигура-
ция остается неясной.

Андрей Райский

Третейским будешь?
Впрочем, кроме самой процедуры 

признания российского решения в 
Великобритании, которая занимает 
определенное время и силы, в том чи-
сле на проверку его непредвзятости и 
соответствия английскому публично-
му порядку, дополнительные усилия 
агентству придется потратить на то, 
чтобы консолидировать сведения 
обо всех активах Сергея Пугачева на 
указанную в приказе об их аресте 
сумму. По данным 

”
Ъ“, несмотря на 

многочисленные требования лон-
донского суда, все активы господин 
Пугачев так полностью и не раскрыл. 
По сведениям 

”
Ъ“, это предмет от-

дельного заявления АCВ в Лондон-
ский суд, равно как и требования о 
привлечении бенефициара Межпро-
мбанка к ответственности за неуваже-
ние к суду (за нарушение им прика-
зов о раскрытии информации об ак-
тивах и невыезде за пределы Вели-
кобритании). Все эти требования не-
давно были выдвинуты в рамках од-
ного заявления. Господину Пугачеву о 
нем известно. Его юристы вскользь 
упоминали о некотором развитии со-
бытий в Лондоне в ходе недавней 
пресс-конференции в Париже. Теперь 
стало понятно, о чем идет речь.

Если Лондонский суд удовлетво-
рит заявление АСВ, то Сергею Пугаче-
ву будет грозить тюремное заключе-
ние на срок до двух лет. Правда, учи-

тывая его нахождение во Франции (ку-
да он выехал, мотивируя свое бегство 
угрозой жизни и здоровью в Великоб-
ритании), привлечение к ответствен-
ности за неуважение к английскому 
суду там неосуществимо. Но исключе-
ние рассмотрения его защиты в судах 
Англии по делу о признании решения 
российского суда более вероятно. 
«Преследование за неуважение к ан-

глийскому суду может иметь разные 
формы: от ареста до лишения права 
на судебную защиту, что тоже может 
быть достаточно эффективным»,— 
указывает партнер адвокатского бюро 
«Леонтьев и партнеры» Марат Агаба-
лян. «Конечно, заявление АСВ о при-
знании господина Пугачева винов-
ным в неуважении к суду и призна-
ние российского судебного решения 
против него можно оспаривать,— рас-
суждает партнер Lidings Андрей Зеле-
нин.— Но учитывая то откровенное 
неуважение к суду, которое уже было 
проявлено экс-банкиром, и то мне-
ние, которое суд сложил и отчасти вы-
разил в своих решениях относитель-

но всей этой истории в ходе разбира-
тельства в Лондоне, такое оспарива-
ние вряд ли будет эффективным». Не 
стоит забывать, что стратегически по-
ка перевес на стороне АСВ: учитывая, 
что ответный иск Сергея Пугачева к 
РФ за якобы имевшую место экспро-
приацию российских активов в Гааге 
только-только заявлен (см. 

”
Ъ“ от 22 

сентября),— как минимум во време-

ни, резюмировал он. При этом, по сло-
вам юристов, процесс в Гааге повли-
ять на процесс в Лондоне вряд ли мо-
жет. «С учетом того, что стороны по 
ним разные — в одном случае АСВ 
против Пугачева, в другом — Пугачев 
против РФ, эти процессы не пересека-
ются»,— указывает Марат Агабалян.

В самом АСВ от комментариев отка-
зались. Представитель Сергея Пугаче-
ва выпустил пресс-релиз, в котором 
вчерашнее решение кассации назва-
но «незаконным, политически моти-
вированным» и сообщается, что оно 
«будет обжаловано в Судебной колле-
гии Верховного суда РФ».

Светлана Дементьева

Сергею Пугачеву  
инкассировали ответственность

с1

с7

Его поздравляет ректор МГУ им. М. В. Ломоносова, акаде-
мик РАН Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Владимир Петрович! От себя лич-
но и от всего коллектива Московского государственного 
университета им. М. В. Ломоносова сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Мы высоко ценим вас как пре-
красного специалиста, профессионального руководите-
ля, благодаря которому компания АФК «Система» уже 
долгие годы занимает ведущие позиции в Российской 
Федерации и за рубежом.

Мы выражаем вам глубокую признательность за 
успешно реализованный совместный проект — Выс-
шую школу управления и инноваций МГУ, а также за на-
ше многолетнее и плодотворное сотрудничество в сфере 
обогащения интеллектуального резерва нашей страны. 
Глубокоуважаемый Владимир Петрович, в этот знамена-
тельный день хотелось бы от всей души пожелать вам до-
брого здоровья, благополучия, неиссякаемой энергии и 
успехов во всех начинаниях.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю совета директоров АФК «Система» 
Владимиру Евтушенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

75 миллиардов рублей требует  
с Сергея Пугачева Агентство по страхова-
нию вкладов в качестве конкурсного управ-
ляющего банкротящегося Межпромбанка

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Пока, надо признаться  
откровенно, наше третейское 
разбирательство не вышло  
на тот уровень, которым  
заслуженно пользуется  
этот формат рассмотрения  
споров в других странах
— Дмитрий Медведев,
премьер РФ,  
на Петербургском юридическом форуме 
в 2013 году
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Минтранс согласовал с основ
ными министерствами прод
ление на 2016 год льготного 
 инфраструктурного тарифа 
для пригородных пассажир
ских компаний, на это потребу
ется 37,1 млрд руб. бюджетных 
субсидий. Сумма заметно вы
росла (ранее на это требовалось 
25 млрд руб. в год). В начале го
да правительство предприня
ло попытку уменьшить долю 
федерального бюджета в субси
дировании электричек, но это 
лишь спровоцировало даль
нейшую отмену поездов и при
вело к резкой критике со сто
роны президента. По мнению 
экспертов, в региональных 
бюджетах на субсидии и сей
час нет средств.

Минтранс согласовал с Феде-
ральной антимонопольной служ-
бой и Минэкономики проект по-
правок к постановлению прави-
тельства, продлевающих на 2016 
год скидку в размере 99% к инфра-
структурному тарифу в пригород-
ном железнодорожном сообщении. 
11 сентября поправки были направ-
лены в Минэкономики и Минфин. 
В Минэкономики “Ъ“ подтверди-
ли, что согласовали проект, в Мин-
трансе сообщили, что официальное 
согласование пока не поступало. В 
Минфине на запрос 

”
Ъ“ традицион-

но не ответили.
Инфраструктурный тариф пла-

тится за пользование путями и дру-
гим имуществом ОАО РЖД, но при-
городным пассажирским компани-
ям (ППК; СП монополии и регио-
нов) уже несколько лет дается скид-
ка. Ее ежегодный объем оценивал-
ся в 25 млрд руб., но на 2016 год сум-
ма вырастет до 37,1 млрд руб., со-
общается в проекте поправок. Эту 
сумму ОАО РЖД получает как от-

дельную субсидию из федерально-
го бюджета. Ранее глава Минтран-
са Максим Соколов признавал, что 
субсидии придется увеличить.

Назначение льготы — снять 
часть нагрузки с региональных 
бюджетов, отвечающих за покры-
тие убытков ППК, так как приго-
родные тарифы, как правило, не 
покрывают себестоимости пере-

возок. Скидку за пользование ин-
фраструктурой снижали лишь од-
нажды — в начале 2015 года тариф 
был увеличен до 25%. Тогда прави-
тельство пыталось сформировать 
более экономически обоснованную 
систему в пригородных перевозках 
и, в частности, перенести часть суб-
сидий на региональные бюджеты 
(они должны были заказывать не-
обходимый объем перевозок и по-
крывать убытки ППК). Но реформа 
вылилась в отмену электричек, что 
в феврале спровоцировало крити-
ку ОАО РЖД со стороны Владимира 
Путина. Президент требовал вер-
нуть электрички, что и было сдела-
но, но проблема их оплаты регио-
нами не была решена.

Сейчас ситуация с пригородным 
сообщением обстоит по-разному. В 

Краснодарском крае электрички не 
отменяли, в компании «Кубань Экс-
пресс-Пригород» 

”
Ъ“ сообщили, что 

расходы ППК регион компенсиру-
ет. В Ульяновской области админи-
страция не смогла договориться о 
компенсации с Башкортостанской 
пригородной пассажирской ком-
панией и в конце 2014 года отказа-
лась от 7 из 15 маршрутов, заменив 
их автобусами. Как пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор департамента транспорта 
правительства области Олег Зава-
рзин, часть маршрутов восстанов-
лена, теперь их одиннадцать. В Се-
веро-Западной пригородной пасса-
жирской компании 

”
Ъ“ пояснили, 

что число маршрутов было возвра-
щено к уровню 2014 года, были до-
заказаны маршруты в Карелии и Ле-
нинградской области.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что в 2016 го-
ду денег в региональных бюджетах 
будет, видимо, еще меньше, чем в 
2015 году, поэтому дефицит средств 
для оплаты услуг ППК сохранит-
ся. Все ППК, кроме Центральной, 
убыточны, говорит глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
основная проблема в том, что пас-
сажиропоток падает быстрее, чем 
расходы (они неэластичны: затра-
ты на ремонт считаются по себесто-
имости содержания ремонтного де-
по ОАО РЖД, не меняясь с падени-
ем числа электричек). Пока не из-
менен механизм формирования за-
трат ППК, для регионов выполне-
ние своих обязательств как акцио-
неров компаний и заказчиков пере-
возок никогда не будет в приорите-
те, говорит эксперт.

Наталья Скорлыгина;  
Анна Перова, Краснодар; 
Сергей Титов, Ульяновск;  
Татьяна Дятел,  
СанктПетербург

Пригород все глубже 
заезжает в бюджет
Правительство определилось  
с субсидиями на электрички

Как стало известно 
”
Ъ“, некогда крупнейший под

рядчик «Газпрома» «Стройгазконсалтинг» (СГК), 
с мая подконтрольный Газпромбанку и фонду  
UCP Ильи Щербовича, воспользуется помощью 
монополии в урегулировании долговых проблем. 
«Газпром» выкупит у дочерней компании СГК — 
«Газтехлизинга» — оборудование на 12 млрд руб., 
которые должны пойти на расчеты с кредитора
ми. Общий долг СГК не раскрывается, но только 
в судах банки требуют от него свыше 30 млрд руб. 
По данным 

”
Ъ“, план реструктуризации кредитов 

СГК обещал банкам к октябрю.
«Газпром» и его структуры подали ходатайства в ФАС о 

приобретении 18,71% балансовых активов ООО «Газтехли-
зинг» — лизинговой компании холдинга «Стройгазкон-
салтинг», говорится в материалах ФАС. Исходя из этих дан-
ных, общая стоимость приобретаемых активов — 11,9 мл-
рд руб. В ФАС 

”
Ъ“ заявили, что все ходатайства одобрены.

Основанный Зиядом Манасиром СГК был одним из 
крупнейших подрядчиков «Газпрома» (консолидирован-
ная выручка СГК в 2013 году — 310 млрд руб.). Но осенью 
того года господин Манасир жаловался в письме прези-
денту «Роснефти» Игорю Сечину, возглавляющему также 
президентскую комиссию по ТЭКу, на то, что «Газпром» за-
держивает оплату работ. Тогда отношения владельца СГК 
с монополией испортились, говорили источники 

”
Ъ“, что 

привело к тому, что 74% подрядчика в 2013–2014 годах вы-
купил владелец ТЭПК Руслан Байсаров (источник 

”
Ъ“ на-

зывал сумму $9,8 млрд, но другие собеседники 
”
Ъ“ уверя-

ли, что сделка закрыта не была). СГК получил контракт 
ТЭПК на строительство железной дороги к Элегестскому 
угольному месторождению на 144 млрд руб., но стройка 
не началась, а новых заказов от «Газпрома» не было. Из-
за нехватки финансирования СГК начал срывать сроки 
контрактов, в том числе «Газпрома» и Росавтодора, и полу-
чил иски от банков на сумму свыше 30 млрд руб. В итоге 
в апреле Газпромбанк (ГПБ) и фонд United Capital Partners 
(UCP) Ильи Щербовича выкупили 100% СГК, заявив, что 
намерены заняться реструктуризацией кредитов компа-

нии и ее развитием (при этом господин Байсаров уточнял 

”
Ъ“, что заберет у СГК контракт ТЭПК). В июне СГК возгла-

вил выходец из «Газпрома» Станислав Аникеев.
Но судебные споры СГК с банками продолжаются, а 

Raiffeisenbank, Unicredit, Альфа-банк и ФК «Открытие» 
уведомили о том, что могут потребовать банкротства 
ООО СГК и дочерних компаний. Общая сумма долгов СГК 
не раскрывается, но, по данным СПАРК, в 2014–2015 го-
дах только ООО СГК получило иски на 38,6 млрд руб., от 
«Газтехлизинга» в 2015 году требуют в судах 28 млрд руб. 
Источники 

”
Ъ“ говорили, что крупнейшие кредиторы 

холдинга — ГПБ и Сбербанк, но они не судились с холдин-
гом (по данным 

”
Ъ“, долг Сбербанку — около 30 млрд руб.).

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией в СГК, говорит, 

что выкуп активов «Газтехлизинга» «Газпромом» идет в 
рамках реструктуризации кредитов, деньгами от сделки 
СГК планирует частично оплатить долги. «Газпром» «ку-
рировал» сделку по выкупу СГК, рассказывал 

”
Ъ“ источ-

ник в банке-кредиторе. По его словам, сохранить СГК мо-
нополия решила в том числе потому, что другие крупней-
шие подрядчики — «Стройтрансгаз» Геннадия Тимченко 
и «Стройгазмонтаж» Аркадия и Бориса Ротенбергов — по-
пали под санкции, что осложняет закупку оборудования 
и создает риски по крупным проектам. Глава Small Letters 
Виталий Крюков отмечает, что на рынке крайне мало ин-
фраструктурных подрядчиков, подходящих «Газпрому», и 
монополия заинтересована в СГК, «у которого есть техни-
ка и необходимые компетенции».

В «Газпроме», ГПБ, UCP, «Газтехлизинге», СГК и боль-
шинстве его кредиторов вчера не ответили на запросы 

”
Ъ“ либо отказались от комментариев. В Альфа-банке ска-

зали, что, по их информации, «новый менеджмент СГК ве-
дет активную работу по восстановлению деятельности и 
подготовке подробного плана поэтапного урегулирова-
ния ситуации с кредиторами», но о графике погашения 
долгов говорить пока рано. Источник 

”
Ъ“ в другом банке 

уточнил, что «акционеры СГК обещали представить план 
реструктуризации долгов к октябрю».

Анатолий Джумайло

Долги «Стройгазконсалтинга»  
покроют деньгами «Газпрома»
Монополия купит активы холдинга на 12 млрд рублей

ЦИТАТА

Повнимательнее надо!
— Владимир Путин,
президент России,  
о ситуации с пригородным  
пассажирским сообщением,  
1 июля

В преддверии сегодняшних 
 переговоров по условиям по
ставок газа Украине в рамках 
зимнего пакета Россия заявила, 
что готова дать скидку пример
но $20 за тысячу кубометров, 
но только на один квартал. 
По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

это компромиссное решение, 
поскольку Киев рассчитыва
ет на удешевление газа в нача
ле следующего года. Но вопрос 
о том, где Киев возьмет деньги, 
попрежнему неясен, и в Кие
ве изобретают все новые схемы 
привлечения средств. Теперь 
Украина готова даже привлечь 
к финансированию Ostchem 
Дмитрия Фирташа.

Москва готова предоставить Ук-
раине скидку на газ в размере око-
ло $20 за тысячу кубометров, зая-
вил вчера глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак. Он добавил, что «На-
фтогаз Украины» уже обратился в 
«Газпром» с просьбой о дисконте. 
Таким образом, цена на четвертый 
квартал для Киева составит около 
$232 за тысячу кубометров (в тре-
тьем квартале Москва предлагала 
$247 за тысячу кубометров, но Укра-
ина не согласилась). Министр отме-
тил, что скидка будет дана до конца 
года, а вопрос о дисконте на первый 
квартал 2016 года будет решаться от-
дельно.

Между тем еще две недели на-
зад российская сторона выражала 
готовность предоставить скидку на 
два квартала сразу. По словам источ-
ников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, 

решение дать дисконт на квартал 
было выбрано как компромисс на 
переговорах глав «Газпрома» и «На-
фтогаза» Алексея Миллера и Андрея 
Коболева на прошлой неделе. «Ина-
че Украина хотела цену $200 за ты-
сячу кубометров в первом кварта-
ле 2016 года»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. По словам другого 

источника 
”
Ъ“, вопрос с дисконтом 

нельзя считать полностью урегули-
рованным, некоторые вопросы еще 
остаются.

Две недели назад Россия и Евро-
комиссия, казалось, договорились 
об основных условиях поставок рос-
сийского газа на Украину с 1 октя-
бря. Москва соглашалась на скид-
ку от контрактной цены на четвер-
тый квартал и первый квартал 2016 
года, а ЕК, по утверждению россий-
ской стороны, должна была обеспе-
чить выделение Киеву $500 млн для 
закупки у «Газпрома» 2 млрд кубо-
метров газа и закачки его в подзем-
ные хранилища. Сегодня в Брюсселе 
пройдет трехсторонняя встреча ми-
нистров энергетики России и Украи-
ны, руководителей газовых госком-
паний и вице-президента ЕК Маро-
ша Шефчовича. На ней, как предпо-
лагается, будут согласованы условия 
зимнего пакета.

Скидка менялась поквартально и 
в 2014 году: тогда это привело к то-
му, что Киев практически не поку-
пал газ в РФ в декабре 2014 года, по-
скольку ждал снижения цены с на-
чала 2015 года. По мнению источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, «Нафтогаз» и в 

этом году будет минимизировать по-

купку российского газа после закач-
ки 2 млрд кубометров в ПХГ.

Но вопрос финансирования оста-
ется неясным. ЕК никогда офици-
ально не подтверждала обязательств 
по предоставлению денег Киеву. 
Источник 

”
Ъ“ с российской стороны 

говорит, что средства должны прий-
ти во втором транше третьей про-
граммы макрофинансовой помощи 
ЕС Украине. Но Алексей Миллер на 
прошлой неделе говорил, что Киев 
уже получил ресурсы, имея в виду 
$500 млн кредита от ВБ (официаль-
но выдан на поддержку финансо-
вого сектора и банков). На этой не-
деле директор по развитию бизне-
са «Нафтогаза» Юрий Витренко зая-
вил, что компания обсуждает с укра-
инскими Ощадбанком, Укргазбан-
ком и Укрэксимбанком кредит на 
$500 млн на закупку газа «Газпрома».

А вчера стало известно о новом 
источнике финансирования заку-
пок газа: «Нафтогаз» объявил о со-
глашении с Ostchem Дмитрия Фир-
таша о погашении этой компанией 
$137 млн долга за газ за 2006–2011 
годы. Деньги направят на закупку 
газа, будут восстановлены и постав-
ки сырья на химзаводы Ostchem. 
Сейчас они стоят, из-за чего компа-
ния не может расплатиться по кре-
диту Газпромбанка на $842,5 млн 
(гарантии по нему дал «Газпром экс-
порт»). Источники 

”
Ъ“ не исключа-

ют, что договоренность увязана с 
условиями поставок газа по зимне-
му пакету.

Юрий Барсуков;  
Янина Соколовская, Киев

Киев добился газового компромисса
Скидку Украине дадут на $20 и только до конца года

Банкротящаяся инжиниринговая группа Е4 созда
ла проблему для очередной энергостройки. «РусГи
дро» не удастся ввести в 2016 году ТЭЦ в Советской 
Гавани, проект которой не смогла доделать струк
тура E4. Минэнерго признало, что смены проек
тировщика и переноса ввода на 2017 год не избе
жать. Но пока серьезных проблем изза задержки 
ввода энергетики и эксперты не ожидают.

«РусГидро» обратилось в Минэнерго с просьбой пере-
нести ввод ТЭЦ в Советской Гавани с 2016 на 2017 год, со-
общила Счетная палата (СП) и подтвердили в «РусГидро». 
В компании отмечают, что также обратились в Минэконо-
мики и Сбербанк (в нем открыт спецсчет для 50 млрд руб., 
выделенных в 2013 году на четыре ТЭЦ на Дальнем Восто-
ке из бюджета). Ежеквартальная проверка, по словам ау-
дитора СП Валерия Богомолова, выявила, что «Глобалэлек-
тросервис» (генподрядчик, входит в группу «Сумма» Зия-
вудина Магомедова) отстает от графика на 180 дней, а ген-
проектировщик — ЗАО «Сибирский ЭНТЦ» (входит в груп-
пу Е4, бенефициаром которой до лета этого года являлся 
министр по «Открытому правительству» Михаил Абызов) 
— задерживает рабочую документацию на 274 дня.

«РусГидро» также предупредило Минэнерго, что в от-
ношении Е4 начата процедура банкротства и, вероятно, 
потребуется выбрать нового проектировщика. Расторже-
ние договора со структурой группы задержит подготов-
ку документации еще на 10–12 месяцев, указал господин 
Богомолов. По его словам, техническая готовность ТЭЦ — 
13%, «РусГидро» и «Глобалэлектросервис» готовят план по 
ликвидации отставаний. Но ликвидировать отставание 
по рабочей документации уже невозможно из-за процеду-
ры банкротства Е4, отмечают в Минэнерго, добавляя, что 
согласны на перенос сроков.

Стоимость угольной ТЭЦ в Совгавани оценивается в 
18,6 млрд руб., ее электрическая мощность — 120 МВт, те-
пловая — 200 Гкал/ч. Станция должна удовлетворить спрос 

на электроэнергию и тепло портовой ОЭЗ (также рядом с 
Совгаванью расположен крупный порт Ванино) и заме-
стить мощности старой Майской ГРЭС (мощность 80 МВт).

В «РусГидро» пояснили, что Сибирский ЭНТЦ выдал 
только треть комплектов (360 из 1040), что тормозит стро-
ительство, «так как без этих чертежей нельзя вести строи-
тельные работы». Компания подтверждает, что проектные 
работы могут передать другой организации, и прогнози-
рует задержку документации на восемь—десять месяцев. 
Но на площадке идет монтаж каркаса одного из котлов, 
устройство фундаментов под турбины, почти на треть го-
това 150-метровая труба. На площадку поставляется энер-
гооборудование, идет второй этап схем выдачи мощно-
сти. Минэнерго планирует выездную проверку строитель-
ства четырех ТЭЦ в четвертом квартале, чтобы оценить, 
насколько менеджмент «РусГидро» готов обеспечить сро-
ки и активизировал ли работу «Глобалэлектросервис». В 
генподрядчике ТЭЦ 

”
Ъ“ подтвердили, что причина отста-

вания — срыв сроков проектирования. Пока явных ри-
сков для энергоснабжения нет: вывод Майской ГРЭС пла-
нировался на 2018–2019 годы. Эти сроки будут комфортны 
и при переносе ввода ТЭЦ в Совгавани на год, отмечают в 
«РАО ЭС Востока» (входит в «РусГидро», владеет ГРЭС). Глава 
Фонда энергетического развития Сергей Пикин согласен с 
тем, что перенос сроков не должен сказаться на энергосис-
теме: спрос на эту мощность появится позже. Впрочем, та-
риф на электроэнергию для старой ГРЭС достаточно высок 
— 3 руб. за 1 кВт•ч (для сравнения: на оптовом энергорын-
ке в Сибири 1 кВт•ч стоит около 0,9 руб.), тариф на мощ-
ность — 265,6 тыс. руб. за 1 МВт в месяц. Но ТЭЦ в Совгава-
ни не первый проект, испытывающий трудности из-за кра-
ха Е4, которая была крупнейшим подрядчиком по строи-
тельству новой тепловой генерации. В итоге, например, 
«Интер РАО» сдвигало ввод четвертого блока на Пермской 
ГРЭС (800 МВт) с конца 2015 года на июнь 2017 года.

Анастасия Фомичева

Советская Гавань становится долгостроем
Проблемы отложили запуск ТЭЦ

Его поздравляет генеральный директор Большого теа-
тра Владимир Урин:
— Дорогой Зиявудин Гаджиевич! Многие мужчи-
ны могут посадить дерево, построить дом, воспитать 
сына, но совсем не многие могут сделать то, что сде-
лали вы для Большого театра России, а значит, и для 
всей российской культуры. В истории нет сослага-
тельного наклонения, и я не знаю, что было бы, если 
бы вы вовремя не включились в процесс реконструк-

ции и реставрации нашего прекрасного историческо-
го здания театра и не помогли осуществить и отпразд-
новать его открытие. Мы вам бесконечно признатель-
ны за это. 

Вы человек смелый, страстный, верный и щедрый. По-
здравляю вас с днем рождения. Желаю вам счастья, здоро-
вья и энергии свершить все задуманное. Владимир Урин 
и коллектив Большого театра России.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 47 лет  
председателю совета директоров группы «Сумма»  
Зиявудину Магомедову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

Корпоративный конфликт 
не помешал IT-компании «Арма-
да» обрести двух новых акционе-
ров — «Атон» и британскую ин-
вестиционную группу Genesis. 
За 122 млн руб. они суммарно по-
лучили 13,3% акций «Армады».

«Атонлайн Лимитед», входящая в 
российскую инвестгруппу «Атон», 
приобрела 8,1% акций IT-компании 
«Армада», следует из отчетности «Ар-
мады» за второй квартал. Исходя из 
котировок компании на Московской 
бирже за этот период, «Атон» мог за-
платить за свой пакет от 36 млн до 
75 млн руб. В «Атоне» от комментари-
ев отказались. Еще 5,2% акций за сум-
му от 23 млн до 47 млн руб. в то же 
время приобрел фонд Gemof II Russia 
Portfolio (Cyprus) Limited. Этот фонд 
входит в британскую инвестгруппу 
Genesis, говорится в ее ранее опубли-
кованных документах. Genesis явля-
ется миноритарием многих зарубеж-
ных компаний: Samsung Electronics, 
Taiwan Semiconductor, Axis Bank и 
др. В России фонды Genesis инвести-
ровали в НОВАТЭК, Qiwi, Сбербанк, 
X5 Retail Group и др. На запрос 

”
Ъ“ в 

Genesis не ответили.
Группа компаний «Армада» зани-

мается разработкой программного 
обеспечения и оказанием IT-услуг 
преимущественно госзаказчикам. 
Крупнейшими акционерами «Арма-
ды» являются принадлежащая осно-
вателям РБК Герману Каплуну и Алек-
сандру Моргульчику компания Arse-
nal Advisor Ltd (25,31% акций), гос-
фонд «Росинфокоминвест» (9,11%), 
входящая в «Альфа-групп» А1 (6,9%). 
Вчера стоимость обыкновенной ак-
ции «Армады» на Московской бирже 
составляла 26 руб., а капитализация 
всей компании — 374,3 млн руб.

В начале 2014 года в группе «Ар-
мада» разгорелся конфликт между 

акционерами и топ-менеджментом. 
Герман Каплун, Александр Мор-
гульчик и их партнеры обвиняют 
бывшего председателя совета ди-
ректоров «Армады» Алексея Кузов-
кина и его команду в резком ухуд-
шении ключевых показателей 
группы и выводе из нее денежных 
средств. По итогам третьего кварта-
ла 2014 года выручка «Армады» со-

ставляла 171 тыс. руб., в то время 
как управленческие расходы — 
5,5 млн руб. Господин Кузовкин об-
винения отвергал.

Тем временем в «Армаде» впервые 
со времен начала конфликта состоя-
лась внешняя проверка. Baker Tilly 
Russia провела экспертизу информа-
ции о деятельности ГК «Армада» с 1 
января 2012 года по 30 июня 2015 го-
да (копия отчета есть у 

”
Ъ“, его под-

линность подтвердил аналитик 
Baker Tilly Russia Дмитрий Солома-
тин). Согласно выводам аудиторов, 
ГК «Армада» представляет собой раз-
ветвленную структуру из 48 компа-
ний, при этом ряд компаний никог-
да не упоминались в официальном 
списке аффилированных лиц ОАО 
«Армада». Так, через компании «Дом 
для ПК» и «Тверьинформпродукт», 
формально не входящие в группу, 
«имеет место вывод средств за пери-
метр компаний группы и аффилиро-
ванных структур», указывают аудито-
ры. Они отмечают, что на счета «Дом 
для ПК» за последние три года посту-
пило 1,1 млрд руб. от компаний груп-

пы «Армада», а на счета «Тверьинфор-
мпродукта» — 2,2 млрд руб.

Александр Моргульчик сообщил 

”
Ъ“, что «на данный момент заведено 

уголовное дело по материалам про-
верки 

”
Росинфокоминвеста“ Счет-

ной палатой, которая обнаружила 
убыток от переоценки акций 

”
Арма-

ды“, кроме того, на рассмотрении о 
возбуждении уголовного дела нахо-

дится заявление гендиректора 
”
Ар-

мады“ Виталия Подольского». В А1 
также сообщили 

”
Ъ“, что «все россий-

ские и иностранные акционеры 
прилагают максимальные усилия в 
правовом поле для возмещения быв-
шим менеджментом компании на-
несенного ущерба».

Бывший гендиректор «Армады» 
Андрей Возняк заявил 

”
Ъ“, что не со-

гласен с выводами Baker Tilly Russia 
и обращает внимание, что большая 
часть отчета, с которой он ознако-
мился, «содержит мнение консуль-
танта, а не обоснованный вывод». 
«Все указанные компании входили в 
состав группы и осуществляли ак-
тивную деятельность, помимо раз-
мещения средств на депозитах фи-
нансировали исполнение контрак-
тов дочерними компаниями груп-
пы. А привлечение субподрядных 
организаций для части работ эконо-
мически выгодно, является обычной 
коммерческой практикой и не сви-
детельствует о выводе средств»,— ут-
верждает Андрей Возняк.

Мария Коломыченко

«Атон» и Genesis подступили к «Армаде»
У IT-компании появились новые акционеры

Реструктуризация долга «Разгу-
ляя» перед ВЭБом близка к за-
вершению. Принадлежащий 
госбанку пакет акций агрохол-
динга получит ГК «Русагро» экс-
сенатора Вадима Мошковича, 
менеджеры которой уже заняли 
руководящие посты в «Разгу-
ляе». В дальнейшем его активы 
могут поделить фонд AVG, «Ру-
сагро», а также другие участни-
ки рынка, включая Агроком-
плекс им. Н. И. Ткачева.

Вчера группа «Разгуляй» объявила 
о смене гендиректора: вместо Елены 
Лазаренко (занимала пост с 2012 года) 
им стал директор по инвестициям ГК 
«Русагро» Сергей Трибунский. Кроме 
него в состав правления «Разгуляя» от 
«Русагро» в качестве советников во-
шли гендиректор Максим Басов и два 
других менеджера — Константин Ла-
щинский и Елена Пушкарева. «В тече-
ние ближайших трех месяцев обнов-
ленный состав правления планирует 
разработать стратегию дальнейшего 
развития группы с учетом значитель-
ного опыта ГК 

”
Русагро“ в управле-

нии крупными аграрными проекта-
ми и наличия у компании необходи-
мых ресурсов для реализации наме-
ченных планов»,— говорится в сооб-
щении «Разгуляя». В нем также упо-
минается об изменениях в составе ак-
ционеров агрохолдинга, однако ка-
ких-либо подробностей не приводит-
ся, получить комментарий от его 
пресс-службы вчера не удалось.

Аналитик Райффайзенбанка Ната-
лья Колупаева полагает, что назначе-
ние господина Трибунского может оз-
начать, что именно «Русагро» станет 
главным участником процесса ре-

структуризации «Разгуляя» и получит 
большую часть его активов. «Скорее 
всего, он (Сергей Трибунский.— 

”
Ъ“) 

— технический гендиректор, кото-
рый не будет заниматься операцион-
ным управлением, а будет неким га-
рантом соблюдения тех договоренно-
стей, к которым пришли стороны»,— 
говорит госпожа Колупаева. Источ-
ник, близкий к участникам сделки, 
говорит, что вчера на наблюдатель-
ном совете ВЭБа (главный кредитор 
«Разгуляя») было решено, что «Русаг-
ро» получит за 13,9 млрд руб. 20% при-
надлежащих госбанку акций «Разгу-
ляя» и право требования долга. В поль-
зу того, что решение о форме реструк-
туризации долга «Разгуляя» принято, 
указывает то, что вчера второй пре-
тендент на активы госбанка в агро-
холдинге, лидер сахарного рынка 
«Продимекс» Игоря Худокормова, ото-
звал свою заявку, снизив оценку акти-
вов «Разгуляя», сообщил 

”
Ъ“ источник 

в правительстве. Получить коммента-
рий от господина Худокормова вчера 
не удалось.

Как сообщал 
”
Ъ“ во вчерашнем но-

мере, «Русагро», после того как полу-
чит одобрение сделки с ВЭБом, со-
здаст СП с основным акционером «Раз-
гуляя», фондом AVG Capital Partners 
(24,6% «Разгуляя»). В это СП войдут при-
надлежащие партнерам активы «Раз-
гуляя». Позднее, предполагается, к «Ру-
сагро» отойдет сахарный бизнес «Раз-
гуляя» (всего десять заводов), а у AVG 
останется растениеводческий. «Одна-
ко в силу того, что мощности 

”
Разгу-

ляя“ разбросаны по разным регио-
нам, некоторые из них могут быть пе-
репроданы другим заинтересован-
ным компаниям»,— говорит источ-

ник на аграрном рынке. В частности, 
ему известно, что интересантом двух 
сахарных заводов в Краснодарском 
крае является Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева (принадлежит родст-
венникам министра сельского хозяй-
ства Александра Ткачева), который 
уже ведет переговоры с «Разгуляем». 
Гендиректор агрокомплекса Евгений 
Хворостина вчера отказался от ком-
ментариев, сославшись на занятость.

Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева — 
крупнейший агрохолдинг юга Рос-
сии, в состав которого входит более 60 
аграрных и перерабатывающих пред-
приятий, включая сахарный завод 
ЗАО «Кристалл» (мощность переработ-
ки в 2013 году — 850 тыс. тонн). Его 
выручка в 2013 году, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», составила 
19,2 млрд руб., чистая прибыль — 
2,5 млрд руб. В том же году агроком-
плекс, по данным его сайта, произвел 
550 тыс. тонн сахарной свеклы. Ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов от-
мечает, что сахарный бизнес является 
высокорентабельным только при вер-
тикальной интеграции. «Расширение 
мощностей по переработке сахарной 
свеклы агрокомплекса — логичный 
шаг, в частности, с учетом расшире-
ния земельного банка агрохолдинга 
до 400 тыс. га после приобретения в 
прошлом году активов Valinor»,— рас-
суждает господин Сизов.

Вчерашние новости от «Разгуляя» 
вызвали рост стоимости его акций на 
Московской бирже: в течение дня 
они поднимались в цене до 17%, на за-
крытии торгов рост составил 4,3% 
(13,5 руб. за бумагу, капитализация — 
2,6 млрд руб.).

Анна Зиброва, Олег Трутнев

«Русагро» смешает  
сахар с «Разгуляем»
Компания Вадима Мошковича получит долю ВЭБа в агрохолдинге

Ухудшившуюся динамику ввода 
жилья в Подмосковье господин Еля-
нюшкин связывает с более строгим 
подходом властей к приемке домов. 
При этом с января по июль было вы-
дано разрешений на строительство 
более 3,4 млн кв. м жилья, что на 66% 
больше аналогичного показателя 
прошлого года, указывает он. Анали-
тики НОЗА, в свою очередь, объясня-
ют снижение активности на строи-
тельном рынке падением покупа-
тельского спроса. По данным Росрее-
стра, число сделок купли-продажи 
жилой недвижимости за первое полу-
годие в России сократилось на 15,6%, 
до 1,58 млн, в Москве — на 32%, до 
54,5 тыс., в Московской области — на 
8,2%, до 82,6 тыс.

По данным НОЗА, с мая начало ра-
сти число случаев переноса ввода объ-
ектов в эксплуатацию: сейчас по всей 
России в стадии строительства при-
мерно 7 млн кв. м, которые планиро-
валось ввести еще в первом полуго-
дии, а к концу года объем не постро-
енного в срок жилья может достиг-
нуть 10 млн кв. м. Опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка сомневаются, что 
строящиеся объекты могли начать за-

мораживать крупные застройщики. 
«Это сильно испортит имидж компа-
нии, а если застройщик продает квар-
тиры по договорам долевого участия, 
ему придется еще и платить штра-
фы»,— объясняет коммерческий ди-
ректор ФСК «Лидер» Григорий Алту-
хов. Но тенденцию подтверждают 
консультанты. «Перенос срока на 
один квартал — довольно распростра-
ненная практика, кроме того, наи-
больший объем ввода жилья традици-
онно приходится на конец года»,— 

указывает госпожа Литинецкая. 
Часть застройщиков перенесли сроки 
вывода на рынок новых проектов, 
другие компании просто отказались 
от практики прошлого года, когда 
сроки строительства форсировались 
и многие объекты сдавались с опере-
жением графика, подтверждает пред-
седатель совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова.

В общей сложности за восемь меся-
цев 2015 года в России было сдано 
45 млн кв. м жилья — это на 9,2% вы-
ше показателя прошлого года. Но по-
ложительную динамику обеспечива-
ли лишь первые месяцы. Уже в мае 
объем сданных площадей снизился 
на 0,3%, в июне — на 7,6%, в июле — на 
5,9%, а в августе — на 7,2%. В послед-
ний раз подобный спад отрасль пере-
живала летом 2010 года, напоминают 
в НОЗА. Показатели рынка снизились 
и в денежном эквиваленте: объем вы-
полненных в России строительных 
работ с января по июль в Росстате оце-
нивают в 2,77 трлн руб., что на 7,7% ни-
же аналогичного показателя прошло-
го года. В Московской области объем 
работ за тот же период сократился на 
12,2%, до 124,8 млрд руб., а в Москве 
остался без изменений.

Александра Мерцалова

Застройщики разошлись по домам
с1

374 миллиона рублей
составляла вчера капитализация «Армады» 
на Московской бирже

ЦИТАТА

Мы прекрасно понимаем, 
что  сейчас достраиваются объек-
ты, начатые еще в 2013 году, 
или вводятся те, которые 
не  успели завершить  
в прошлом году
— Михаил Мень,
министр строительства и ЖКХ,  
в интервью ”Ъ“ (август 2015 года)
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В Эрмитаже проходит выставка  
«”Подарок созерцающим“. Странствия Ибн Баттуты».  
Подробности — в ”Ъ“ в понедельник

В Еврейском музее и центре толерант-
ности в рамках 6-й Московской биенна-
ле современного искусства показывают 
небольшую ретроспективу поп-звезды 
современной скульптуры — британско-
го скульптора индийско-еврейского про-
исхождения, Аниша Капура. Здесь можно 
увидеть его четыре хорошо известные  
работы: 20-тонную инсталляцию из вос-
ка, 10-метровое кривое зеркало и два 
объемных полотна с пространственно-
цветовыми иллюзиями. Рассказывает 
МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Аниш Капур говорит, что мир полон зна-
комых нам объектов и что ему интересно де-
лать — так это создавать объекты, которые 
будут вызывать у зрителя удивление, застав-
лять себя спрашивать, что это, почему оно на-
ходится здесь. Для этого он использует про-
стой рецепт: повышает интенсивность при-
вычных параметров скульптуры — цвета, 
размера, формы, делая их поглощающими: 
что огромный размер, что цвет повышенной 
яркости, кажется, окружают зрителя со всех 
сторон (сам художник сравнивает это ощуще-
ние с душем), практически насильно застав-
ляя вступить с собой в диалог.

Работать Аниш Капур начал в 1980-е, во вре-
мя реакции на минимализм и концептуализм, 
и стал одним из лидеров группы молодых бри-
танских скульпторов, которые эксперименти-
ровали с формами и техниками. В минима-
листские монохромные, до анонимности ла-
коничные объекты он в своих ранних работах 
приносит победу цвета и текстуры, покрывая 
геометрические конструкции цветным пиг-
ментом. В более поздних проектах он сохра-
няет фабричную чистоту формы, но обора-
чивает ее так, что работы, будучи по-минима-
листски чистыми, начинают представлять со-
бой полную противоположность — с богатст-
вом цвета, гипертрофированностью масшта-

ба, тревожными фактурами. Его принято счи-
тать скульптором, тяготеющим к театрально-
сти: каждая выставка Капура — это шоу, пра-
ктически блокбастер, рассчитанный на про-
изводство впечатлений, такой аттракцион от 

современного искусства, граничащий с про-
вокацией, которую художник иногда поддер-
живает и в своих комментариях, смешивая 
идеи буддизма и психоанализа, рассуждая о 
сексе и смерти, пустоте и непустоте.

На выставке в Еврейском музее представ-
лены всего четыре программные (1993, 2003, 
2006 и 2007 годов) работы Аниша Капура, кото-
рые, как в учебнике, иллюстрируют его глав-
ные темы и интересы: роль цвета, размера, ил-

люзии, пустоты в объекте. Каждая из них по-
казывает с разных сторон интерес художни-
ка к скульптуре как телу: тело как плоть и вну-
тренняя родина, тело как пространство, однов-
ременно пустое и заполненное, а также про-
странство, которое способно искажать тело. 
Заглавная скульптура — «Моя алая родина» — 
представляет собой 20-тонную гору воска, по-
крашенного в цвет кровоточащего мяса. Здесь 
есть еще две работы с цветовыми иллюзиями 
(«Мое тело, твое тело» и «Убежище») и стальная 
кривая, напоминающая кривое зеркало («S-
образное»). По залу работы расставлены своео-
бразно, так что две крайние практически пол-
ностью теряются. Стальное зеркало разбива-
ет зал на несвязные объемы — хотя теоретиче-
ски могло бы быть поставлено так, чтобы, на-
пример, собирать объекты или же подчерки-
вать их, не перебивая внимания. Из-за этого 
общая драматургия экспозиции теряет плав-
ность своего хода. Каждая отдельная скульпту-
ра представляет собой самостоятельный ат-
тракцион, особенно объект «S-образное», кото-
рый сам скульптор шутливо называет объек-
том для селфи, однако вместе они не хотят со-
бираться в единую ретроспективу с понятным 
выбором объектов и их размещением, от чего 
эффектность общего шоу порядком страдает. 
Четырех старых работ мало, чтобы понять, чем 
Аниш Капур живет сейчас,— конечно, огром-
ного «Левиафана» Еврейский музей вместить 
просто физически не мог бы, но могли бы про-
звучать и другие материалы (хотя бы резина, 
земля и бетон, с которыми любит работать ху-
дожник) или же — в случае фокуса на его ран-
нее творчество — можно было бы привезти 
более зрелищные работы с негативным про-
странством («Сосуд» или «Выворачивая мир 
наизнанку»). В результате расчет на беспроиг-
рышный успех ретроспективы, который мо-
гла бы принести звездность персонажа, обора-
чивается только вопросами к микровыставке.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Ваяние и поглощение
Аниш Капур в Еврейском музее

В парадном выставочном центре 
Маркс-Халле в Вене открылась 
ярмарка современного искусства 
Vienna Contemporary, на которой 
представлены стенды 99 гале-
рей из 25 стран. Новое название 
и новая локация на самом деле 
скрывают уже хорошо узнавае-
мую на международном арт-рын-
ке команду, ответственную за 
высокие показатели до недавне-
го времени главной австрийской 
ярмарки Viennafair. Из Вены — 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В декабре прошлого года стало из-
вестно, что венскую ярмарку совре-
менного искусства Viennafair, прохо-
дящую с 2005 года (три последние яр-
марки –— при русских владельцах), 
ждут значительные изменения. Вла-
делец контрольного пакета акций 
Дмитрий Аксенов (RDI Group) и худо-
жественный руководитель Кристина 
Штейнбрехер-Пфандт приняли ре-
шение о создании новой независи-
мой структуры. По словам госпожи 
Штейнбрехер, единственной при-
чиной перехода под новый бренд 
стала дата проведения ярмарки. «Да-
та, которую предлагала Reed Messe 
Wien GmbH (австрийский организа-
тор выставок), приходилась на неде-
лю до лондонской Frieze Art Fair, что 
категорически неправильно, если 
строить будущее ярмарки, в кото-
рую мы верим»,— отметила она. Для 
международных коллекционеров и 
галеристов такое время проведения 
art-market в Вене было бы крайне не-
удобным, так как у большинства из 
них есть свой выстроенный на трех 
китах (Лондон, Нью-Йорк и Базель) 
график. Под новую дату, теперь она 
фиксированная –— последняя неде-
ля сентября, нашли и новый дом, по-
меняв самый крупный выставочный 
центр Австрии в районе Пратер с его 
близостью к историческим квар-
талам на Маркс-Халле площадью 
20 тыс. кв. м. Купить бренд Viennafair 
у команды не вышло, так как поли-
тика Reed Messe Wien GmbH этого не 
предполагает. Однако команда не 
побоялась провести ребрендинг, в 
результате чего и появилось новое 
название — Vienna Contemporary. 
Зато остался прежним концепт: яр-
марка как место встречи с совре-
менным искусством из Централь-
ной и Восточной Европы.

Арт-общественность волновал во-
прос: подходит ли новое пространст-
во для встречи с прекрасным. Вокруг 
отстроенного в конце XIX века впе-
чатляющего размахом выставочного 
зала Маркс-Халле, который был пер-
вой в Вене конструкцией из кованого 
железа, тянется промзона, сам зал из-
начально был скотным рынком и да-
же бойней, а потом долгое время во-
обще пустовал. Однако все сомнения 
развеялись, когда ярмарка открыла 
свои двери: Маркс-Халле вдруг прев-
ратился в парижский Гран-Пале. В 
этом году, по словам организаторов, 
не в последнюю очередь благодаря 
обширной VIP-программе прирост 
гостей, судя по онлайн-регистрации, 

ожидается еще на 20%. Если в прош-
лом году в Вене высадился целый де-
сант из представителей российской 
элиты современного искусства, то 
ныне большинство из них прохла-
ждается на Московской биеннале, 
кроме Андрея Малахова, который 
в частном порядке активно прице-
нивался к венским продажам. Зато 
на превью можно было заметить из-
вестных коллекционеров-междуна-
родников — например, португальца 
Мигела Риоса, чету немцев Ингрид и 
Томаса Йоххайм, ведущего куратора 
Джанни Йетцера, а также и австрий-
ских художников, Бригитте Кованц, 
изобретательного скульптора Эрви-
на Вурма, Гюнтера Дамиша из движе-
ния «Новых диких».

В этом году в ярмарке принимают 
участие 99 галерей из 25 стран. Доми-
нируют австрийские галереи: в этом 
году их 33 и каждая представляет по-
истине образцовый стенд. Еще треть 
участников –— из Центральной Ев-
ропы, из России же приехало шесть 
галерей. В программе The Vienna 
Focus, в которой ежегодно страной 
внимания становилась какая-ни-
будь восточноевропейская соседка, 
ныне оказалась Болгария: на стен-
де в так называемой петербургской 
развеске можно увидеть работы Бо-
ряны Росс, Калина Серапионова, Лу-
чезара Бояджиева и Недко Солакова, 
одних из наиболее востребованных 
и успешных на Западе болгар.

Самой дорогой работой на ярмар-
ке, как и в прошлом году, может по-
хвастаться галерея Michael Schultz 
Gallery (Берлин, Пекин, Сеул), кото-
рая выставила абстрактное полот-
но одного из самых дорогих худож-
ников из ныне живущих — Герхар-
да Рихтера — по цене €550 тыс., кста-
ти, сам он к ценам на свои работы от-
носится с юмором и продолжает уста-
навливать рекорды, небрежно ору-
дуя шпателем. Сам Михаэль Шульц, 

за плечами которого 30 лет в галерей-
ном бизнесе, про участие в ярмарке 
говорит, что прошлые годы с этой ко-
мандой принесли ему приличные 
продажи, поэтому он с любопыт-
ством наблюдает за перезапуском. 
Другая «акула» — Galerie Thaddaeus 
Ropac (Зальцбург, Париж) — пред-
ставила моностенд утонченного па-
кистанца Имрана Куреши, участни-
ка биеннале в Шардже и автора ин-
сталляций в Метрополитен-музее. 
Его кровавые абстракции страст-
но расцвели в диапазоне от £12 тыс. 
до £55 тыс. за крупные полотна. Рус-
ский тяжеловес — галерея «Триумф» 
привезла проверенных подопечных: 
например, Александра Бродского, 
бумажного архитектора, работы ко-
торого находятся в собраниях Рус-
ского музея и Tate Modern. Его нео-
бычные инсталляции Untitled 2014 
года (€20 тыс. и €25 тыс.) — слепки 
фасадов домов разных эпох, выпол-
ненные причудливым образом, ког-
да необожженная глина использует-
ся как холст,— приехали с выстав-
ки в Музее архитектурного рисунка 
Фонда Сергея Чобана в Берлине. Не 
обошлось и без литейных из пласти-
ка рельефов группы Recycle (€20 тыс.) 
и картин серии «Закрытая Россия» 
(левкас и темпера) Таисии Коротко-
вой, футуристические пейзажи кото-
рой — результат путешествий по за-
брошенным НИИ, кладбищам атом-
ным подлодок. «Юг», например, мож-
но было приобрести за €25 тыс.

В целом галереи в этом году не 
побоялись представить работы от 
€20 тыс. до €200 тыс., и если рань-
ше многие — например, восточно-
европейские галеристы — были до-
статочно консервативными в выбо-
ре художников для продажи и пыта-
лись лишь отбить затраты, то сейчас 
молодые артисты на их стендах не 
редкость, так как уже есть сформиро-
ванная ярмаркой аудитория и спрос 
на работы и за €60 тыс., и за €100 тыс. 
Обзор стендов и устройства работы 
ярмарки в целом говорит о том, что 
Vienna Contemporary развернулась 
здесь всерьез и надолго. Тем более 
что контракт, по словам Дмитрия Ак-
сенова, с Маркс-Халле на конкрет-
ные даты в конце сентября заклю-
чен на несколько лет.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Галереи при скотном дворе
Открылась Vienna Contemporary

Работы Аниша Капура на фоне прочего современного искусства выглядят настоящими блокбастерами (на фото — работа «Моя алая родина»)

В выставочном зале  
Маркс-Халле, который  
раньше был скотным рынком  
и даже бойней, современное  
искусство на Vienna 
Contemporary чувствует  
себя вполне естественно 
ФОТО FLICKR.COM/LORENZ SEIDLER

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Netflix установил время наступления 
зависимости от сериалов
Американский стриминговый сервис Netflix назвал вре-
мя наступления зависимости от сериалов. Данные ис-
следования опубликовал The Hollywood Reporter.

«В наших исследованиях участвовали более 20 шоу 
на 16 рынках. Мы обнаружили, что ни один сериал не 
зацепил зрителя с пилотного же эпизода»,— рассказали 
представители компании.

Чаще всего на публику большее впечатление произ-
водит второй или третий эпизод, хотя иногда знаковым 
может стать и восьмой. 70% зрителей, которые посмотре-
ли такую серию, обычно досматривают первый сезон.

Netflix проанализировал зрителей из США, Великоб-
ритании, Бразилии, Франции, Германии, Австралии, 

Новой Зеландии. Выяснилось, что со второго эпизода 
зрителей захватили «Ходячие мертвецы», «Во все тяж-
кие», «Сыны анархии» и «Скандал». «Безумцы» и «Одна-
жды в сказке» увлекли публику с шестой серии, а проек-
ты «Как я встретил вашу маму» и «Стрела» заинтересова-
ли аудиторию с восьмого эпизода.

Кроме того, австралийские и новозеландские зрите-
ли «подсаживаются» на сериал, как правило, на два эпи-
зода позже, чем в других странах. И наоборот, датчане 
проявляют интерес на один эпизод раньше, чем подав-
ляющее большинство телезрителей.

Netflix предоставляет просмотр фильмов и сериалов 
по подписке. Компания также занимается производст-
вом собственного контента, среди которого сериалы 
«Карточный домик» и «Оранжевый — хит сезона». Lenta.ru
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В центральном матче 10-го тура  
чемпионата России лидер первенства  
ЦСКА принимает «Локомотив»

28 СЕНТЯБРЯ В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона» становится 
бездействующим чемпионом
Каталонцы потерпели второе за полтора месяца крупное поражение

Пятый тур чемпионата Испа-
нии ознаменовался сенсаци-
ей. «Барселона» впервые за семь 
с лишним лет проиграла в наци-
ональном первенстве с крупным 
счетом — на выезде 1:4 «Сель-
те» из Виго. Эта неудача не мо-
жет не настораживать болель-
щиков великого клуба, который 
шесть недель назад также пропу-
стил четыре мяча от «Атлетика» 
из Бильбао в матче Суперкубка.

Поединок, состоявшийся в Виго, 
был предпоследним матчем «Барсе-
лоны» перед запланированными на 
27 сентября в Каталонии досрочны-
ми региональными выборами. Впол-
не возможно, что их результаты ста-
нут основанием для дальнейших ша-
гов с целью обретения независимо-
сти этой автономной областью. В та-
ком случае две команды из столицы 
региона (а кроме «Барселоны» там ба-
зируется еще и «Эспаньол») теорети-
чески могут потерять право высту-
пать в чемпионате Испании, о чем 
их уже предупредила Профессио-
нальная футбольная лига (LFP).

По словам президента LFP Хавье-
ра Тебаса, в соответствующих зако-
нах сказано, что в чемпионате стра-
ны имеют право выступать только 
испанские команды, а исключение 
на данный момент составляют лишь 
клубы Андорры. Иными словами, в 
условиях отсутствия двусторонних 
соглашений между Испанией и Ка-
талонией сотрудничество с каталон-
скими клубами будет невозможно.

В то же время сегодня нет никаких 
оснований считать, что подобные со-
глашения в случае необходимости не 
могут быть подписаны. Скорее нао-
борот. Пока трудно представить се-
бе чемпионат Испании без «Барсы». 
Иначе испанский, да и весь мировой 
футбол для начала лишится «эль кла-
сико» — матчей «Барселона»—«Реал», 
а сине-гранатовые потеряют серьез-
ную часть своих доходов от продажи 
телевизионных прав.

Другое дело, что нынешний чем-
пионат обещает стать для «Барсело-
ны» крайне непростым. Именно об 
этом ее главный тренер Луис Энри-
ке заявил в среду после поражения 
от «Сельты» со счетом 1:4 — уже вто-
рого крупного поражения, которое 
его прославленный клуб потерпел за 
шесть недель.

Правда, сравнивать поединок в 
Виго с первым матчем Суперкубка 
Испании, состоявшимся 14 августа в 
Бильбао и закончившимся со счетом 

4:0 в пользу хозяев, не совсем кор-
ректно. Ведь тогда, в самом начале се-
зона, «Барселона» выставила практи-
чески второй состав. Другое дело, что 
поражение поставило крест на над-
еждах фаворита выиграть почетный 

трофей, поскольку через три дня до-
ма «Барселона» не смогла отыграть ни 
одного мяча, сыграв вничью — 1:1.

К матчу с «Сельтой» же бывший 
тренер этой команды Луис Энри-
ке, вот уже второй сезон возглав-
ляющий «Барселону», подошел бо-
лее ответственно. Для начала в чет-
вертом туре он дал передышку не-
скольким своим лидерам, что не по-
мешало «Барсе» легко разобраться с 
«Леванте» — 4:1.

На поле стадиона в Виго действу-
ющие чемпионы Испании вышли в 
гостевой форме, которая символи-
зирует желто-красный каталонский 
флаг. Да и настрой игроков, надо по-
лагать, был под стать настроению са-
мых яростных сторонников незави-
симости Каталонии. В начале матча 
гости имели минимум две возмож-
ности открыть счет, но здорово сыг-
рал вратарь «Сельты» Серхио Альва-
рес. А дальше у «Барселоны» нача-
лись серьезные проблемы.

Сначала отличился форвард Но-
лито, которого каталонцы недав-
но хотели купить. Голкипер «Барсы» 
Марк-Андре тер Штеген был бесси-
лен отразить великолепный удар в 
дальнюю девятку, причем этот мо-

мент стал одним из самых красивых 
эпизодов во всем пятом туре. Вско-
ре второй мяч своей команде привез 
Херард Пике, допустивший грубей-
шую ошибку в середине поля. И это 
было уже совсем серьезно.

Третий гол «Сельта» забила в ре-
зультате контратаки уже после пере-
рыва, и только затем, лишь на 80-й 
минуте, Неймару удалось отквитать 
один мяч. Впрочем, последнее слово 
в этом матче осталось за хозяевами, 
которые снова воспользовались неу-
дачными действиями Пике.

«Нам следует задуматься над улуч-
шением своей игры»,— признал на 
пресс-конференции Луис Энрике.

Впрочем, с турнирной точки зре-
ния никакой катастрофы для «Бар-
селоны» не произошло. После пяти 
туров она вместе с мадридским «Ат-
летико» отстает от трех лидеров — 
«Реала», «Сельты» и «Вильярреа-
ла» — всего на одно очко. Более то-
го, календарь первых матчей у ката-
лонцев был несколько сложнее, чем 
у того же «Реала». Так что вся борь-
ба — как за независимость Катало-
нии, так и за чемпионский титул — 
еще впереди.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Российские 
волейболистки 
защищают золото
На континентальное первенство 
они отправились за победой

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Испании
Пятый тур. «Атлетик»—«Реал» 1:2 (Сабин, 67 — 
Бензема, 19, 70). «Сельта»—«Барселона» 4:1 
(Нолито, 26; Аспас, 30, 56; Гвидетти, 83 — Неймар, 
80). «Атлетико»—«Хетафе» 2:0 (Гризманн, 4, 90). 
«Эспаньол»—«Валенсия» 1:0 (Виктор Альварес, 
18). Положение команд. 1. «Реал» — 13 очков. 
2. «Сельта» — 13. 3. «Вильярреал» — 13. 4. «Атлети-
ко» — 12. 5. «Барселона» — 12.

Кубок Английской лиги
1/16 финала. «Тоттенхем»—«Арсенал» 1:2 
(Чемберс, 56 (автогол) — Фламини, 26, 78). 
«Ливерпуль»—«Карлайл Юнайтед» (IV дивизион) 
1:1 (Ингс, 23 — Асамоа, 24); серия пенальти 3:2. 
«Манчестер Юнайтед»—«Ипсвич» (II) 3:0 (Руни, 
23; Перейра, 60; Марсьяль, 90+2). «Уолсолл» (III)—
«Челси» 1:4 (О’Коннор, 45+1 — Рамирес, 10; Реми, 
41; Кенеди, 52; Родригес, 90+2).

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федор Чудинов выйдет против британского плана
Завтра на Wembley Arena он проведет матч за звание чемпиона WBA

В Лондоне российский 
боксер Федор Чудинов 
завтра проведет первую 
в карьере защиту чемпи-
онского титула. Отста-
ивать пояс Всемирной 
боксерской ассоциа-
ции (WBA) ему предстоит 
в матче против довольно 
известного британского 
бойца Фрэнка Буглиони. 
Фаворитом букмекеров 
в этой встрече является 
Чудинов, которому помо-
гал готовиться к бою но-
воиспеченный россиянин 
Рой Джонс. Впрочем, в ве-
се до 76,2 кг сейчас нет 
бесспорного гегемона, 
что доказал сам Чудинов, 
побив в мае, вопреки про-
гнозам, Феликса Штурма, 
так что к мнению букмеке-
ров стоит относиться с из-
вестной долей скепсиса.

Свой пропуск в узкий 
круг боксеров, обладаю-
щих чемпионскими титу-
лами, Федор Чудинов полу-
чил не так уж давно. Зато в 
правильный день и в нуж-
ном месте — 9 мая 2015 года 
в Германии. Именно тогда и 
там Федор Чудинов, несмо-
тря на прогнозы, основы-
вавшиеся по большей части 
на том, что у россиянина нет 
опыта больших боев, он до-
был пояс WBA, победив ре-
шением судей знаменитого 
Феликса Штурма.

Та победа оставила двой-
ственное впечатление. С од-
ной стороны, Чудинов дейст-
вительно смотрелся сильнее 
немца, но, с другой,— бес-
спорного доминирования 
над Штурмом, за плечами 
которого уже было без мало-
го полтора десятка лет про-

фессиональной карьеры, не 
наблюдалось. Собственно, 
это было отражено и в судей-
ских карточках — один из су-
дей отдал победу Штурму, ко-
торый теперь настаивает на 
проведении реванша, како-
вой, как говорит менеджер 
россиянина Владимир Хрю-
нов, имеет все шансы состо-
яться. Но для начала Федору 
Чудинову нужно победить 
Фрэнка Буглиони — британ-
ца итальянского происхож-
дения по прозвищу Умник.

Вариант с Буглиони, ко-
торый не может похвастать 
громкими победами (сейчас 
он является чемпионом Ев-
ропы по версии Всемирной 
боксерской организации, что 
трудно признать великим 
свершением), возник, похо-
же, не случайно. Он, очевид-
но, являлся частью британ-
ского плана по захвату «ми-
рового господства» в весе до 
76,2 кг. Так вот уже после боя 
со Штурмом британский те-
леканал BoxNation внезапно 
проявил интерес к Чудино-
ву и летом нынешнего года 
подписал с ним контракт на 
три боя. Интерес BoxNation, 
помимо того чтобы иметь на 
контракте весьма перспек-
тивного бойца, заключался в 
том, чтобы быть причастным 
к потенциальному объедини-
тельному бою в весе до 76,2 кг. 

Причем бою сугубо британ-
скому, который планирова-
лось провести на Stamford 
Bridge — стадионе футболь-
ного клуба «Челси». Ведь чем-
пионом по версии Междуна-
родной боксерской федера-
ции (IBF) является также бри-
танец — Джеймс Дигейл, а на 
титул Всемирного боксерско-
го совета (WBC) претендовал 
до недавнего времени еще 
один островитянин Джордж 
Гроувс. План, правда, немно-
го захромал, потому как Гро-
увс пару недель назад не су-
мел отнять пояс у представ-
ляющего Швецию Баду Дже-
ка, уступив ему решением су-
дей. Но и объединение двух 
поясов в руках британско-
го боксера вполне привлека-
тельная цель.

Фрэнк Буглиони, конеч-
но, знает о том, что в случае 
победы над Федором Чуди-
новым ему дадут шанс бить-
ся еще и за пояс IBF. Боль-
ше того, он мечтает об этом. 
Но, если верить букмекерам, 
шансов выйти на ринг на 
Stamford Bridge у этого пре-
данного фана лондонско-
го «Челси» не так уж и мно-
го. William Hill, например, 
котирует британца с коэф-
фициентом 4,50 против 1,20 
на Чудинова. И это несмо-
тря на то что бой пройдет на 
Wembley Arena (она входит 
в комплекс, ядром которого 
является легендарный фут-
больный стадион), где Бугли-
они гарантирована лучшая 
поддержка трибун, на какую 
только можно рассчитывать 
в Великобритании.

В пользу Федора Чуди-
нова говорит ряд факторов. 
Во-первых, он явно более 

устойчив психологически. 
За свою карьеру россиянину 
довелось побывать в разных 
условиях. Был и поспешный 
отъезд в США, где у него как-
то не задалось; потом возвра-
щение в Россию с де-факто 
перезапуском карьеры; был 
тот самый бой против Штур-
ма во Франкфурте-на-Майне, 
поражения которого немец-
кая публика, надо полагать, 
никак не желала. Для срав-
нения: Фрэнк Буглиони ни 
разу за всю свою профессио-
нальную карьеру — а это 19 
боев (17–1–1) — за предела-
ми Лондона не дрался. К то-
му же Чудинов, как считают 
специалисты, побыстрее, 
повыносливее, да и нокау-
тер он более эффективный 
(все 13 боев на профессио-
нальном ринге он выиграл, 
причем 10 нокаутом).

Ну и нельзя не отметить 
тот факт, что готовиться к 
встрече с Буглиони Чудино-
ву помогал сам Рой Джонс. 
По словам боксера, недав-
но получивший российское 
гражданство легендарный 
чемпион, которого многие 
до сих пор считают лучшим 
бойцом в истории (будем 
надеяться, что Джонс ока-
жется не менее талантли-
вым тренером), многому его 
научил. «Стиль он мне, ко-
нечно, не менял, работали 
с деталями, но ведь из них 
и составляется общая кар-
тина»,— заметил Федор Чу-
динов, добавивший, что те-
перь он и бьет сильнее и бы-
стрее, и выносливости у не-
го прибавилось, и вообще 
он готов лучше, чем к бою с 
Феликсом Штурмом.

Александр Петров

Федор Чудинов уже 
имеет опыт проведе-
ния успешных чем-
пионских боев в не-
дружественной ат-
мосфере: 9 мая он 
в Германии победил 
Феликса Штурма    
ФОТО REUTERS

Форвард «Барселоны» Неймар 
(в центре) забил единственный 
мяч в ворота «Сельты», когда 
его команда уже проигрывала 
со счетом 0:3   ФОТО REUTERS

КАДРЫ

РФБ взялась  
за тренеров
Тренерский совет по женским сбор-
ным при Российской федерации ба-
скетбола (РФБ) рекомендовал ис-
полкому организации назначить 
главным тренером женской наци-
ональной команды Александра Ва-
сина. Ранее тренерский совет реко-
мендовал отправить в отставку дей-
ствующего тренера Анатолия Мыш-
кина из-за неудовлетворительных 
результатов команды. «Тренерский 
совет единогласно проголосовал 
за прекращение полномочий глав-
ного тренера сборной России Ана-
толия Мышкина. Если бы команда 
под его руководством сумела ото-
браться на Олимпиаду, то такой во-
прос даже не стоял бы. Также тре-
нерский совет рекомендовал на 
пост главного тренера команды 
Александра Васина. Решение по 

поводу того, кто будет возглавлять 
сборную, будет принято на испол-
коме РФБ 30 сентября»,— сообщи-
ла генеральный секретарь РФБ На-
талья Галкина.

Анатолий Мышкин возглавлял 
женскую сборную России с 2013 го-
да. Под его руководством коман-
да впервые в новейшей истории не 
смогла пробиться на Олимпиаду. По 
словам госпожи Галкиной, также на 
исполкоме РФБ будет утвержден со-
став тренерского совета по мужским 
сборным. «Впоследствии тренер-
ский совет заслушает отчет главного 
тренера мужской сборной Евгения 
Пашутина и решит, следует ли ему 
оставаться на занимаемом посту»,— 
отметила генсек РФБ. Напомним, что 
у мужской сборной остаются лишь 
призрачные шансы попасть на Иг-
ры-2016, которые пройдут в Рио-де-
Жанейро. ТАСС

КОНТРАКТЫ

Вячеславу Войнову  
нужно уладить дела с НХЛ
Возможность подписания защитни-
ком Вячеславом Войновым контрак-
та в России должна стать предметом 
переговоров между Национальной 
хоккейной лигой (НХЛ) и Континен-
тальной хоккейной лигой (КХЛ), за-
явил вице-президент НХЛ Билл Дей-
ли. Действующее до 2019 года согла-
шение Войнова с клубом НХЛ «Лос-
Анджелес Кингс» (по нему игроку 
причитается еще $19 млн) заморо-
жено. «НХЛ и КХЛ должны обсудить 
возможность подписания Вячесла-
вом Войновым контракта в России 
с учетом меморандума о взаимном 
уважении контрактов»,— сказал 
Билл Дейли. Вице-президент НХЛ 
напомнил, что «дисквалификация 
Войнова в НХЛ продолжает дейст-
вовать», а отменить ее в односторон-
нем порядке клуб, очевидно, не мо-
жет. То есть, прежде чем решать во-
прос о трудоустройстве в России, 
Войнову нужно уладить вопросы с 
«Лос-Анджелесом».

В КХЛ права на Войнова принад-
лежат челябинскому «Трактору». За-
втра хоккеист встретится с губерна-
тором Челябинской области Бори-
сом Дубровским, после чего и станет 

ясно, останется ли хоккеист в Челя-
бинске. Однако ранее сообщалось, 
что он склонен принять предложе-
ние петербургского СКА.

В КХЛ описали, по какой схеме 
могут развиваться события. Регла-
мент гласит, что если Войнов и «Трак-
тор» не придут к согласию, то после 
расторжения контракта хоккеиста с 
«Лос-Анджелесом» любой клуб КХЛ 
будет вправе обратиться к челябин-
цам с предложением об обмене Вой-
нова или выкупе прав на него.

Вячеслав Войнов был арестован в 
ночь на 20 октября 2014 года поли-
цией калифорнийского Редондо-Бич 
после того, как доставил в больницу 
жену Марту Варламову. Врачи запо-
дозрили бытовое насилие и вызва-
ли полицию. В отношении игрока 
было возбуждено уголовное дело. В 
ходе последовавшего судебного про-
цесса он признал себя виновным в 
«мелком правонарушении», отбыл 
в тюрьме 45 дней, однако сразу по-
сле освобождения был снова аресто-
ван за нарушение правил пребыва-
ния в США. Ему грозила депортация 
с пожизненным запретом на въезд 
в США. Чтобы не доводить до этого, 
спортсмен предпочел вернуться в 
Россию. «Р-Спорт», ТАСС

Завтра стартует женский волей-
больный чемпионат Европы, ко-
торый принимают две страны — 
Голландия и Бельгия. Сборная 
России отправляется на него за-
щищать завоеванное два года на-
зад в Берлине звание практиче-
ски в том же составе, в котором 
совсем недавно выступала на 
Кубке мира в Японии.

На предыдущем континенталь-
ном первенстве женская волейболь-
ная сборная России произвела, мож-
но сказать, фурор. Она убедительно 
победила во всех матчах, включая 
берлинский финал против хозяек-
немок, а ее игра была убедительным 
доказательством правоты руководи-
телей Всероссийской федерации во-
лейбола, доверивших пост главного 
тренера Юрию Маричеву. Это была 
очень современная — быстрая, ор-
ганизованная — игра, идеально до-
полняющая традиционный россий-
ский козырь — мощь.

С тех пор прошло два года. В 
прошлом сезоне сборная России, 
снова сместив акценты в сторону 
тех компонентов, которые прино-
сили ей успех в прежние времена, 
выглядела уже не так симпатично 
и на чемпионате мира в Италии не 
смогла попасть в призовую тройку. 
В нынешнем, вернувшись к трендо-
вому волейболу, снова стала чрез-
вычайно интересной командой, 
способной побить абсолютно лю-
бого соперника.

Но вот именно до золота ей никак 
дотянуться не удавалось. Она была 
близка к нему в финальном турнире 
серии Гран-при, но заняла второе ме-
сто. Она была близка к нему чуть по-
зже на Кубке мира, но, потерпев все-
го два поражения, финишировала 
на четвертой позиции — притом что 
олимпийские путевки доставались 
первым двум сборным.

Путевка от российской команды 
наверняка никуда не денется — она 
возьмет ее в следующем году в до-
полнительных отборочных сорев-
нованиях. Но вот и Юрий Маричев, 
и генеральный менеджер сборной 
Владислав Фадеев подчеркивали, 
что для российских волейболисток 
перед Олимпиадой в Рио-де-Жаней-
ро, на которой волейбол будет, по су-
ти, единственной надеждой России 
на успех в командных игровых ви-
дах, важно почувствовать то, что на-
зывается вкусом победы. Так что на 
очередное континентальное пер-
венство она отправляется с задачей 
биться за золото и в боевом составе 
— практически в том же самом, в ко-
тором выступала на Кубке мира. Из 
ключевых фигур на старте турнира 
не будет только доигровщицы Яны 
Щербань. Но в сборной рассчиты-
вают на то, что она сумеет залечить 
травму по ходу турнира.

Групповой этап сборная России, 
впрочем, должна преодолеть и осла-
бленным вариантом. Ее соперни-
цы по квартету — хорватки, болгар-
ки и белоруски — довольно креп-
кие сборные, но никак не гранды. А 
в play-off проходят сразу по три луч-
шие команды, причем первая — не-
посредственно в четвертьфинал 
(другие сыграют лишний раунд).

Но вот в play-off сетка у сборной 
России ожидается тяжелая. Дело в 
том, что уже в стартовом круге ей на-
верняка достанутся оппонентки из 
группы A. А там собрались три весь-
ма сильные команды, которые мож-
но отнести к безусловным волей-
больным грандам наряду с сербка-
ми, турчанками, немками,— ита-
льянская, польская и голландская. 
Последняя — пользующаяся на ро-
дине большой популярностью — к 
тому же играет на своей площадке.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок России. 1/16 финала
«СКА-Энергия» (Хабаровск, ФНЛ)—«Рубин» 2:0 
(Попов, 3; Базелюк, 90+1).
«Зенит» (Ижевск, ПФЛ)—«Краснодар» 0:1 (Смо-
лов, 85).
«Енисей» (Красноярск, ФНЛ)—«Урал» 1:2 (Лескано, 
17 (пен.) — Ставпец, 49; Гогниев, 89).

«Локомотив» (Лиски, ПФЛ)—«Динамо» 0:2 (Ташаев, 
35; Кокорин, 50).
«Спартак» (Нальчик, ПФЛ)—«Амкар» 0:2 (Балано-
вич, 20, 60).
«Химки» (ПФЛ)—«Мордовия» 1:0 (Чернышов, 47).
28 октября в 1/8 финала встречаются: «Спартак»—
«Кубань», «Краснодар»—«Анжи», ЦСКА—«Урал», 
«СКА-Энергия»—«Уфа», «Динамо»—«Крылья Со-
ветов», «Локомотив»—«Амкар», «Терек»—«Химки», 
«Зенит»—«Тосно» (ФНЛ).
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